
СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Сегодня миссия МАГАТЭ должна 
наконец добраться до Запорожской АЭС и приступить к работе

Станционные 
смотрители

В 
последнее время участи-
лись случаи, когда от па-
циентов, нуждающихся в 

стационарном лечении, перед 
отправкой в больницу требуют 
сдать ПЦР-тест на коронавирус 
самостоятельно. Людям прихо-
дится идти в коммерческую ла-
бораторию и платить 1,5—2,5 
тысячи рублей. В Минздраве 
России сразу же заявили, что та-
кая практика неправомерна. Но 
в жизни-то все происходит по-
рой совсем «не так». Что же де-
лать в таких случаях, разбира-
лись корреспонденты «Россий-
ской газеты» вместе с компе-
тентными специалистами.

Во многих регионах, как про-
верили собкоры «РГ», плановая 
госпитализация все же прохо-
дит без особых сложностей. 
Например, в Астраханской об-
ласти, как и по всей стране, дей-
ствуют правила обязательного 

тестирования перед помещени-
ем в больницу, но проблем с те-
стами нет. Если пациента до-
ставляют по «скорой», его по-
мещают в отдельный (каран-
тинный) блок и проводят экс-
пресс-диагностику. Если же 
больной ложится в больницу в 
плановом порядке, ему выдает-
ся перечень анализов, в том 
числе и ПЦР, которые он сдает 
предварительно в поликлинике. 
«Однако, если операция нужна 

уже завтра, человек, конечно, 
имеет право сдать анализ сроч-
но за свой счет», — уточнили в 
астраханской Городской клини-
ческой больнице № 3 имени Ки-
рова.

Примерно такой же порядок 
действует в Воронеже, Тамбове, 
Севастополе и Крыму, в Росто-
ве-на-Дону. Чаще всего прове-
ряют, не является ли пациент 
носителем вируса, уже при по-
ступлении в стационар — при 

помощи экспресс-теста. «У 
меня плановая операция, ре-
зультаты ПЦР сказали не прино-
сить, сделали его в больнице 
при поступлении, — сказала 
«РГ» пациентка Севастополь-
ского онкодиспансера имени 
Задорожного. — Знаю, что рань-
ше были с этим сложности, ко-
му-то приходилось делать тест 
платно, чтобы уложиться в сро-
ки госпитализации. Теперь ста-
ло гораздо удобнее».

Бесплатно тестируют на ко-
вид и рожениц в роддомах Сева-
стополя. Правда, если роды 
партнерские, то мужу за экс-
пресс-тест нужно платить. В Ро-
стовской области тоже исполь-
зуют экспресс-тестирование. 
Но необходимости в этом не бу-
дет, если, к примеру, больной де-
лал накануне компью-
терную томографию 
легких. 

Иван Сысоев

С
егодня миссия Меж-
дународного агент-
ства  по  атомной 
энергии (МАГАТЭ) 
должна наконец на-
чать свою работу на 
Запорожской АЭС. 
Гендиректор органи-
зации Рафаэль Грос-

си и 13 его сподвижников доби-
рались до станции в достаточно 
неспешном темпе. В понедель-
ник утром Гросси оповестил всех 
в соцсетях, что «путешественни-
ки» готовы к выезду. И выложил 
фотографию членов делегации с 
суровыми лицами. Фото вызвало 
волну шуток в интернете: с кем 
только бравых инспекторов не 
сравнивали и как только не обы-
грывали их позы. Хотя, уместны 
ли шутки, когда речь идет о ядер-
ной безопасности?

Так или иначе, путь из Вены 
до Киева занял почти сутки. 
Вчера утром членов миссии об-
наружили в одном из отелей 
украинской столицы. Граждане 
Албании, Италии, Иордании, 
К и т а я ,  Л и т в ы ,  М е к с и к и , 
Польши, Северной Македонии, 
Сербии и Франции, если не учи-
тывать всю серьезность ситуа-
ции, были похожи на группу ту-
ристов. Только в отличие от 
обычных путешественников, 

эти «туристы» хранят гробовое 
молчание о своих планах. Поче-
му им столько времени требует-
ся, чтобы добраться до самой 
с т а н ц и и ,  к а к и м  о б р а з о м 
строился маршрут по террито-
риям, охваченным военными 
действиями — не понятно. Зато в 
Киеве Гросси провел встречу с 
президентом Украины Влади-
миром Зеленским и выложил 
фотографию, как жмет руку ли-
деру тех, кто с упорством ума-

лишенных твердит, что это, мол, 
«русские сами себя обстрелива-
ют». При этом ВСУ продолжают 
наносить удары по Энергодару 
и территории ЗАЭС.

Резонно предположить, что 
неторопливость инспекторов 
вызвана  опасениями за свою 
безопасность. Но со стороны и 
Москвы, и властей Запорож-
ской области неоднократно 
подтверждалась максимальная 
заинтересованность в прибы-
тии экспертов МАГАТЭ, а также 
даны обещания оказать полную 
поддержку инспекторам, в том 
числе и с точки обеспечения их 
безопасности. А вот Киев не 
прекращает своих обстрелов, 
снаряды рвутся и на возможном 
маршруте выдвижения миссии. 
Например, по словам члена 
Главного совета ВГА Запорож-
ской области Владимира Рого-
ва, ВСУ обстреляли санаторий-

профилакторий ЗАЭС — именно 
там могла быть развернута 
штаб-квартира инспекторов 
МАГАТЭ. Либо в Киеве правая 
рука не знает, что делает левая, 
либо же это сознательная по-
пытка сорвать работу миссии. 
Работа экспертов МАГАТЭ на 
станции должна продлиться до 
3 сентября. При этом, как сооб-
щил постоянный представитель 
России при международных ор-
ганизациях в Вене Михаил Улья-
нов, Гросси планирует оставить 
на ЗАЭС несколько сотрудни-
ков, которые продолжат наблю-
дать за обстановкой. В задачу 
инспекторов будет входить 
оценка ущерба станции, а также 
определение работо-
способности ее систем 
безопасности. 
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Погрузившись в самолет в аэропор-
ту Вены (на фото), эксперты МАГАТЭ 
добирались до Киева почти сутки.

А К Ц Е Н Т

Со стороны и Москвы, и властей 
Запорожской области подтверждена 
максимальная заинтересованность 
в прибытии экспертов МАГАТЭ 

А К Ц Е Н Т

Даже если пациент поступает 
в стационар по «скорой», его помещают 
в карантинный бокс и выполняют 
экспресс-диагностику 

Австралийский доллар 41,6839
Азербайджанский манат 35,5104
Армянский драм** 14,9141
Белорусский рубль 23,6116
Болгарский лев 30,8219
Бразильский реал 11,9715

Венгерский форинт** 14,8590
Вон Республики Корея*** 44,8264
Гонконгский доллар* 77,0488
Датская крона* 81,0490
Доллар США 60,3677
Евро 60,5752

Индийская рупия** 75,5632
Казахстанский тенге** 12,8963
Канадский доллар 46,4046
Киргизский сом** 74,8060
Китайский юань* 87,3830
Молдавский лей* 31,1802

Новый туркменский манат 17,2479
Норвежская крона* 62,0378
Польский злотый 12,7900
Румынский лей 12,4477
СДР 78,5951
Сингапурский доллар 43,2186

Таджикский сомони* 58,8999
Турецкая лира* 33,2034
Узбекский сум**** 55,3799
Украинская гривна* 16,3553
Фунт стерлингов 71,1856
Чешская крона* 24,5138

Шведская крона* 56,5914
Швейцарский франк 62,2476
Южноафриканский рэнд* 35,9655
Японская иена** 43,5868

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 31.08.22
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РЕШЕНИЕ Суд заставил 
женщину опровергнуть 
устную клевету

Слухи 
наказуемы

Владислав Куликов

Судебные приставы добились исполнения важного су-
дебного решения: они заставили некую жительницу 
Омска опровергнуть слухи, которые она распускала 
среди соседей по поводу председателя совета дома. 
Данное дело должно стать уроком для всех, кто любит 
нашептывать ближним гадости про других. За устную 
клевету у нас тоже можно привлечь к ответу.

Как рассказали в Федеральной службе судебных 
приставов, жертва слухов обратилась в суд с иском о 
защите чести и достоинства. Истица рассказала, что 
решением общего собрания собственников ее избрали 
председателем совета многоквартирного дома. Совет 
дома — это такая альтернатива ТСЖ, он похож на домо-
вые комитеты советских времен. Однако полномочия 
совета гораздо шире. Естественно, возглавлять его дол-
жен тот, к кому больше доверия.

Как рассказала истица, на протяжении пяти лет она 
добросовестно исполняла свои обязанности, осуще-
ствляя сбор денежных средств, взаимодействуя с управ-
ляющей компанией и иными организациями. При этом 
ни разу не была замечена в совершении каких-либо про-
тивоправных действий из корыстных побу-
ждений. Но одна из соседок вдруг стала распус-
кать про нее грязные слухи.

ТРАНСПОРТ 
Турция поднимет цены 
за проход по Босфору

Судный день

Татьяна Карабут, Дарья Худякова

Турция планирует увеличить сборы за проход судов 
через Босфор и Дарданеллы. Об этом сообщают мест-
ные СМИ со ссылкой на турецкий минпромторг. Участ-
ники рынка опасаются, что рост тарифов приведет к 
удорожанию перевозок и снижению объемов поста-
вок.

Импорт санкционных товаров через Турцию в Рос-
сию за несколько месяцев стал одним из самых попу-
лярных маршрутов среди отечественных логистов. 
Экспортный коридор также проходит через эту страну. 

Пролив Босфор соединяет внутритурецкое Мра-
морное море с Черным, а пролив Дарданеллы — узкий 
канал, через который можно попасть из Эгейского 
моря в Мраморное. То есть теперь судам, которые идут 
из Европы, США, Южной Америки и из других частей 
света в Россию, нужно будет платить больше, потому 
что других способов попасть в Черное море просто нет.

А увеличить сборы Турция планирует в пять раз. Та-
кое право у нее есть в соответствии с Конвенцией 
Монтрё. 

Платежную систему обмена валюты, которая была 
закреплена на 75%-ной скидке в 1983 году, упразднили. 
Такая мера, которая, как ожидается, начнет действо-
вать с 7 октября, увеличит годовой доход Турции от 
прохода судов через проливы с 40 млн до 200 млн евро. 

Брать деньги планируют не напрямую, а 
как оплату за использование маяков, за сани-
тарные и спасательные работы.
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Почти месяц 
праздников: 
как страна будет 
отдыхать 
в 2023 году

КАЛЕНДАРЬ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЛАСТЬ В сентябре кабмин представит президенту свое видение 
социально-экономического развития в условиях санкций

Счет в нашу пользу 
Владимир Кузьмин

В 
сентябре правительство 
намерено представить 
президенту свое видение 

дальнейшего социального и эко-
номического развития страны, 
заявил премьер-министр Миха-
ил Мишустин. С учетом поруче-
ний главы государства в Государ-
ственную Думу поступит проект 
федерального бюджета на следу-
ющие три года. В нем должны 
быть отражены все обязатель-
ства перед гражданами и бизне-
сом, подчеркнул глава кабмина.

Михаил Мишустин вчера 
провел последнюю из серии 
стратегических сессий, на кото-
рых велись дискуссии о разви-
тии отдельных сфер жизни стра-
ны и отраслей экономики. Темой 
этой заключительной встречи 
стала финансовая система, а ей 
в современных условиях, счита-
ет премьер, требуется серьезная 

донастройка. Прежде всего это 
необходимо, чтобы сформиро-
вать эффективные механизмы, 
которые позволят насытить эко-
номику достаточной ликвидно-
стью, обеспечить устойчивость 
работы предприятий и целых 
отраслей, сохранить рабочие 
места.

Главной задачей кабине-
та министров на данный мо-
мент Михаил Мишустин на-
звал принятие среднесрочных 
мер для восстановления тем-
пов роста экономики. Это тре-
бует комплексного развития 
фондового, банковского, стра-
хового и пенсионного секторов. 
«Чтобы увеличить доступность 
для бизнеса долгосрочных ре-
сурсов, важно повысить дове-
рие к отраслевым институтам, 
предложить привлекательные 
условия всем инвесторам — и 
российским, и из партнерских 
государств — с надежными ме-

ханизмами защиты их прав и ин-
тересов», — указал глава кабми-
на. «Необходимо также продол-
жить повышение доли междуна-
родных расчетов в рублях с по-
степенным отказом от использо-
вания валют недружественных 
стран», — заявил премьер-ми-
нистр.

Шагая в ногу со временем, 
стране требуется интенсив-
но развивать инновационные 
направления в финансах, в том 
числе заниматься внедрени-
ем цифровых активов. Это име-
ет принципиальное значение в 

условиях санкций. Такие акти-
вы Мишустин считает безопас-
ной для всех сторон альтернати-
вой, которая способна гаранти-
ровать бесперебойную оплату 
за поставки товаров из-за рубе-
жа и на экспорт. Одновременно 
он обратил внимание на то, что 
надо заниматься технологиче-
ской независимостью инфра-
структуры и кибербезопасно-
стью финансовых организаций.

Среди других первоочеред-
ных задач премьер обозначил 
создание стимулов для вложе-
ния свободных средств в отече-
ственную экономику, а также 
разработку новых надежных 
инструментов инвестирования.

Теперь правительство наме-
рено обобщить результаты всех 
стратегических сессий. С учетом 
рисков и внешних ограничений 
необходимо сформировать об-
щее видение дальнейшего соци-
ального и экономического раз-
вития России, заявил Михаил 

Мишустин вчера же на специ-
альной итоговой сессии. Это ка-
сается как краткосрочной пер-
спективы, что должно найти от-
ражение в проекте федерального 
бюджета на следующий год, так 
и более длительного периода, 
когда будут реализовываться го-
сударственные программы и на-
циональные проекты.

Кабинету министров, пере-
числил его председатель, пред-
стоит обеспечить оживление 
потребительского спроса, кре-
дитования, создать условия для 
сохранения рабочих мест и уси-
ления инвестиционной актив-
ности, продолжить развитие от-
раслевых рынков и способство-
вать опережающему формиро-
ванию инфраструктуры. Также 
надо решить, какие меры под-
держки будут сохранены или из-
менены.

Об итогах этой работы пра-
вительство в сентябре доложит 
президенту, учтет его поруче-
ния и внесет в Госдуму проект 
федерального бюджета на следу-
ющую трехлетку. В нем должны 
быть отражены все обязатель-
ства перед людьми и бизнесом, 
о которых ранее говорили в пра-
вительстве, указал Михаил Ми-
шустин. «Граждане рассчиты-
вают на результаты нашей рабо-
ты», — подчеркнул он.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой Росгвардии 
участие службы в спецоперации

Защищая Донбасс

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин встретился в 
Кремле с директо-
ром Федеральной 
службы войск на-
циональной гвар-
дии Виктором Зо-
лотовым и расспро-
сил его об участии 

подразделений Росгвардии в 
специальной военной опера-
ции. Перечислив все, что дела-
ют росгвардейцы, Золотов под-
черкнул, что поддержка населе-
ния чувствуется.

«Вопросов много, но начнем 
мы с одного из главных, без-
условно, с того, как идет боевая 
работа подразделений войск 
национальной гвардии в рам-
ках выполнения задач в ходе 
специальной военной операции 
на Донбассе», — сразу предло-
жил Владимир Путин. Войска 
Росгвардии выполняют широ-
кий круг задач по обеспечению 

правопорядка и безопасности, 
налаживанию мирной жиз-
ни на территориях Донецкой и 
Луганской республик, а также 
в Запорожской и Херсонской 
областях, сообщил Виктор Зо-
лотов.

«Мы принимаем непосред-
ственное участие в боевых дей-
ствиях, а именно: разведыва-
тельно-поисковые, разведы-
вательно-засадные действия, 
также обнаружение и ликвида-
ция диверсионно-разведыва-
тельных групп противника, ди-
версионно-террористических 
групп, обнаружение схронов 
вооружений, разминирование, 

— перечислил докладчик. — Так-
же мы занимаемся разведкой, 
корректировкой целей и уни-
чтожаем их либо силами соб-
ственной артиллерии, либо, 
если у нас не хватает дально-
сти или мощности этой артил-
лерии, обращаемся к мини-
стерству обороны, и они сила-
ми тяжелой артиллерии или 
авиации наносят огневое пора-
жение противнику, а мы прово-
дим дальнейшую зачистку этих 
мест».

Еще росгвардейцы охраня-
ют важные государственные 
объекты, объекты инфраструк-
туры, непосредственно ком-

муникационной инфраструк-
туры, обеспечивают гумани-
тарную безопасность: прове-
дение и сопровождение гру-
зов, занимаются медицинским 
обеспечением населения, ока-
зывают медпомощь. «Вот тот 
круг задач, который мы осу-
ществляем», — доложил глава 
Росгвардии.

Золотов отдельно подчерк-
нул: «Мы чувствуем поддерж-
ку населения на освобожден-
ных территориях». По его сло-
вам, люди «понимают, что мы 
защищаем их право на мирную 
жизнь, а также счастливое дет-
ство их детей».

Президент поинтересовался, 
как строится взаимодействие с 
подразделениями министерства 
обороны. «Мы проводили встре-
чи с министерствами обороны 
Донецкой и Луганской респуб-
лик, выясняли задачи по нашей 
мобильности. У них министер-
ства обороны занимаются теми 
же задачами, что занимается и 

Росгвардия, часть этих задач как 
раз они выполняют. Мы занима-
емся этими вопросами, встре-
чаемся с администрацией, раз-
бираемся в этих вопросах», — от-
ветил собеседник.  

Владимир Путин попросил Виктора 
Золотова доложить, как идет бое-
вая работа подразделений в ходе 
спецоперации.

Михаил Мишустин выступил за дальнейшее повышение доли международных расчетов в рублях.

А К Ц Е Н Т

Главная задача сейчас — принять 
среднесрочные меры, направленные 
на восстановление темпов роста

А К Ц Е Н Т

Росгвардия ощущает поддержку 
населения на освобожденных 
территориях Украины

Тем временем

Путин поздравил 
Лукашенко с днем 
рождения и обсудил 
ситуацию на Украине
Президенты России и Беларуси 

провели телефонный разговор. 

Как сообщили в пресс-службе 

Кремля, Владимир Путин тепло 

поздравил Александра Лукашен-

ко с днем рождения. Кроме того, 

лидеры обсудили актуальные 

темы двусторонней повестки, а 

также ситуацию на Украине.

Школа и идеология
Предстоящий новый учеб-

ный год принесет серьезные 
изменения в образователь-
ную и воспитательную рабо-
ту школ. Это неудивительно. 
Наша страна столкнулась с 
тяжелейшими вызовами, Рос-
сия и мир вокруг нее меня-
ются стремительно. Вместе 
с ними должна измениться и 
наша школа. Преподавание гу-
манитарных дисциплин, вне-
классная работа должны бу-
дут органично наполниться 
позитивным идеологическим 
смыслом.

В 90-е годы в нашей стране 
укрепилась ошибочная точ-
ка зрения, согласно которой в 
России якобы запрещена го-
сударственная идеология. На 
самом деле в Конституции 
1993 года содержится запрет 
не на государственную идео-
логию как таковую, а на обще-
обязательную, то есть навязы-
ваемую силой. Но это не зна-
чит, что государство не может 
пропагандировать определен-
ные ценности, поддерживать 
определенную систему взгля-
дов и установок, в том числе в 
сфере образования, в сфере гу-
манитарных наук.

Точка зрения о недопусти-
мости общегосударственной 
идеологии, несомненно, вре-
дила многим процессам, в 
том числе и в образовании. В 
частности, она привела к ши-
рочайшему плюрализму в 
учебниках. Какие из них ис-
пользовать в образовательном 
процессе, решали на местах. В 
результате чего начали распа-
даться единое образователь-
ное пространство, связь меж-
ду поколениями. Ведь нас как 
общество объединяет не толь-
ко язык, но и общие знания, 
мысли классиков, которые из-
вестны каждому, в каком бы 
уголке страны он ни учился. 
Если этого нет, если молодые 
люди не знают суть важных ис-
торических событий, имена 
величайших деятелей России 
и цитаты из известнейших ли-
тературных произведений — 
единство распадается.

В итоге это имеет и нега-
тивные политические послед-
ствия. Мы увидели, что ряд 
экстремистских, ныне запре-
щенных в России организаций 
используют молодежь как пу-
шечное мясо во время массо-
вых «акций протеста». И когда 
потом с этими молодыми 
людьми пытались беседовать, 
выяснялось, что они не Роди-
ну не любят, а просто ничего 
про нее не знают. Таким об-
разом, из-за проблем в сфере 
образования возникает реаль-
ная угроза общественной без-
опасности.

В последние годы в России 
начался процесс воссоздания 
государственной идеологии, 
основанной на патриотиче-
ских ценностях. Первый шаг 
мы сделали, приняв поправ-
ки в Конституцию. Не отвер-
гая либеральные ценности 
свобод, заложенные в Основ-
ной Закон в 1993 году, мы при 
этом дополнительно закрепи-
ли семейные ценности и забо-
ту о детях, уважение к тради-
ционным религиям, истории и 
культуре нашей страны, защи-
ту национального суверените-
та, подтвердили социальный 
характер нашего государства. 
Тем самым мы создали основу, 
в том числе, и для воспитатель-
ной работы в учебных заведе-
ниях. Мы считаем, что эта ра-
бота имеет важнейшее значе-
ние. Школы должны не только 
давать набор знаний, но и вос-
питывать учащихся, формиро-
вать у них базовые ценности.

Значит ли это, что мы воз-
вращаемся в Советский Союз, 
когда по каждому предмету 
был один учебник и одна про-
грамма с определенными об-
разовательными и воспита-
тельными целями на каждый 
урок? Конечно же, нет. Мы по-
нимаем, что кроме общего-
сударственного патриотизма 
необходимо развивать регио-
нальный патриотизм. Наши 
дети должны любить как Рос-
сию в целом, так и свою малую 
родину. Поэтому учебная про-
грамма может и должна иметь 
региональную составляющую. 
Кроме того, уже сложились 
разные методики преподава-
ния. Это означает, что созда-
вать единый и единственный 
учебник по каждому предме-
ту вряд ли стоит. Но те, по ко-
торым будут учиться наши 
школьники, должны содер-
жать обязательный набор зна-
ний и ценностей, соответству-
ющих единому государствен-
ному стандарту.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

КАДРЫ

НАЗНАЧЕН НОВЫЙ ГЛАВА 
РОСМОРРЕЧФЛОТА
Премьер-министр Михаил Мишустин сменил руководителя Федерально-

го агентства морского и речного транспорта. Возглавлявший Росмор-

речфлот Андрей Лаврищев освобожден от должности в связи с выходом 

на пенсию. Новым главой ведомства стал его заместитель — Захарий 

Джиоев.

Джиоев пришел на работу в федеральное агентство в 2011 году. Сначала 

занимал должность заместителя начальника управления — начальника 

отдела экономического анализа, прогнозирования и согласования круп-

ных сделок, в 2015 году возглавил управление экономики и финансов. В 

2019 году Джиоев стал заместителем руководителя Росморречфлота.

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

ЦИК

Центральная избирательная комиссия утвердила результаты учета объема эфирно-
го времени, затраченного в июле 2022 года на освещение деятельности каждой парла-
ментской партии в общероссийских и региональных телерадиопрограммах (телерадио-
передачах).

При этом вынесено заключение о соблюдении в июле 2022 года государственными 
общедоступными телеканалами и радиоканалами, учрежденными и распространяемы-
ми федеральным государственным унитарным предприятием «Всероссийская государ-
ственная телевизионная и радиовещательная компания» (ФГУП «ВГТРК»), требования 
Федерального закона «О гарантиях равенства парламентских партий при освещении их 
деятельности государственными общедоступными телеканалами и радиоканалами».
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РЕШЕНИЕ ФАС одобрила 
сделку между VK 
и «Яндексом»

Сервисы 
навынос

Михаил Загайнов

ФАС одобрила ходатайства по сделке между VK и «Ян-
дексом», однако выдала ряд предписаний. 

Одно из требований антимонопольного ведомства 
— отсутствие каких-либо преимуществ для ресторанов 
и доставщиков, использующих сервис «Яндекс.Еда». 
«Для партнеров сервисов (ресторанов) предписание 
обеспечивает сохранение размера и порядок фор-
мирования вознаграждения в течение трех лет с мо-
мента совершения сделки», — пояснили «РГ» в службе.

Кроме того, «Яндекс» не должен принимать мер, 
направленных на отказ или сокращение использова-
ния ресторанами Delivery Club или других сторонних 
сервисов. VK, приобретающая сервисы «Новости» и 
«Дзен», будет обязана в предусмотренных законом 
случаях получать согласие пользователей на обра-
ботку персональных данных для каждого сервиса. 

VK и «Яндекс» обменяются активами. Планирует-
ся, что VK получит агрегатор «Яндекс.Новости» и «Ян-
декс.Дзен». В свою очередь, «Яндексу» достанется сер-
вис доставки еды и продуктов Delivery Club.  

КРЕМЛЬ  Сергей Кириенко 
назвал проекты в сфере 
культуры, которые получат 
поддержку

Фестиваль 
грантов

Айсель Герейханова

Президентский фонд культурных инициатив объявил 
победителей второго основного грантового конкурса 
2022 года. Поддержку более чем на 2 миллиарда руб-
лей получат 905 проектов в сфере культуры, искусства 
и креативных индустрий. Среди них 29 проектов будут 
реализованы в Донбассе. Об этом заявил первый за-
меститель руководителя администрации президента 
Сергей Кириенко.

Всего на конкурс поступило более 6800 заявок из  85 
регионов. «Фонд культурных инициатив второй год дей-
ствует, в прошлом году еще не все регионы проснулись, 
теперь проснулись все регионы, все 85 регионов пода-
вали заявки в этот раз. И в этом году у нас не остается 
регионов, которые как минимум один раз не выиграли», 
— рассказал Кириенко по итогам заседания координа-
ционного комитета по проведению конкурсов на предо-
ставление грантов президента РФ на реализацию проек-
тов в области культуры, искусства и креативных инду-
стрий. Москва, Санкт-Петербург, Удмуртия, Татарстан 
и Башкортостан, Белгородская и Тюменская области, 
Республика Мордовия, Новосибирская, Ростовская, 
Свердловская, Самарская, Иркутская области и Крас-
нодарский край возглавили рейтинг по количеству под-
держанных проектов. Кириенко сообщил, что общая 
сумма грантовой 
поддержки соста-
вит 2 миллиарда 879 
миллионов рублей. 
По словам генераль-
ного директора Пре-
зидентского фонда 
культурных иници-
атив Романа Карма-
нова, при проведе-
нии независимой 
оценки эксперты 
обращали внима-
ние не только на содержательное наполнение проектов, 
творческую задумку как таковую, но и на детализацию 
и обоснование бюджетов, содержание заявки как доку-
мента, проработанность проекта.

ТОП-3 по типам поддержанных творческих инициа-
тив — образовательные и наставнические проекты, про-
ведение фестивалей, премий и форумов. Самая малень-
кая заявка, вошедшая в список проектов-победителей, 
— региональный детско-юношеский фестиваль «Мозаи-
ка добра и вдохновения», который пройдет в городе Но-
вокуйбышевске Самарской области. На его проведение 
будет выделено 77,8 тысячи рублей. А Международный 
музыкальный фестиваль «Дорога на Ялту»  выиграл са-
мый крупный грант — 58,2 млн рублей. 

Проекты, посвященные выдающимся личностям, 
также получат поддержку. «Мне кажется, что, когда 
наступают времена перелома и времена вызова, есть 
запрос на героев. Героев исторических, героев сего-
дняшних. И мы это видим и по культурным проектам 
Фонда культурных инициатив, видим по Фонду прези-
дентских грантов, видим даже по запросу ребят в лек-
циях общества «Знание», — сказал Кириенко. Он также 
добавил, что есть запрос на личную историю людей, ко-
торые когда-то принимали непростые решения или со-
вершали какие-то прорывы в творчестве, в науке, в тех-
нологиях.

Среди победителей 29 проектов будут реализованы в 
Луганске, Донецке, Херсоне, Запорожье и Харьковской 
области. В качестве примера Кириенко назвал проекты 
«Музейные экспозиции становления ЛНР», проведение 
всенародного проекта «Знаток русского Донбасса», ор-
ганизация международного литературного фестиваля 
«Звезды над Донбассом».

В разговоре с журналистами Кириенко отметил, что 
вызов, с которым столкнулись жители Донбасса, приве-
дет их в том числе к прорыву в творчестве и искусстве. 
«Мне кажется, что еще очень много всего интересного 
родится с точки зрения культуры и творчества в Дон-
бассе, вокруг Донбасса. Это и люди, живущие там, это 
и люди, которые принимали решения в течение этих 8 
лет, оказались добровольцами, которые сегодня помо-
гают, работают добровольцами, восстанавливают раз-
рушенное хозяйство», — сказал он . «Там сложно, там вы-
зов. В городах, которые простреливаются каждый день, 
даже просто выйти на улицу утром — это уже героизм. 
Этот жесткий вызов, который там возникает, конечно 
же, сказывается на творческих людях», — добавил Кири-
енко.  

Когда наступают 
времена перелома 
и времена вызова, 
есть запрос 
на героев
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ПАМЯТЬ

ВЫЗЫВАЛ ОГОНЬ НА СЕБЯ

Юрий Гаврилов

В штабе Северного флота в Се-
вероморске прошла торже-
ственная и волнующая церемо-
ния. Командующий СФ Алек-
сандр Моисеев вручил Золотую 
Звезду Наталье Мороз — вдове 
геройски погибшего на Украине 
капитана Евгения Козловского. 
Его отцу Валерию Козловско-
му адмирал передал грамоту о 
присвоении офицеру звания Ге-
роя Российской Федерации (по-
смертно).  

«Капитан Козловский был 
верен присяге до последней се-
кунды своей жизни. Он личным 
примером вел в бой подчинен-
ных, проявляя при этом высо-
чайший профессионализм и му-
жество. Все его действия были 
нацелены на выполнение бое-
вой задачи. Он ее выполнил!» — 
отметил командующий. 

Вот что рассказали о подви-
гах капитана в Минобороны 
России. Он находился в зоне 
специальной военной операции 
с 10 апреля 2022 года. «В период 
с 18 по 29 июня личный состав 
роты под командованием капи-
тана Козловского участвовал в 
боях в Харьковской области. 18 
июня решительным натиском 
рота захватила господствую-
щую высоту и успешно отрази-
ла 10 атак превосходящих сил 
противника. В критической си-
туации капитан Козловский 
трижды был вынужден вызы-
вать огонь на себя», — отметили 
в ведомстве. 

22 июня рота офицера захва-
тила укрепленные позиции сил 
специальных операций ВСУ ря-
дом с населенным пунктом Де-

ментиевка. А потом в течение 
пяти дней отразила семь попы-
ток противника выбить подраз-
деление с занятой высоты. 

28 июня рота Козловского 
сама пошла в наступление на 
северной окраине Дементиев-
ки. Подчиненные капитана уни-
чтожили 5 огневых точек ВСУ 
и свыше 40 нацистов. К исходу 
дня, ликвидировав в четырех 
домах засады, они заняли окра-
ину деревни.

На следующий день против-
ник, подтянув резервы, тяже-
лое вооружение и бронетехни-
ку, пошел в контратаку. Рота 
Козловского ее отбила, уни-
чтожив свыше 20 украинских 
спецназовцев. Тогда ВСУ нача-
ли обстреливать наших солдат 
из реактивных систем залпо-
вого огня. Козловский получил 
легкое ранение, но продолжал 
командовать подразделением. 
Выбирая место для новой пози-
ции, офицер попал под удар ар-
тиллерии противника. И снова 
был ранен — теперь уже смер-
тельно.  

«Благодаря героизму офице-
ра и отважным действиям его 
подчиненных за время ожесто-
ченных боев рота под командо-
ванием капитана Евгения Коз-
ловского удержала стратегиче-
ски важный плацдарм, вывела 
из строя 7 бронированных ма-
шин нацистов, 10 внедорожни-
ков разных модификаций, по-
давила 12 огневых точек с об-
служивающими их расчетами, 
а также уничтожила свыше 270 
военнослужащих спецподраз-
деления и сил территориальной 
обороны ВСУ», — сообщили в 
Минобороны России.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

БУНКЕРЫ И ЛОВУШКИ НА «АЗОВМАШЕ»

Владимир Аносов, 
фото автора
Донецкая Народная Республика

В 
Мариуполе продолжает-
ся разминирование це-
хов и бомбоубежищ на 

«Азовмаше». И чем дальше, тем 
больше вскрывается страшной 
правды, что здесь могло проис-
ходить.

 Украинские националисты, 
сдавшись нашим военным на 
заводе «Азовмаш» в Мариупо-
ле, оставили после себя «сюр-
призы». Не только коробки с ве-
щами, камуфляжную одежду и 
горы мусора, но и мины. 

В глубь невзрачной двери, 
ведущей в бомбоубежище, рас-
положенного под землей одно-
го из цехов, ведет узкий проход. 
С первого взгляда и непонят-
но, что это бомбоубежище, по-
строенное, как и завод, в 1958 
году. Внутри темно и холодно.

Потихоньку-потихоньку, 
метр за метром проходим с са-
перами по лабиринтам. Под 
ногами разбросанная военная 
амуниция ВСУ. Бомбоубежище 
уже разминировано и опасно-
сти не представляет, и все же… 
Пожалуй, самой загадочной 
остается одна проходная ком-

ната. В ней почти идеальный по-
рядок и мало мебели. К потолку 
подвешена веревка с попереч-
ной палкой. Вся эта система на-
поминает детские качели. Рядом 
на полу канистра и железный 
стул, стоящий у стены. Но тай-
на в том, что там, возможно, на-
ходился именно тот спецобъект, 
где боевики пытали людей.

Сама территория просто 
огромная — 242 гектара. По-
всюду изуродованные обстре-
лами производственные цеха. 
Раньше там производили ваго-
ны, краны, шагающие экска-
ваторы, топливозаправщики и 
даже оборудование для леген-

дарного космического кораб-
ля «Буран». После того как от-
туда выбили боевиков, работа, 
увы, осталась только для сапе-
ров. «Только в одном из цехов 
обнаружили 20 боеприпасов. В 
основном то, что осталось по-
сле боевых действий: грана-
ты для подствольного гранато-
мета ВОГ-17 и РПГ, противопе-
хотные кассетные боеприпасы 
для «Точки-У», — рассказал ко-
мандир группы разминирова-
ния Международного противо-
минного центра Вооруженных 
сил РФ с позывным Махмуд. 
По словам офицера, сложность 

разминирования в цехах карди-
нально отличается от работы на 
открытой местности: здесь ми-
ноискатель применять нецеле-
сообразно — везде металл. Ра-
зыскивать боеприпасы прихо-
дится визуально и при помощи 
щупа. Зачастую неразорвавши-
еся мины и гранаты могут быть 
подло засыпаны осевшей пылью 
или укрыты разбросанными по 
цехам металлоконструкция-
ми. Шаг за шагом сапер, с ног 
до головы укомплектованный 
в броню, методично обходит 
гигантские цеха завода «Азов-
маш». Боевики ВСУ и нацбата-
льоны, укрывавшиеся на заво-
де, расставляли в помещени-
ях растяжки и мины. Часть об-
наруженных снарядов саперы 
уничтожают прямо на местах, 
а некоторые увозят на утилиза-
цию в поля, где их складируют, а 
потом взрывают. 

Тем не менее, несмотря на 
ужасающее состояние инфра-
структуры завода, оставшиеся 
сотрудники верят в восстанов-
ление предприятия. По заявле-
нию мэра Мариуполя Констан-
тина Иващенко, завод «Азов-
маш» планируют восстановить, 
но произойдет это не раньше 
2023 года.

«Наша продукция была 
востребована по всему миру, 
поэтому я уверен, что завод 
вернется к жизни. Наши рабо-
чие соскучились по работе», — 
считает бывший начальник 190 
цеха Сергей Гончук.  

АРСЕНАЛ

УДАРЫ С ПРЕДЕЛЬНО МАЛЫХ ВЫСОТ

Сергей Птичкин

М
инобороны опублико-
вало кадры боевой ра-
боты экипажей верто-

летов Ка-52 армейской авиа-
ции Западного военного округа 
в ходе проведения специальной 
военной операции. Они под-
твердили высочайшие боевые 
качества «Аллигатора».

Как сообщается, экипажи 
вертолетов армейской авиации 
продолжают выполнять задачи 
по уничтожению бронетехни-
ки и объектов военной инфра-
структуры ВСУ, сопровожде-
нию воинских колонн, доставке 
десанта, военных грузов, авиа-
ционной поддержки подразде-
лений.  Все полеты проходят на 
предельно малой высоте.

В показанном сюжете вид-
но, как один Ка-52 поражает 
пункт управления и технику 
украинских боевиков, замас-
кированные в лесном массиве. 
Попадание фиксирует установ-
ленная на беспилотнике камера 
объективного контроля.

Другой «Аллигатор» из удар-
ной вертолетной группы летит 
на предельно малой высоте. 
Скрывается в рельефе местно-
сти. Внезапно выныривает. 
Дает залп неуправляемыми ра-
кетами.

Сразу после атаки экипажи 
вертолетов делают резкий крен 
влево, снижаясь на предельно 
малую высоту, и уходят на базу. 

Накануне в зоне ответствен-
ности Западной группировки 
российских военнослужащих 
захлебнулась очередная попыт-
ка контрнаступления ВСУ. В не-
малой степени благодаря ак-
тивным действиям российских 
штурмовых вертолетов.

« У  м е н я  ка к  ш т у р м а н а 
основная задача — это наводить 
летчика на цель в точное время. 
Также помогать ему в уничто-
жении колонн, опорных пунк-
тов, точно по координатам и 

точно в цель, как по времени, 
так и по месту. С утра и до ве-
чера выполняем задачи, лета-
ем почти на всех направлениях. 
Страха нет», — рассказал жур-
налистам штурман вертолета 
Ка-52 Владислав.

Сразу после посадки на вер-
толетах пополняется комплект 
боеприпасов. Заряжаются теп-
ловые ловушки, заливается 
топливо. Вертолеты должны 
быть в полной готовности вы-
полнить боевые задачи. Как 
говорят пилоты, у разведы-
вательно-ударного вертолета 

Ка-52 изъянов почти нет. Со-
ответственно и равных в небе 
ему тоже нет. «Аллигатор» — 
единственный в мире боевой 
вертолет с соосной схемой не-
сущих винтов.

Такая схема позволяет ре-
ализовать уникальные ма-
невренные характеристики, 
обеспечивая ряд преимуществ 
перед машинами классической 
схемы с несущим и компенси-
рующим хвостовым винтом. 
В полете «Аллигатор» может 
развернуться вокруг своей оси 
на 360 градусов, лететь боком 
и даже хвостом вперед. У него 
лучшие в мире характеристи-
ки по вертикальной скороподъ-
емности — более 20 метров в се-
кунду. 

Ка-52 — единственный в 
мире вертолет, имеющий ката-
пультные кресла. Экипаж: 2 че-
ловека, при этом управлять ма-
шиной могут оба. 

Вертолет имеет очень мощ-
ное вооружение. Это скоро-
стрельная пушка 2А42 калибра 
30 мм с общим запасом 470 вы-
стрелов, расположенная по пра-
вому борту. Конструкторам уда-
лось разместить ее основную 
часть точно по центру тяже-
сти Ка-52, что обеспечило мак-
симальную устойчивость при 
стрельбе, так как пушка практи-
чески не подвержена вибрации. 
С точностью пушечной стрель-
бы Ка-52 не может сравниться 
ни один отечественный, тем бо-
лее зарубежный, боевой верто-

лет. К примеру, при стрельбе на 
дальность в четыре километра 
снаряды летят без рассеивания 
ровной цепочкой и попадают в 
«десятку». 

На внешней подвеске верто-
лет способен нести до 2000 кг 
боевой нагрузки. Это управляе-
мые и неуправляемые ракеты, 
бомбы, а также контейнеры с 
пушечным вооружением. 

В качестве противотан-
ковых используются комплексы 
«Штурм-ВУ» с ракетой «Атака», 
наводящейся по лазерному лучу. 

И более мощный «Вихрь». 
Ракеты сверхзвуковые, а систе-
ма управления огнем позволяет 
поражать сразу несколько на-
земных целей одновременно. 
Сильнейшей стороной Ка-52 яв-
ляется наличие системы актив-
ной защиты вертолета от ракет 
с инфракрасными головками 
самонаведения — это комплекс 
L370 «Витебск».  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На этом фото — боевая работа наших десантников. Точнее, расчетов гаубиц «Гиацинт-Б», которые с дальности почти 30 километров уничтожили артиллерийские позиции ВСУ и украинскую пехоту. 

А К Ц Е Н Т

В полете «Аллигатор» может развернуть-
ся вокруг своей оси на 360 градусов, 
лететь боком и даже хвостом вперед, 
по словам летчиков, у Ка-52 изъянов нет

МИНОБОРОНЫ

УНИЧТОЖЕНЫ БАЗА «ИНОСТРАННОГО ЛЕГИОНА» И ШТАБ «КРАКЕНА»

Юрий Гаврилов

В
чера в Минобороны 
России рассказали по-
дробности того, как 
крахом обернулось 
предпринятое по лич-
ному указанию Зе-
ленского наступле-
ние украинских войск 
на Николаево-Кри-

ворожском и других направле-
ниях. Понесенные в результате 
этой авантюры потери ВСУ ока-
зались даже масштабнее, чем со-
общалось ранее.

Вчера официальный пред-
ставитель Минобороны России 
генерал-лейтенант Игорь Ко-
нашенков заявил, что эффек-
тивные действия нашей груп-
пировки войск привели к уни-
чтожению в течение суток 48 
танков, 46 БМП, 37 других бое-
вых бронемашин, 8 пикапов с 
крупнокалиберными пулеме-
тами и более 1200 украинских 
военных. 

«При отражении наступ-
ления противника наши вой-
ска разгромили подразделения 
переброшенной для участия в 
операции из западной Украины 
128-й отдельной горной штур-
мовой бригады ВСУ. Сложили 
оружие и сдались в плен пять во-

еннослужащих данной брига-
ды», — уточнил генерал.

Между тем специальная во-
енная операция на Украине идет 
своим чередом. Так, в районе на-
селенного пункта Александров-
ка Днепропетровской области 
под ударами нашего высоко-
точного оружия наземного ба-
зирования оказались пункт вре-
менной дислокации и склад бое-
припасов 1-й танковой бригады 
ВСУ. Там погибли более двухсот 
боевиков, в том числе около 40 
иностранных наемников. Уни-
чтожено свыше 20 единиц бро-
нетехники и большое количе-
ство артиллерийских снарядов.

Под Константиновкой в ДНР 
российские войска нанесли со-
средоточенные огневые удары 
по пункту временной дислока-
ции наемников из так называе-
мого «Иностранного легиона» и 

командному пункту национали-
стического формирования «Кра-
кен». В результате ликвидирова-
ны более 100 боевиков, а также 
семь единиц техники.

В Кривом Роге Днепропет-
ровской области ВКС России 
применили высокоточное ору-
жие по производственным це-
хам завода «Интервзрывпром». 
Там раньше производили взрыв-
чатые вещества и другую про-
дукцию для украинских войск. 
Теперь больше не будут.

Наши оперативно-тактиче-
ская и армейская авиация, ра-
кетные войска и артиллерия в 
течение суток поразили пять 
пунктов управления ВСУ. Удары 
по ним нанесли в районах насе-
ленных пунктов Водяное в До-
нецкой Народной Республике и 
Веселянка в Запорожской обла-
сти. Под огнем также оказались 

позиции украинских 108-й и 
65-й механизированных бригад, 
35-й и 36-й бригад морской пе-
хоты ВСУ в районе Николаева. А 
еще — националистического фор-
мирования в Харькове. Под уда-
ры попали 52 артиллерийских 
подразделения, живая сила и во-
енная техника противника в 142 
районах.

Под Кривым Рогом в Дне-
пропетровской области, в райо-
не Сарны Ровненской области и 
Вернополья в Харьковской обла-
сти уничтожены три склада с ра-
кетно-артиллерийским воору-
жением и боеприпасами.

Около населенного пунк-
та Красное Знамя в Николаев-
ской области российские сред-
ства ПВО сбили два украинских 
штурмовика Су-25. А под Вале-
рьяновкой в ДНР, Чубаревкой в 
Запорожье, Капитоловкой, Изю-
мом и Красным в Харьковской 
области — пять беспилотников 
противника.

«Кроме того, в районах горо-
да Херсон, Новой Каховки Хер-
сонской области, Антоновского 
моста и Каховской ГЭС перехва-
чены в воздухе три украинские 
баллистические ракеты «Точ-
ка-У», а также 53 снаряда реак-
тивных систем залпового огня. 
В том числе 44 — HIMARS, пять 

— «Ольха» и четыре —«Ураган», — 
сообщил Конашенков.

Отдельно он сказал о ситуа-
ции вокруг Запорожской АЭС. 
29 августа по территории атом-
ной электростанции украинские 
войска применили четыре удар-
ных беспилотника. Все дроны 
были перехвачены российски-
ми средствами. При этом один 
из беспилотников упал на кры-
шу здания специального корпуса 
№ 1, в котором хранится ядерное 
топливо американского произ-
водства и твердые радиоактив-
ные отходы. К счастью, разруше-
ний и жертв удалось избежать.

Кроме того, за прошедшие 
сутки украинская артиллерия 
выпустила по АЭС два снаря-
да, которые разорвались в непо-
средственной близости от спец-
корпуса № 1. Обстрел велся с ог-
невых позиций артиллерии ВСУ 
в районе Марганца Днепропет-
ровской области. «Ответным ог-
нем российских Вооруженных 
сил огневые средства противни-
ка были подавлены», — рассказал 
генерал. Радиационная обста-
новка на Запорожской станции 
остается в норме.  

А К Ц Е Н Т

В течение суток неудавшегося наступле-
ния ВСУ потеряли 48 танков, 46 БМП, 
37 других бронемашин, 8 пикапов с пуле-
метами и более 1200 военнослужащих

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Александр Степанов

М
и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
продолжает рассказы-
вать о военнослужа-

щих Российской армии, про-
явивших мужество и героизм в 
ходе специальной военной опе-
рации.

Артиллерийский дивизион 
под командованием майора 
Ильи Худина вел артподдерж-
ку российских подразделений, 
ведущих наступление на по-
зиции ВСУ. В ходе выполнения 
боевой задачи майор оператив-
но вскрыл огневые точки про-
тивника. Лично ведя корректи-
ровку огня, майор Илья Худин 
организовал внезапное нанесе-
ние артиллерийских ударов по 
объектам ВСУ.

В ходе ударов было уничто-
жено 3 БТР, 4 артиллерийских 
орудия, в том числе западного 
производства, и до 30 человек 
живой силы противника.

Перед подразделением, в 
составе которого действовал 
младший сержант Александр 
Политов, была поставлена зада-
ча защитить населенный пункт.

Украинские боевики, стре-
мясь вернуть утраченные пози-
ции, раз за разом предпринима-
ли попытки прорвать оборону 
и захватить населенный пункт. 
В качестве поддержки они ис-
пользовали минометный огонь. 
Александр Политов прицель-
ным огнем из танка наносил су-
щественный урон прорываю-
щимся боевикам.

В ходе очередной попытки 
выйти из окружения боевики 
нанесли массированный мино-
метный удар по позициям рос-
сийских войск. Несмотря на ра-
нение, полученное от разорвав-
шегося рядом снаряда, Алек-
сандр из боя не вышел и, ока-
зав себе медицинскую помощь, 
продолжил вести прицельный 
огонь по националистам.

Действуя в составе груп-
пы российских десантников, 
ефрейтор Жаргал Баторов обес-
печивал безопасное прохожде-
ние колонн российских подраз-
делений.

Продвигаясь по маршруту, 
Жаргал обнаружил замаскиро-
ванные позиции украинских на-
ционалистов, которые готовили 
засаду.

Доложив командиру о гото-
вящемся нападении, Жаргал, 
развернув группу в боевой по-
рядок, атаковал вражеские по-
зиции.

В результате скоротечного 
боя группой Жаргала Баторова 
было уничтожено десять укра-
инских националистов.

Действия ефрейтораЖарга-
ла Баторова помогли пресечь 
деятельность вражеских дивер-
сантов. 

Это позволило колонне со-
вершить марш в установленные 
сроки и без потерь.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Дивизион майора Ильи Худина 
уничтожил 3 БТР, 4 орудия 
и до 30 украинских националистов.

Младший сержант Александр 
Политов огнем из танка нанес 
существенный урон боевикам.

Группа ефрейтора Жаргала Баторова 
обнаружила засаду и уничтожила 
10 украинских диверсантов.
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Саперам приходится разыскивать 
боеприпасы визуально 
и при помощи щупа. 

А К Ц Е Н Т

За последние два дня только в одном 
из цехов обнаружили 20 боеприпасов. 
В основном то, что осталось 
после боевых действий

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/donbass
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Молочникам возместят 
стоимость оборудования для маркировки

Код в сметане
Татьяна Карабут

П
равительство возместит 
молокозаводам затра-
ты на оборудование для 

маркировки, сообщила вице-
премьер Виктория Абрамчен-
ко. В условиях санкционного 
давления и роста себестоимо-
сти производства молока для 
бизнеса это существенная эко-
номия, которая позволит сохра-
нить цены на полках. 

Как пояснила Абрамченко, 
такая мера поддержки начнет 
действовать с 2023 года. Сель-
хозпроизводителям и предпри-
ятиям по переработке молока 
будут возмещать 70% прямых 
затрат на покупку маркировоч-
ного оборудования. Сейчас го-
товятся соответствующие по-
правки в нормативные акты.  

В условиях санкционного 
давления особенно важно бы-
стро реагировать на запросы 
аграриев и «донастраивать су-
ществующие меры поддерж-
ки». «Молочные продукты — со-
циально значимые категории 
товаров, и важно продолжать 
обеспечивать россиян каче-
ственной и доступной молоч-

ной продукцией», — считает 
Абрамченко.

Финансирование будет идти 
за счет госпрограммы. Допол-
нительными источниками мо-
гут стать доходы от вывозных 
пошлин на продукцию АПК.  

С просьбой о введении та-
кой меры поддержки для пере-
работчиков молока ранее об-
ращался в минсельхоз «Союз-
молоко». В последние годы от-
расль столкнулась с серьезным 
ростом себестоимости произ-
водства: в сырье она увеличи-
лась на 15—16%, в переработке 
— на 15—18% в зависимости от 
категории, говорит генераль-
ный директор «Союзмолока» 
Артем Белов. Кроме того, сек-
тору пришлось не только зани-
маться внедрением системы 
маркировки, но и оператив-
но замещать необходимые для 
производства товары, попав-
шие под санкции. 

Компенсация 70% прямых 
затрат на приобретение марки-
ровочного оборудования поз-
волит стабилизировать финан-
совое состояние индустрии и 
снизить стресс последних лет в 
отрасли, считает эксперт.

По расчетам «Союзмолока», 
затраты на введение маркиров-
ки оцениваются в 12,2 млрд 
рублей, в том числе 8,9 млрд — 
на новое оборудование. Кроме 
того, бизнес ежегодно тратит на 
закупку кодов маркировки от 9 
до 15 млрд рублей, а также не-
сет дополнительные затраты на 
закупку маркированной упа-
ковки, расходные материалы по 
нанесению, сервисное обслу-
живание оборудования и про-
граммного обеспечения.

«Союзмолоко» также рас-
считывает на сохранение льгот-
ных инвестиционных и «ко-
ротких» кредитов, а также об-
нуление таможенных пошлин и 
НДС на импортное оборудова-
ние, добавил Белов.

Маркировку товаров госу-
дарство вводит для борьбы с 
контрафактом и фальсифика-
том. Она позволяет отследить 
«жизненный цикл» продукции 
— от производства до продажи 
в магазине. Сейчас маркировка 
введена для сигарет, лекарств, 
молока и других товаров.  

Господдержка поможет молочникам снизить стресс от санкций. 

ТРАНСПОРТ Пассажиров в Сочи 
повезли по короткому маршруту

Предложили 
ускориться

Евгений Гайва

Авиакомпании начали выпол-
нять рейсы в Сочи и Турцию по 
укороченному маршруту. Вре-
мя в пути сократилось пример-
но на 30 минут. Об этом свиде-
тельствуют данные Flightradar и 
онлайн-табло аэропорта. 

По данным Flightradar (сер-
вис позволяет отслеживать дви-
жение воздушных судов в режи-
ме реального времени), 30 авгу-
ста российские авиакомпании 
уже следуют из центральной 
части России в обход закрытых 
зон воздушного пространства 
до Астрахани, затем над Ка-
спийским морем и поворачи-
вают в сторону Черного моря, 
к Сочи, не заходя в воздушное  
пространство Казахстана.

Рейсы по такому марш-
руту выполняли авиакомпа-
нии «Аэрофлот»,  S7,  «По-
беда», «Уральские авиали-
нии», Smartavia и другие пере-
возчики.

Летать но новому пути пере-
возчики начали уже ночью. В 
частности, рейс «Аэрофлота» 
SU1592, вылетевший из мо-
сковского аэропорта Шереме-
тьево в 04.30, прибыл в Сочи 
в 07.53. В пути самолет нахо-
дился 3 часа 23 минуты. Рейс 
авиакомпании S7 2053, выле-
тевший из аэропорта Домо-
дедово в 9.36,  по расписанию 
должен был прибыть в Сочи в 
13.30, то есть примерно через 
четыре часа. Однако в реально-
сти самолет прилетел на 30 ми-
нут раньше.

Эти данные подтвержда-
ются и по онлайн-табло аэро-
порта Сочи. Например, рейс 
SU1668 вылетел из Шереме-
тьево в 02.55 и прибыл в Сочи 
в 06.29, то есть через 3 часа 34 
минуты.

Таким же путем летят само-
леты в Турцию. Например, 
рейс WZ77 авиакомпании Red 
Wings из Москвы в Стамбул 

проследовал над Каспийским 
морем в обход территории Ка-
захстана.

Ранее источники в отрасли 
сообщали, что маршрут поле-
тов в Сочи сделают более пря-
мым благодаря исключению его 
части из зоны закрытого воз-
душного пространства на юге 
страны. В Росавиации ситуа-
цию пока никак не комменти-
руют. Также не дают коммента-
рии и авиакомпании.

Как сообщали источники в 
отрасли, выполнять полеты по 
укороченному маршруту авиа-
компаниям предполагалось 
разрешить с 30 августа. Пере-
возчики смогут летать через 
Волгоград и Астрахань, не об-
летая эту зону через Казахстан. 
При этом по новому маршруту 
можно будет лететь только на 
высоте более 10 тыс. метров.

Издание РБК со ссылкой на 
источники также уточняло, что 
российские авиакомпании смо-
гут совершать не более 15 рей-
сов по новому маршруту с ис-
пользованием дополнительно-
го воздушного коридора.

С 24 февраля для полетов за-
крыты 11 аэропортов централь-
ной и южной части страны. Из-
за этого продолжительность 
перелетов в Сочи из Москвы 
увеличилась примерно в два 
раза с двух до четырех часов.

Теперь полеты по сокращен-
ному маршруту будут занимать 
примерно 3,5 часа. В расписа-
нии рейсов изменения пока не 
отражены. Агрегаторы по-преж-
нему показывают время в пути 
около четырех часов. 

Между тем, как указывают 
эксперты, сокращение полетно-
го времени на 30 минут позво-
лит авиакомпаниям экономить 
средства. Правда, на стоимость 
билетов напрямую это влияния 
не окажет. Перелеты могут по-
дешеветь, если снизится спрос 
после завершения летнего се-
зона.  

ПРОЕКТ 
Депутаты 
предлагают 
увеличить 
маткапитал

ВНЕПЛАНОВОЕ 
ПОВЫШЕНИЕ
Ольга Игнатова

Депутаты предлагают сделать 
бессрочной программу мате-
ринского капитала. А размер 
выплаты на второго ребенка — 
увеличить до 933 тысяч рублей 
(сейчас он составляет 693 ты-
сячи рублей). Также депутаты 
предлагают установить размер 
выплат за третьего ребенка в 
1,399 млн рублей. 

Пакет законопроектов, ка-
сающийся поддержки семей с 
детьми, подготовлен фракци-
ей «Справедливая Россия — За 
правду». Документы направле-
ны в правительство для получе-
ния заключения, сообщил ли-
дер фракции Сергей Миронов. 
«Считаю, что увеличение мат-
капитала может помочь суще-
ственно улучшить демографи-
ческую ситуацию и повысить 
уровень рождаемости в стране», 
— сказал Миронов. Также фрак-
ция подготовила законопроект 
об увеличении налоговых выче-
тов для работающих родителей. 
Их размеры для родителей и опе-
кунов, на попечении которых 
находится ребенок, предложе-
но повысить вдвое. На первого и 
второго ребенка размер вычета 
увеличить с 1200 до 2400 рублей 
в месяц, на третьего и каждого 
последующего ребенка — с 3000 
до 6000 рублей в месяц. Для это-
го предлагается повысить необ-
ходимую для получения налого-
вого вычета величину предель-
ного годового дохода граждан с 
350 до 600 тысяч рублей.

В проекте бюджета Пен-
сионного фонда России на 
2023—2025 годы уже заложена 
индексация маткапитала. Так, в 
2023 году на рождение первого 
ребенка планируется выплачи-
вать 616,3 тысячи рублей и на 
второго — 814,4 тысячи рублей. 
В 2024 году на рождение перво-
го ребенка запланировано вы-
делять 653,9 тысячи рублей и 
на второго — 864,1 тысячи руб-
лей. А в 2025 году при рождении 
первого ребенка маткапитал 
может вырасти до 680,1 тысячи 
рублей и при рождении второго 
— до 898,7 тысячи рублей.  

КАЛЕНДАРЬ 

Как страна 
будет отдыхать 
в 2023 году

ПОЧТИ МЕСЯЦ 
ПРАЗДНИКОВ 
Ольга Игнатова

В 2023 году граждан России 
ждут 26  дополнительных дней 
отдыха. 13 из них выпадает на 
рабочие дни. Еще 13 — на вы-
ходные. Получается, что люди 
смогут в течение года отдыхать 
почти месяц. И это без учета 
других законных выходных в 
субботу и воскресенье. Поста-
новление о переносе выходных 
дней в 2023 году подписал на-
кануне премьер-министр Ми-
хаил Мишустин.

В 2022 году 31 декабря выпа-
дает на субботу, этот день тоже 
будет нерабочим. Выходные 1 
января (воскресенье) и 8 января 
(воскресенье), которые совпада-
ют с нерабочими праздничными 
днями, перенесут на 24 февраля 
и 8 мая. Новогодние праздники 
начнутся 31 декабря 2022 года и 
продлятся до 8 января 2023 года. 
Кроме того, нерабочими будут 
дни с 23 февраля по 26 февра-
ля, 8 марта, а также периоды с 
29 апреля по 1 мая, с 6 по 9 мая, 
с 10 по 12 июня и с 4 по 6 ноября 
2023 года. Профессор Финансо-
вого университета при прави-
тельстве РФ Александр Сафонов 
считает, что сейчас в стране до-
статочно праздников — в этом 
году 14. Это только те, которые 
приходятся на рабочие дни. Та-
кое же количество праздничных 
дней в Германии, Италии и Испа-
нии. Только Япония опережает 
нас, там 16 праздничных дней, 
говорит Сафонов. 

Он подчеркивает: введение 
дополнительных нерабочих 
дней — это сокращение ВВП и 
необходимость для работода-
телей изыскивать дополнитель-
ные средства на оплату нера-
бочих дней, а на беспрерывных 
производствах оплачивать рабо-
ту в двойном размере. «В усло-
виях снижения ВВП дополни-
тельный праздник — прямой вы-
чет из бюджетов от непоступив-
ших налогов, из доходов компа-
ний», — считает Сафонов.  

ТЕХНОЛОГИИ Telegram 
забрал названия каналов 
у их владельцев

Заработать 
на имени

Олег Капранов

Telegram изъял адреса каналов, неактивные как мини-
мум 12 месяцев. Как заявлено, это сделано для борьбы 
с киберсквоттерами. Пользователи утверждают, что 
имен каналов лишились даже те, кто использовал ка-
нал в качестве личного хранилища. Пострадали и те, 
кто вложил в раскрутку немалые средства.

Как заявил основатель Telegram Павел Дуров, речь 
идет о примерно 70% никнеймов в мессенджере. 99% 
из них вернут в публичный доступ, «самые ценные» 
можно будет купить на аукционе. В середине августа 
Telegram удалил из публичного доступа адреса кана-
лов, которые были пусты или неактивны в течение по-
следнего года, рассказал Дуров. Большую часть из них 
вернут для использования, но с «алгоритмическими и 
геолокационными ограничениями», заявил он. Дуров 
добавил, что никнеймы были зарезервированы в неак-
тивных каналах киберсквоттерами из Ирана. «Клад-
бище» имен нагружало результаты поиска и «мешало 
миллионам пользователей выбрать подходящие адре-
са для своих учетных записей, групп и каналов».

Профильное издание Telegram Info призвало вер-
нуть отозванные никнеймы владельцам. По его дан-
ным, адресов лишились миллионы каналов по всему 
миру. «Зачастую каналы используются как личные ви-
зитные карточки, каталоги, энциклопедии и публич-
ные архивы и не всегда нуждаются в новых постах, но 
на них ведут ссылки на разных сайтах», — говорится в 
тексте обращения.  

ПЛАНЫ Для переселенцев 
из аварийных квартир 
построят частные дома

С коттеджем 
на будущее

Марина Трубилина

Жители аварийных домов смогут переезжать не в 
квартиры, а в новые индивидуальные дома. Минстрой 
утвердил методику отбора проектов таких зданий, ко-
торые могут использоваться регионами при строи-
тельстве или приобретении жилья. 

Такая возможность переселения появилась по-
сле внесения изменений в законодательство в дека-
бре прошлого года, пояснили «РГ» в Фонде содей-
ствия реформированию ЖКХ. Однако до утвержде-
ния минстроем методики этот способ не применялся. 
«Востребованность такого способа, безусловно, есть. 
С инициативой внесения в программу изменений, 
позволяющих использовать этот способ расселения, 
выступал ряд регионов (например, Якутия). Такой 
способ, в частности, актуален для отдаленных населен-
ных пунктов, районов Крайнего Севера», — пояснили 
в фонде.

Методикой установлены как финансовые, так 
и конструктивные критерии отбора проектов до-
мов. Стоимость квадратного метра общей площади 
дома не должна превышать среднюю рыночную стои-
мость метра жилья в этом регионе (она утверждается 
минстроем каждый квартал). В доме должны быть одна 
или несколько жилых комнат, а также вспомогательные 
помещения — прихожая, холл, кухня (это может быть 
кухня-столовая или кухня-ниша), ванная или душевая 
комната и туалет либо совмещенный санузел. Общая 
комната должна быть не менее 14 кв. м, гостиная — не 
менее 16 кв. м., спальня — от 8 «квадратов». Дом должен 
быть оборудован водоснабжением и канализацией, по 
возможности централизованными.  

ТОРГОВЛЯ Почему продукты стали продавать переводом

Рубль-невидимка

Сергей Буланов 

Д
ыни, арбузы, выпеч-
ку и шаурму в Моск-
ве все чаще продают 
не просто по безна-
лу, а переводом. Кор-
респондент «РГ» за-
метил: у многих про-
давцов эта простая 
картонка с написан-

ным на ней номером телефона 
всегда наготове. Именно таким 
способом покупателям предла-
гают кинуть деньги, чтобы рас-
платиться. Насколько это за-
конно и есть ли риски? Мнения 
экспертов разделились.

По данным Московской шко-
лы управления «Сколково», 
оплату переводом практику-
ют или собираются внедрить 
до 27 процентов столичных ма-
лых предпринимателей. И такое 
право у них в целом есть. Как 
сообщил вице-президент Ассо-
циации юристов по регистра-
ции, ликвидации, банкротству 

и судебному представитель-
ству Владимир Кузнецов, этот 
вопрос урегулирован письмом 
Федеральной налоговой служ-
бы №ЕД-3-2/4043@ от 20 июня 
2018 года. Если у продавца есть 
статус ИП, он вполне может 
просить перевести ему деньги 
— такова позиция ФНС. Другой 
вопрос, что средства эти он обя-
зан обналичить и перевести на 
официальный расчетный счет 
предприятия. 

У собеседницы «РГ» Ольги 
Клестовой — действующий ста-
тус ИП. Она с осторожностью 
говорит о возможности перево-
дов. С одной стороны, написать 

номер на картонке проще, чем 
устанавливать терминал и пла-
тить комиссию за эквайринг — 
то есть за сам технический пере-
вод в момент, когда мы прикла-
дываем саму карточку. С другой 
стороны, даже если деньги ки-
нули на карточку, покупателю 
надо выдать чек. Иначе можно 
нарваться на наказание по ста-
тье 14.5 КоАП за непримене-
ние кассового аппарата. Пона-
чалу можно отделаться преду-
преждением, но максимальная 
санкция — приостановление ра-
боты на срок до 90 дней. 

Предприниматели знают 
об этих плюсах и минусах, но 

все равно идут на риски, пото-
му что не хотят терять значи-
тельный поток покупателей, 
отмечает управляющий дирек-
тор AM Capital Алексей Мура-
шев. По его словам, еще не все 
отвыкли от Apple и Google Pay: 
бывает, что человек не берет с 
собой ни карточку, ни налич-
ные. А смартфон всегда под ру-
кой, и можно легко перевести 
деньги через банковское при-
ложение.

Но все же основная мотива-
ция продавцов — экономия на 
эквайринге, уверена гендирек-
тор ООО «АудитКонсалт» Ма-
рина Шершнева. Дело в том, что 
крупные банки обычно предо-
ставляют льготные условия се-
тевикам, а мелкий бизнес выну-
жден крутиться как может. Ведь 
комиссия за эквайринг порой 
составляет 2 процента от сум-
мы сделки, а иногда и больше. 
Но все же, продолжает Мари-
на Шершнева, закон позволя-
ет не использовать банковский 

терминал ИП с оборотом менее 
5 миллионов рублей в год. Или 
в случаях, когда вокруг нет ин-
тернета, — такое в России тоже 
есть. 

Позиция опрошенных «РГ» 
экспертов такова: платить за 
товары и услуги переводом 
можно, это разрешено ФНС. Но 
обязательно требуйте чек. Это 
будет доказательством покуп-
ки товара, и можно будет вер-
нуть деньги, если его качество 
окажется ненадлежащим. Это 
реально сделать и без чека, ком-
ментирует Марина Шершнева: 
в суде истец, то есть потреби-
тель, должен будет просто пока-
зать чек исходящего перевода 
— он есть в банковских онлайн-
системах. Но чтобы избежать 
судебной нервотрепки, юрист 
все же советует обходить сторо-
ной места, где безнал принима-
ют переводом.  

А К Ц Е Н Т

Платить за товары и услуги переводом 
можно, это разрешено ФНС.
Но обязательно требуйте чек

— Все о материнском капитале 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/2778

Бумажки и картонки с номерами 
телефонов — фирменная примета 
многих рынков и ларьков. 
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Информационное сообщение
Об исключении  

АКБ «Московский Вексельный Банк» (АО)  
из реестра банков — участников  

системы обязательного страхования вкладов 
Г о с у д а р с т в е н н а я  к о р п о р а ц и я  « А г е н т с т в о 

по страхованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, 
что в связи с отзывом Банком России лицензии 
на осуществление банковских операций у Акционерного 
Коммерческого Банка «Московский Вексельный 
Банк» (Акционерное Общество), АКБ «Московский 
Вексельный Банк» (АО) (регистрационный 
номер по Книге государственной регистрации 
кредитных организаций 2697, номер по реестру  
банков — участников системы обязательного страхования 
вкладов 810), и завершением Агентством процедуры 
выплаты возмещения по вкладам Правлением Агентства  
29 августа 2022 г. (протокол № 76) принято решение 
об исключении указанного банка из реестра  
банков — участников системы обязательного страхо-
вания вкладов на основании письма Банка России 
от 24 августа 2022 г. № 14-40/6007 о государственной 
регистрации банка в связи с его ликвидацией.

— Публикацию комментирует 
Андрей Демин

16

ТЕНДЕНЦИИ Финская 
компания списала 
все поезда Allegro 

Сошли с пути

Михаил Загайнов

Финский государственный железнодорожный опера-
тор VR списал весь подвижной состав и запасные ча-
сти, связанные с поездами Allegro, которые курсирова-
ли между Санкт-Петербургом и Хельсинки.

«Группа списала весь подвижной состав восточно-
го (российского) сообщения, связанный с Allegro, и 
запасные части на общую сумму 45,4 миллиона евро», 
— приводит РИА Новости цитату документов финансо-
вой отчетности компании.

Поезда Allegro были сняты с маршрута 28 марта. То-
гда в Хельсинки объяснили это решение «экономиче-
ской нецелесообразностью». А в начале июля в пресс-
службе VR заявили, что не планируют возобновлять 
движение. На поезде Allegro из Хельсинки в Санкт-Пе-
тербург можно было доехать за 3 часа 27 минут.  
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СЛЕДСТВИЕ 

Бастрыкин 
поручил 
провести 
проверку 
по факту угроз 
в адрес 
главного 
редактора RT 
Маргариты 
Симоньян

НА ИСПУГ 
НЕ ВОЗЬМУТ
Владислав Куликов

Председатель Следственного 
комитета Российской Федера-
ции Александр Бастрыкин дал 
указание центральному аппа-
рату ведомства провести про-
верку по факту угроз, посту-
пивших в адрес главного редак-
тора RT Маргариты Симоньян 
и членов ее семьи, и доложить о 
результатах. Об этом сообщает-
ся в официальном Telegram-ка-
нале СК РФ. 

«В СМИ публикуется инфор-
мация об угрозах со стороны 
украинского националистиче-
ского батальона «Азов» в от-
ношении главного редактора 
RT М.С. Симоньян и членов ее 
семьи. В опубликованном со-
общении приводятся разные 
способы насилия и расправы 
над журналисткой и членами 
ее семьи», — говорится в сооб-
щении.

Напомним, недавно Вер-
ховный суд России признал 
«Азов» террористической ор-
ганизацией. Также надо до-
бавить, что «Азов» является 
запрещенной в нашей стране 
организацией.

В состав «Азова» входят ра-
дикалы, придерживающиеся 
расистских и неонацистских 
взглядов, не только граждане 
Украины, но и наемники из дру-
гих стран. В Мариуполе боеви-
ки «Азова» использовали мир-
ных жителей в качестве живого 
щита, минировали жилые дома 
и совершали жестокие преступ-
ления.

Как рассказывают СМИ, в 
«Азове» тщательно отбирали 
кандидатов. Брали только са-
мых настоящих извергов. Ведь 
далеко не каждый может пере-
резать горло связанному чело-
веку, мучить и избивать безза-
щитных людей, стрелять ради 
удовольствия в ноги пленным. 
Но у боевиков «Азова» на этот 
счет комплексов не было.

Националистов вооружи-
ли за счет украинской казны и 
фактически выдали им лицен-
зию на убийство несогласных. 
По сути, утверждают эксперты, 
«Азов» стал инструментом тер-
рора против тех, кто был не со-
гласен с политикой ненависти к 
России и всему русскому.

Поэтому к угрозам, посту-
пающим российским журна-
листам от имени запрещенно-
го полка «Азов», необходимо 
относиться очень серьезно. От 
имени националистического 
сборища Маргарите Симоньян 
поступили угрозы жестоко рас-
правиться с ней и ее детьми. В 
том, что нелюди из «Азова» на 
такое способны в принципе, со-
мнений нет: убивать женщин и 
детей это их стихия. Они к это-
му готовились.

Сейчас российским следова-
телям предстоит разобраться, 
от кого именно поступили угро-
зы. Подобное письмо, кстати, 
вполне подпадает под статью 
УК «Терроризм», так как его 
авторы — и это очевидно — хо-
тят напугать не одну Маргари-
ту Симоньян, но всех журнали-
стов. Цель террористов — заста-
вить замолчать всех, кто под-
держивает свою страну и гово-
рит правду. 

Сама Маргарита Симоньян 
после угроз украинских тер-
рористов заявила РИА Ново-
сти, что делает то, что считает 
честным, нужным и должным. 
«Судя по стилистике угроз, там 
заседают или маньяки, или уга-
шенные подростки. Одно, кста-
ти, не исключает другого. Как я 
должна на них реагировать? Я 
живу своей жизнью и делаю то, 
что считаю честным, нужным 
и должным», — заявила Симо-
ньян.  

Маргарите 
Симоньян посту-
пили угрозы 
от имени национа-
листов из «Азова»: 
жестоко распра-
виться с ней 
и ее детьми

Кто заплатит за тест

И все-таки немало слу-
чаев, когда пациенты, 
даже если готовятся 

ложиться в больницу заранее, 
не успевают сделать тест бес-
платно. А потому, чтобы не про-
пустить сроки, вынуждены об-
ращаться в частные лаборато-
рии.  Например, в Омской обла-
сти с такими тестами пока пол-
ная неразбериха. В региональ-
ном минздраве «РГ» подтверди-
ли: ПЦР должны делать бесплат-
но при поступлении в больницу. 
Но в разных медучреждениях на 
запрос ответили по-разному: где-
то говорили, что тестирование не 
требуется, где-то — что бесплатно 
тест сдается только в поликлини-
ке. Однако регистраторы в поли-
клиниках, в свою очередь, утвер-
ждают, что на проведение таких 
исследований деньги поликли-
никам не выделяют.

В результате жители Омска 
вынуждены чаще всего делать 
анализы за свой счет. Но омичи 
уже придумали, как можно схит-
рить и сэкономить.  

«Надо прийти в кабинет 
доврачебного осмотра. Сооб-
щить, что поднялась темпера-

тура. Тогда анализ возьмут бес-
платно, а результат придет в лич-
ный кабинет в госуслугах. Распе-
чатываешь его и идешь с ним на 
госпитализацию», — делятся жиз-
ненным опытом пациенты.

«У нас много обращений  —  и 
от пациентов федеральных цен-
тров, работающих по ВМП, и 
больниц, работающих в системе 
ОМС, — сказал «РГ» сопредседа-
тель Всероссийского союза па-
циентов Юрий Жулев. — Требо-
вание тестирования появилось 
с началом пандемии. Мы опаса-
емся, что на фоне новой волны 
коронавирусной инфекции кон-
фликтов станет больше. Мин-
здрав четко разъяснил, что такое 
требование классифицируется 

как необоснованный отказ в ока-
зании медпомощи. Поэтому ВСП 
направит обращения в Росздрав-
надзор и Всероссийский союз 
страховщиков с просьбой при-
нять меры».

 «Сейчас действует приказ 
Минздрава России, согласно ко-
торому руководители медор-
ганизаций должны обеспечи-
вать тестирование на наличие 
COVID-19 при госпитализации 
пациентов. Кроме того, про-
водится осмотр больного вра-
чом-терапевтом с измерением 
температуры и пульса, а при на-
личии медицинских показаний — 
рентген легких или КТ», — сооб-
щили «РГ» в ФОМС.

Спорные ситуации бывают, 

признают в фонде, и в таких слу-
чаях  пациентам рекомендуют 
обратиться в страховую меди-
цинскую организацию, выдавав-
шую полис ОМС. Во всех страхо-
вых компаниях работают стра-
ховые представители — в их обя-
занности входит разбор подоб-
ных инцидентов и помощь паци-
ентам.

То же самое подтвердили «РГ» 
и во Всероссийском союзе стра-
ховщиков (ВСС). 

«Требование самостоятель-
ного выполнения ПЦР-теста для 
плановой госпитализации не-
правомерно, — пояснил  вице-
президент ВСС Дмитрий Кузне-
цов. — Если есть показания в мо-
мент госпитализации или лече-
ния в стационаре, то провести 
исследование могут, и оно долж-
но быть оплачено по програм-
ме обязательного медицинско-
го страхования. На сегодняшний 
день нет нормативов, установ-
ленных на федеральном уров-
не, требующих обязательного 
проведения таких исследований 
до попадания пациента в стаци-
онар. В зависимости от эпиде-
миологической ситуации регио-

ны могут установить подобную 
норму. Но в таком случае должен 
устанавливаться и источник фи-
нансирования диагностического 
исследования. 

В случаях, когда с пациента 
неправомерно требуют проведе-
ния анализов, необходимо обра-
титься в свою страховую меди-
цинскую организацию. Страхо-
вые представители адресно раз-
берутся в каждом конкретном 
случае и в максимально сжатые 
сроки примут меры по защите 
прав застрахованного в системе 
ОМС. Для этого достаточно по-
звонить по номеру кол-центра 
вашей страховой компании и 
рассказать о своей проблеме».  

Подготовили Антон Валагин, 
Елена Мелихова, 
Наталья Граф, Юлия Крымова, 
Ирина Невинная.

Пациенту должны выполнять ПЦР-
тест бесплатно, но на практике так 
бывает не всегда.

А К Ц Е Н Т

Спорные ситуации бывают, 
в таких случаях пациент 
может обратиться за помощью 
к страховому представителю
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— Глава Центра им. Гамалеи — 
о том, кому и чем 
вакцинироваться по осени
rg.ru/art/2375940

ТЕНДЕНЦИЯ Страховщики 
назвали регионы, 
в которых резко выросло 
число тотальных ДТП

Авто погибло 
на бумаге

Владимир Баршев

Чаще всего тотальные ДТП, в результате которых не-
целесообразно восстанавливать автомобиль, с начала 
2022 года происходили в Москве, Санкт-Петербурге, 
Тюменской области, Республике Татарстан и Архан-
гельской области. В ряде регионов количество «тота-
лей» выросло кратно. 

По данным «АльфаСтрахования», в Архангельской 
области количество таких случаев выросло в три раза. 
С 1,56% от общего количества заявленных ДТП до 
4,53%. При этом в Воронежской области в три раза со-
кратилось — с 4,3% до 1,28%.

Стабильно высокое количество «тоталей» сохра-
няется в Москве и Северной столице как городах с са-
мым высоким трафиком. Здесь оно составляет 38,64% 
и 21,43% соответственно. Это подтверждается данны-
ми Страхового дома ВСК. Согласно его данным, пер-
вое место по количеству страховых случаев с полной 
гибелью автомобиля занимают Москва и Санкт-Пе-
тербург. Следом идет Краснодарский край (на регион 
приходится 5 процентов таких событий) и Ростовская 
область (4 процента). Затем — Воронежская область 
(3%), Татарстан (2,7%) и Свердловская область 
(2,5%).

Напомним, что 
в страховании то-
тальным или полно-
стью погибшим ав-
томобилем счита-
ют не тот, который 
восстановлению 
не подлежит, а тот, 
восстановление ко-
торого будет доро-
же 75% от суммы 
договора. Поэтому 
в связи с дефици-
том и ростом сто-
имости запчастей многие автомобили, попавшие в 
ДТП, стало выгоднее считать тотально уничтоженны-
ми. Даже если повреждения незначительные, но сум-
ма восстановительного ремонта превышает те самые 
75%. 

 В связи с резким подорожанием автомобилей стра-
ховщики даже пошли на то, чтобы разрешить менять 
сумму договора в большую сторону еще до окончания 
его действия. Однако немногие этим воспользовались. 
При наступлении полной гибели автомобиля стра-
ховщик выплачивает всю страховую сумму и забира-
ет побитый автомобиль себе, выплачивая за годные 
остатки. Однако если автовладелец откажется отда-
вать машину, то ему должны выплатить сумму за вы-
четом стоимости годных остатков. Ситуация на рын-
ке такова, что годные остатки могут оказаться дороже 
страховки, а поэтому автовладелец не получит ничего, 
если его автомобиль признали тотальным, но отдавать 
его он не захотел.

Резкое увеличение числа тотальных случаев в 
регионах, возможно, связано с тем, что страховщи-
ки не предупредили своих клиентов о возможности 
увеличения страховой суммы, считает адвокат Илья 
Афанасьев. По его мнению, в регионах, где машина на 
рынке стоит дешевле, чем в Москве, выше риск того, 
что ее признают тотально уничтоженной. Так что ав-
товладельцам надо позаботиться об увеличении сум-
мы страхового покрытия.  

Погибшей маши-
ной страховщики 
считают ту, ремонт 
которой будет 
дороже 75% 
от суммы договора
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Судный день
Правда, на импорте в 
РФ товаров из Турции, 
увеличенные сборы не 

скажутся, радуются опрошен-
ные логисты. Грузы, которые 
идут с севера Турции в РФ, че-
рез Босфор не проходят.

В том числе не будет проблем 
с импортом европейских санк-
ционных товаров через Тур-
цию, поскольку из ЕС в Турцию 
они завозятся по суше, а дальше 
уже из северных портов идут по 
Черному морю, минуя Босфор и 
Дарданеллы.

«Если говорить про путь от 
Стамбула до Новороссийска, 
там нет Босфора — там паром 
просто идет по Черному морю. 

Если говорить о судах, которые 
перевозят контейнеры из дру-
гих мест, например, из США, из 
Южной Америки, они проходят 
через Босфор, поэтому расхо-
ды вырастут», — рассказывает 
Дмитрий Аржаных, соучреди-
тель группы компаний «Сервис-
ная логистическая компания».

Однако, по его словам, даже 
в этом случае цены вырастут не 
очень сильно. На одном судне 
тысячи контейнеров: когда цена 
прохода через Босфор разделит-
ся на всех заказчиков, получит-
ся не так много, говорит он.

А вот с экспортом того же 
зерна будет сложнее, опасают-
ся участники этого рынка. На 

него спрос сейчас невелик. По 
цене он проигрывает в конку-
ренции с дешевым украинским 
зерном, включение же в стои-
мость фрахта босфорских сбо-
ров сделает его еще менее при-
влекательным.

Удорожание прохода судов 
через проливы Босфор и Дарда-
неллы с 7 октября безусловно 
создает дополнительный нега-
тивный фон для экспорта рос-
сийского зерна, который и так 
испытывает сложности, счита-
ет председатель правления Со-
юза экспортеров зерна Эдуард 
Зернин. Сначала сделка по «зер-
новому коридору» выпустила 
на мировой рынок украинское 

зерно, которое продается с су-
щественным дисконтом к ры-
ночной стоимости. По оценке 
участников рынка, украинское 
зерно предлагается по цене при-
мерно на 20% дешевле россий-
ского. Это способствовало сни-
жению экспортных цен на рос-
сийское зерно. Кроме того, по 
словам Эдуарда Зернина, рос-
сийский зерновой экспорт и без 
того страдает от скрытых санк-
ций, так и не снятых в результа-
те «зерновой сделки», несмот-
ря на заверения самых высо-
ких сторон. В том числе по этим 
причинам экспорт российского 
зерна снизился в июле — авгу-
сте 2022 года на 20% по сравне-

нию с тем же периодом прошло-
го года.

Теперь резкое повышение 
стоимости сборов за проход су-
дов через проливы приведет к 
росту ставок фрахта и себесто-
имости экспорта российско-
го зерна. Насколько подорожа-
ет фрахт, оценить пока слож-
но. Участники рынка предвари-
тельно оценивают его в плюс 4 
доллара за тонну при том, что 
довезти наше зерно из Росто-
ва, например, до турецкой Мар-
мары стоит 43—45 долларов за 
тонну.

Проливы являются глав-
ным экспортным маршрутом 
для российского зерна — найти 

альтернативу ему невозмож-
но. Речи о его закрытии не идет, 
подчеркивает Зернин. Но по-
вышение ставок — определенно 
негативный сигнал для россий-
ских экспортеров, считает он. 

«Турция воспользовалась 
своим правом, за это ее труд-
но винить, только сделала это 
в максимально неподходящий 
момент, когда российский зер-
новой экспорт и без того стра-
дает от скрытых санкций», — го-
ворит Зернин.

Расчет стоимости прохода 
судна в долларах США произ-
водится путем умножения 
«курса» франка на коэффици-
енты, указанные в конвенции 
Монтрё, и умножения этого 
произведения на нетто-тоннаж 
судна (NRT или NT), рассказы-
вают в Центре экономическо-
го прогнозирования (ЦЭП) Газ-
промбанка.

Согласно этому расчету ито-
говый платеж составляет около 
3,6 тыс. долларов за судно гру-
зоподъемностью 26 тыс. т зер-

на, 2,2 тыс. долларов за судно 
грузоподъемностью 16 тыс. т 
зерна и около 0,4 тыс. долларов 
для судна грузоподъемностью 
3 тыс. т зерна. В итоге удельная 
стоимость перевозки зерна вы-
растет на 1—2%.

Учитывая, что параметры 
ставок фрахта на перевозку зер-
на в течение года могут менять-
ся в 2—2,5 раза, данная новация 
не окажет существенного влия-
ния на рынок, считают в ЦЭП.

У российских логистов ва-
риантов по перевозкам в РФ 
немного. Сейчас большая часть 
товаров из Европы, в том чис-
ле по параллельному импорту, 
поступает в РФ через Турцию, 

Узбекистан, Казахстан и Ар-
мению. Первый способ самый 
удобный. Компании из этих 
стран покупают товар в Европе 
и уже затем продают его РФ.

С нашей точки зрения, удоб-
нее всего закупать товар че-
рез Турцию. И портов морских 
много, и по суше можно прие-
хать, и Новороссийск близко, 
говорит Аржаных.

Чтобы провести товар через 
Турцию есть два пути. Во-пер-
вых, на машинах по суше, но 
возникают трудности. Грузия, 
через которую проходит марш-
рут, часто разворачивает фуры, 
ссылаясь на требования к тран-
зитным перевозкам товаров 
европейского происхождения.

Второй способ, наиболее 
удобный, о котором уже упо-
миналось выше: из Европы ма-
шина едет по суше в Турцию, 
дальше перегружается в Сам-
суне или Стамбуле и на пароме 
идет в Новороссийск.

В среднем из Европы до Тур-
ции груз идет порядка двух-трех 

недель. Зависит от того, целое 
это транспортное средство или 
сборная перевозка, рассказы-
вает Людмила Теселкина, осно-
ватель группы компаний JUST. 
Транспорт идет до Турции 
семь-десять дней, один-два дня 
уходит на его перегрузку и день 
на дорогу до Новороссийска по 
морю.

В основном рынок сейчас но-
сит стихийный характер и рабо-
тает в ручном режиме, отмечает 
Теселкина. Сформированного 
сервиса еще нет. Горизонт пла-
нирования — это неделя — мак-
симум 10 дней.

При этом торговля с Турци-
ей набирает обороты. По дан-
ным Турецкого института ста-
тистики, она выросла на 78% по 
сравнению с тем же периодом 
2021 года, хотя по сравнению с 
июнем этого года она снизилась 
на 13%.

Импорт из РФ в Турцию в 
июле составил 4,374 млрд дол-
ларов (против 5,1 млрд в июне). 
Экспорт из Турции в РФ за июль 
опустился до 731 млн долларов 
(против 790 млн в июне).

В списке турецких импорте-
ров наша страна на первом ме-
сте (объем от всего импорта со-
ставляет 15%). После нее идут 
Китай (13%), Германия (6,1%), 
Швейцария (4,9%) и США 
(4,7%).

При этом в списке стран-
экспортеров турецких товаров 
Россия занимает шестое место. 
Перед ней Германия, США, Ве-
ликобритания, Ирак и Италия. 
В топ-5 РФ не входит, но с про-
шлого года поднялась в списке 
на шесть строчек.

В июле выросли поставки в 
Россию из Турции оборудова-
ния и механических устройств, 
в том числе чаще стали импор-
тировать насосы для жидко-
стей, кондиционеры, подъем-
ное оборудование, бульдозеры, 
стиральные машины.

Выросли поставки в Россию 
турецких пластмасс и изделий 
из них: поликарбонаты, эпок-
сидные смолы и плиты. В целом 
объемы экспорта из Турции в 
РФ снизились из-за сезонного 
падения экспорта фруктов.  

А К Ц Е Н Т

Стоимость фрахта вырастет незначи-
тельно, поскольку цену за проход через 
Босфор разделят между собой владель-
цы всех контейнеров на пароме
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ Сдать на золотой значок ГТО, справить новоселье, улететь в путешествие 
на край света

Путевка в чудо 
СПОРТ

ЧЕМПИОНЫ ИЗ ДЕРЕВНИ

Алексей Малышев, 
Антон Валагин

Спортивная площадка ГТО в 
кировской деревне Угор, где 
проживают 300 человек, сра-
зу стала центром притяжения. 
Она открылась благодаря нац-
проекту «Демография» и хло-
потам директора школы Сергея 
Микрюкова.

«У нас все школьники сда-
ют ГТО. Мой сын еще в первом 
классе получил золотой значок. 
Сергей Борисович занимается 
с детьми с первого класса. Он 
считает, что именно многобо-
рье — тот комплекс, где дети из 
малокомплектной школы мо-
гут проявить себя, — говорит 
местная жительница Наталья 
Широкова. — И вот появилась 
площадка. Сейчас сюда при-
ходят все: и молодые ребята, и 
мамы с колясками, и пенсио-
неры». 

Наталья вспоминает, что 
раньше ребятам во время тре-
нировок приходилось выстраи-
ваться в очередь, чтобы сделать 
подход к турнику. Теперь такой 
проблемы нет. Новая спортпло-
щадка оборудована турниками 
и брусьями, тренажерами.

Студентка Наталья Сергее-
ва учится в Нижнем Новгороде 
и в Угор приезжает на канику-
лы. Но и она часто приходит на 
спортплощадку, чтобы быть в 

форме. Наталья — многократ-
ная чемпионка Кировской об-
ласти, участница всероссий-
ских соревнований по многобо-
рью ГТО. «Вначале на меня не 
обращали особого внимания, 
— вспоминает Наташа. — И я ре-
шила занималась самостоя-
тельно, начала выступать на со-
ревнованиях, побеждать. Сей-
час не могу представить жить 
без движения».

А в селах Костромской обла-
сти до конца года установят три 
новые спортплощадки: в Крас-
носельском, Павинском и Пы-
щугском районах. На каждой 
появится комплект перекладин 
для спортсменов разного роста 
и возраста, брусья, баскетболь-
ный щит, стол для пинг-понга, 
силовые тренажеры, помост 
для отжиманий. Пространство 
между ними укроют прорези-
ненным материалом.

В регионе уже открыты 17 
спортплощадок для сдачи нор-
мативов ГТО. Вместе с новы-
ми их число возрастет до 20, а в 
следующем году установят еще 
несколько спорткомплексов 
под открытым небом. В самой 
Костроме появятся уличные 
площадки с «умными» трена-
жерами — помимо инструкции 
по использованию на них нане-
сен QR-код, открывающий фит-
нес-приложение с программа-
ми по занятиям спортом.  
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ТЕХНОЛОГИИ

ТРУБЫ И НАСОСЫ 
ИДУТ НАРАСХВАТ
Татьяна Ткачёва

Предприятия Черноземья и Си-
бири нарастят производство 
востребованных на рынке по-
лимерных и композитных ма-
териалов. Пластик в том или 
ином виде используют почти 
все отрасли, в том числе свя-
занные с жизнеобеспечением: 
ЖКХ, хранение продуктов пи-
тания, строительство. Сделать 
его переработку более эффек-
тивной позволяет внедрение 
«бережливых технологий» в 
рамках нацпроекта «Произво-
дительность труда».

Предприятие «Шеф По-
лимер» в Красноярском крае 
перестроило работу по выпус-
ку канализационных труб. 
Компания из Сосновоборска 
является крупнейшим за Ура-
лом производителем изделий 
из полипропилена для инже-
нерных систем водоснабже-
ния и водоотведения. Эксперты 
регионального центра компе-
тенций и активные сотрудни-
ки завода определили, за счет 
чего можно ускорить процессы. 
«Мы внедрили 14 нововведе-
ний, которые устраняют кон-
кретные проблемы», — расска-
зал финансовый директор Вла-
дислав Михель.

На Тамбовщине в нацпроек-
те принял участие завод «Гра-
нит-М» из Уварова. Его изде-
лия — полиэтиленовые и поли-
пропиленовые листы, станции 
биологической очистки, трубы, 
клапаны и насосы — пользуют-

ся все большим спросом, по-
скольку заменяют иностран-
ные аналоги. Продукты пере-
работки пластмасс и агрегаты 
здесь выпускают по заказу ве-
дущих промпредприятий Рос-
сии, поставляют в Белоруссию, 
Казахстан и другие страны. А 
для потребительского рынка 
«Гранит-М» предлагает стан-
ции биологической очистки 
сточных вод. Они нужны там, 
где нет централизованной ка-
нализации. В прошлом году на 
заводе установили новое обору-
дование. А благодаря нацпроек-
ту «Производительность тру-
да» — оптимизировали рабочие 
операции, что в конечном сче-
те позволило увеличить объем 
выпуска и сократить затраты.

Скоро этот путь пройдет 
и воронежское предприятие 
«Центр-Полимер», которое 
выпускает мягкую полимерную 
упаковку — полипропилено-
вые мешки и биг-бэги, стретч-
пленки и стреппинг-ленту. Оно 
только вступает в проект. В 
течение трех лет предстоит вне-
дрить улучшения сначала на пи-
лотном участке, затем на всем 
производстве. «Конкурентное 
преимущество на рынке может 
быть обеспечено только высо-
ким качеством и низкими из-
держками. Поэтому мы решили 
пересмотреть всю организацию 
производства, чтобы макси-
мально эффективно использо-
вать свои ресурсы», — пояснила 
директор ПО «Центр-Полимер» 
Ольга Ханьжина.  

Чтобы быть в форме, кировский пожарный Николай Рассохин тренируется 
на спортплощадке рядом с угорской школой.

Ограниченные возможности провести отпуск за рубежом заставили россиян вспомнить про внутренний туризм. И многие не пожалели: в стране 
хватает удивительных мест для отдыха. Появляются новые маршруты, и они становятся востребованными. Подогрела интерес к путешествиям 
по России и программа туристического кешбэка.

ТУРИЗМ

ЛЯГУШКА ИСПОЛНИТ ВСЕ ЖЕЛАНИЯ

Дина Непомнящая

П
реимущества про-
граммы «Туристи-
ческий кешбэк» 
нацпроекта «Ту-
ризм и индустрия 
гостеприимства» 
уже успели оценить 
многие россияне. 
25 августа старто-

вал ее очередной этап. Главной 
особенностью этого сезона ста-
ла возможность вернуть больше 
средств за поездку на Дальний 
Восток. Забронировав номер 
напрямую на сайте отеля или са-
натория, можно получить обрат-
но до 40 000 рублей. При этом 
сумма кешбэка по-прежнему не 
должна превышать 20 процен-
тов от стоимости покупки.

Одна из самых популярных 
поездок — на Камчатку.  Это край 
вулканов. А еще здесь вполне 
можно встретить бурого медве-
дя. Правда, лучше все-таки не в 
дикой природе, а в Кроноцком 
заповеднике, где сотрудники 
научат, как безопасно наблю-
дать за косолапыми.

Недавно специалисты сети 
природных парков «Вулка-
ны Камчатки» составили Топ-5 
маршрутов для путешествий. В 
пятерку вошли село Эссо, озеро 
Илмаган в парке Быстринский, 
экструзия Верблюд на Ава-
чинском перевале в парке На-
лычево, а также каньон Опас-
ный и вулкан Горелый в Юж-
но-Камчатском парке. Эссо до-
ступно для гостей круглый год. 
Удивительная природа застав-
ляет влюбиться с первого взгля-
да в это село в 500 километрах 
от Петропавловска-Камчатско-
го. За ландшафт и яркие краски 
его часто называют камчатской 
Швейцарией. «Здесь особый 
микроклимат: под землей на-
ходится гидротермальный бас-
сейн. Горы защищают от ветров. 

Вокруг могут быть тучи, снег, 
дождь, а у нас солнце», — гово-
рит глава Быстринского района 
Анатолий Вьюнов. В любое вре-
мя можно отправиться и на вул-
кан Горелый, чтобы увидеть озе-
ро яркого сине-зеленого цвета 
в кратере исполина. Озеро ре-
комендуют посещать в теплое 
время года, ведь купаться там 
лучше с июня по сентябрь. А вот 
посмотреть на Верблюда или от-
правиться в каньон Опасный 
комфортно и осенью. Главное — 
подготовиться к долгой пешей 
прогулке. 

Программа «Туристический 
кешбэк» удобна тем, что позво-

ляет как отдельно заброниро-
вать жилье, а после самостоя-
тельно наполнять свою програм-
му, так и купить тур у оператора. 
К примеру, можно присмотреть-
ся к комбинированному туру 
«Поздняя осень на Камчатке». 
Он обойдется в 59 800 рублей. 
В стоимость включены транс-
фер из аэропорта в Петропав-
ловск-Камчатский и обратно, 
размещение в гостинице и увле-
кательные экскурсии, в том чис-
ле на Авачинский вулкан, горя-
чие источники и к тихоокеанско-
му побережью на знаменитый 
пляж с черным песком.

На час ближе к Москве Са-
халинская область. Одна из са-
мых популярных экскурсий — к 
маяку Анива. Это девятиэтаж-
ная башня высотой 31 метр, по-
строенная японцами в 1939 году. 
Для поездки туда придется вы-

делить день и подготовиться к 
сложной дороге. Из Южно-Са-
халинска туристы едут около 
двух-трех часов на автомоби-
ле до села Новиково. Там выхо-
дят в море на лодке из старого 
японского порта-ковша. Путь по 
воде займет еще около двух ча-
сов. После этого путешествен-
ники высаживаются на скалу 
Сивучью, где находится цель их 
путешествия. «Анива — один из 
самых красивых маяков в мире. 
Сюда неизменно едут за фото и 
романтикой», — отмечает спе-
циалист Сахалинского турист-
ско-информационного центра 
Денис Федосеев.

Еще одна местная достопри-
мечательность — останец Ля-
гушка. Это дно древнего океа-
на, которое около 24 миллио-
нов лет назад поднялось и об-
нажилось. Люди почитали это 
место как храм мудрости. До 
сих пор скала считается местом 
силы. Говорят, если прикоснуть-
ся к ней и загадать желание, оно 
непременно исполнится. Тури-
стам обязательно советуют по-
сетить бухту Тихую, имя кото-
рой дал мореплаватель Иван 
Крузенштерн. Согласно рейтин-
гу Национального туристиче-
ского портала Russia Travel, это 
место входит в тройку самых 
легендарных пляжей России. 
Партнеры программы «Тури-
стический кешбэк» предложат 
также множество увлекатель-
ных туров. Например, недель-
ное «Знакомство с Сахалином» 

стоимостью от 79 тысяч рублей, 
куда включено проживание, пи-
тание по программе, транспорт-
ное и экскурсионное обслужи-
вание.

Тем, кто всегда мечтал уви-
деть Байкал, стоит обязательно 
отправиться в Бурятию. Разра-
ботано множество туров, кото-
рые позволяют познакомиться 
со знаменитым озером. Напри-
мер, семидневный тур «Лучшее 
на Байкале» стартует в Улан-Удэ, 
а заканчивается на противопо-
ложном берегу в Иркутске. Го-
стей встречают в столице Буря-
тии, но там они проводят всего 
несколько часов, а после отправ-
ляются в поселок Усть-Баргу-
зин. Второй день проходит в Бар-
гузинской долине, а с третьего 
начинается знакомство с Байка-
лом. Чивыркуйский залив, по-
луостров Святой Нос, остров 
Ольхон, мыс Хобой. Туристам 
покажут все местные достопри-
мечательности. А изюминка 
поездки — ночевка в уединенной 
бухте. Стоимость программы с 
гостиничным размещением и 
питанием — 83 900 рублей.

Посмотреть в республике 
можно не только на чистейшее 
озеро. В прошлом году преми-
ей правительства РФ был отме-
чен проект с говорящим назва-
нием «Бурятия — больше чем 
Байкал». Он включил несколько 
маршрутов, которые знакомят 
гостей с национальными пар-
ками, культурой старообряд-
цев, центром буддизма России 
«Иволгинский дацан». Кстати, 
визитной карточкой республи-
ки можно считать и местную 
кухню. Самое знаменитое блю-
до — буузы. Для бурятов оно по-
настоящему культовое, в каж-
дой семье свой особый рецепт. А 
в Улан-Удэ на площадке буддий-
ского комплекса Ринпоче Багша 
в 2017 году им даже установили 
памятник.  

НАУКА

ФИОЛЕТОВАЯ ПШЕНИЦА И СЧАСТЛИВЫЕ ПЧЕЛЫ

Олег Корякин, 
Елена Шулепова,

Ф
иолетовозерновую пше-
ницу удалось вывести 
специалистам селекци-

онно-семеноводческого центра 
в Татарстане. Сорт получил на-
звание «Надира», что в перево-
де означает «редкостная», «кра-
сивая». Центр открылся на базе 
НИИ сельского хозяйства в рам-
ках нацпроекта «Наука и уни-
верситеты».

Как пояснила «РГ» одна из 
создателей сорта кандидат сель-
скохозяйственных наук Нура-
ния Василова, работа велась 
еще в советские времена. Тогда 
фиолетовый цвет использовал-
ся как маркерный признак для 
выведения кормовых сортов, 
чтобы не путать с другими. Но 

семеноводы отказались от веде-
ния селекции в данном направ-
лении: слишком сложно. 

И вот теперь селекционер 
на основе исходных материа-
лов решила продолжить экспе-
римент. «Сейчас создание пше-
ницы с окрашенным зерном — 
это мировой тренд. Такие сор-
та используют для лечебного 
питания, поскольку в них со-
держатся вещества антоцианы. 
Они являются антиоксиданта-
ми, предупреждают онкологи-
ческие заболевания, укрепля-
ют иммунитет, — рассказывает 
Нурания Зуфаровна. — Мы запу-
стили селекцию и стали испы-
тывать в конкурсном питомни-
ке. Один из сортов был впервые 
включен в Госреестр селекцион-
ных достижений, допущенных к 
использованию».

Между тем в Рязани на базе 
ФГБНУ «Федеральный науч-
ный центр пчеловодства» со-
здали селекционно-племенной 
центр по направлению «пчело-
водство». 

Там работают над интерес-
ными идеями. Одна из них — по-
лучение новых сортов медо-
носных культур. В свое время 
специалистами был разрабо-
тан сорт фацелии «Рязанская» 
хорошего качества. Сейчас же, 
как рассказала «РГ» директор 
ФГБНУ «Федеральный науч-
ный центр пчеловодства» Анна 
Зиновьевна Брандорф, разра-
батывают фацелию, у которой 
еще больше цветов, а в нектаре 
больше сахара. 

Другое направление — борь-
ба с клещами пчел. Эти парази-
ты не только тянут соки из са-

мих насекомых, но и нападают 
на личинки. Из-за нападений 
паразитов снижается иммуни-
тет, снижается производство 
меда, воска. «Клещи появились 
в России еще в 1970-х. От них 
погибали целые пасеки. Тогда 
нашли химические препара-
ты для борьбы с ними. Но в по-
следние 10 лет появилась но-
вая проблема — клещи стали 
устойчивыми к этой химии», — 
рассказала Анна Зиновьевна. 

Для более детальных иссле-
дований центр приобрел обо-
рудование, которое помогает 
контролировать пчелиные се-
мьи удаленно. Например, мно-
гие ульи стоят на электрон-
ных пасечных весах, в которые 
вмонтирован блок, передаю-
щий ученым данные в течение 
дня в виде смс-сообщений.  

А К Ц Е Н Т

Забронировав номер напрямую на сайте 
отеля или санатория, турист может 
получить обратно до 40 000 рублей

МЕДИЦИНА

ТЕЛЕМОСТ С ВРАЧОМ

Ольга Дмитренко

Первые телемедицинские 
консультации в Самарской 
области вели только специа-
листы из крупных областных 
центров  — онкологического, 
кардиологического диспансе-
ров, областной больницы име-
ни Середавина. Это были слу-
чаи, когда пациент находил-
ся в критическом состоянии 
либо лечащий врач оказывался 
в сложной ситуации. Благода-
ря нацпроекту «Здравоохра-
нение» сегодня телемедицина 
внедрена в поликлиническое 
звено, и такую дистанционную 
консультацию может получить 
любой пациент, который прохо-
дит амбулаторное лечение.

За первое полугодие 2022 
года медики поликлиник регио-
на провели 4440 телемеди-
цинских консультаций. Для 
участковых врачей-терапев-
тов, врачей общей практики, 
педиатров, специалистов узкой 
службы и руководителей отде-
лений, которые консультиру-

ют дистанционно, организова-
ли 335 рабочих мест. «У меня 
много хронических заболева-
ний, в том числе диабет, поэто-
му иногда мне требуется сроч-
ная связь с врачом. Телемеди-
цина — просто спасение», — при-
знается жительница Самары 
Валентина Сучкова.  

Важно учитывать, что при 
таком онлайн-приеме врач не 
имеет права ставить диагноз, 
назначать лечение впервые 
обратившемуся пациенту, вы-
писывать рецепты. «Он может 
проконсультировать, дать ре-
комендации о том, следует ли 
явиться на очный прием и к ка-
кому специалисту, какие ана-
лизы нужно сдать, — отмечает 
врач-терапевт Резеда Биктоги-
рова. — Если же пациент про-
должает наблюдаться у врача 
после очного приема, то список 
его возможностей существенно 
расширяется: специалист мо-
жет вести дистанционное на-
блюдение за состоянием здоро-
вья и проводить коррекцию ра-
нее назначенного лечения».  

Все квартиры в омских новостройках сдаются под ключ. Заходи и живи.

ЖИЛЬЕ

КЛЮЧЕВОЕ РЕШЕНИЕ

Светлана Сибина

Более 382 тысяч россиян уже 
стали новоселами благодаря на-
циональному проекту «Жилье 
и городская среда». С 2019 года 
аварийными признаны дома об-
щей площадью 6,5 миллиона 
квадратных метров. 

В Омске завершено строи-
тельство восьмиэтажки по ули-
це Завертяева, 9д. Сюда переедет 
101 семья (284 человека). Дому 
присвоен высокий класс энер-
гоэффективности, что означает 
30-процентную экономию при 
оплате электро- и теплоэнер-
гии. Все жилье сдано под «ключ» 
— заходи и живи.  «Омичи полу-
чат одно-, двух- и трехкомнат-
ные квартиры по площади не 
менее чем в их прежних домах, — 
рассказали в мэрии. — Началась 
жеребьевка. Уже нынешней осе-
нью новоселье справят жители 
29 аварийных зданий». 

«Аварийка — это в основном  
кирпичные двухэтажки, по-
строенные в середине прошло-
го века. Впрочем, есть в этом 
списке и настоящие «динозав-
ры». Например, деревянному 
дому на улице Академика Пав-
лова уже почти сто лет. « Здесь 
выросли четыре поколения на-
шей семьи, — рассказала «РГ» 
93-летняя пенсионерка Любовь 
Никитична. — Жаль, конечно, 
расставаться с домом. Но жить 
здесь уже становится небезопас-
но — все гниет и протекает. И уже 
много лет за нас не берется ни 
одна управляющая компания. 
Так что новоселье для нас — на-
стоящее спасение. И, конечно 
же, большая радость».  

Недавно 16 омских семей от-
метили новоселье и в доме по 
улице 1-я Станционная,108. За-
ключаются новые контракты: 
квартиры приобретаются не 

только в строящихся, но и вве-
денных в эксплуатацию здани-
ях. Но главным остается целевое 
строительство. 

В следующем году на улице 
Завертяева сдадут еще одну вы-
сотку. Сюда смогут переехать 
еще 600 человек. У нового ми-
крорайона есть вся инфраструк-
тура, необходимая для комфорт-
ной жизни.

Продолжается расселение 
аварийного жилья и в Кузбас-
се. В городе Калтане получили 
ключи от квартир в новом доме 
№26/1 по улице Дзержинско-
го 74 семьи. В их числе дети-си-
роты, инвалиды и многодетные 
семьи. Новостройка отвечает 
современным требованиям. В 
шаговой доступности — детские 
сады, школа, магазины и авто-
бусная остановка. Современный 
физкультурно-оздоровитель-
ный комплекс будет сдан в конце 
этого года.

Благодаря нацпроекту «Жи-
лье и городская среда» в Кал-
танском округе уже построено 
два дома для 90 семей. Еще один 
— на 54 квартиры — планируют 
сдать в 2023 году. Всего в регио-
не жилищные условия улучши-
ли 14 759 жителей аварийных 
домов.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

На прием к врачу жители Волгограда и Волжского могут записаться че-

рез портал госуслуг. С этим проблем нет. Вот узких специалистов не хва-

тает, поэтому электронная очередь не сокращает путь от пациента до 

доктора. Но в разных сферах современная техника помогает медикам. 

Например, в волгоградской стоматологической поликлинике № 8 появи-

лось оборудование, позволяющее создавать виртуального пациента в 

3D-формате. Теперь врачи могут моделировать различные варианты ле-

чения, изготавливать ортопедические конструкции и хирургические ша-

блоны для внедрения имплантатов.

Подготовил Роман Мерзляков

Справка «РГ»

В рамках федерального проекта 

«Обеспечение устойчивого сокра-

щения непригодного для прожива-

ния жилищного фонда» (нацпроект 

«Жилье и городская среда»), реа-

лизуемого с 2019 года, расселяют-

ся дома, признанные аварийными 

до 1 января 2017 года. По плану до 

конца 2024 года из ветхого жилого 

фонда должны переселить более 

500 тысяч граждан.
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СЛЕДСТВИЕ Девятилетнего 
мальчика заперли 
в холодильнике магазина 

«Ревизорро»

Ольга Диянова, «Российская газета», Новосибирск

В Новосибирске возбудили уголовное дело о наруше-
нии прав несовершеннолетнего. Сотрудник супермар-
кета «Мария-Ра» запер ребенка в холодильнике. 

Неделю назад Петя (имя ребенка изменено по 
просьбе родителей) с друзьями в магазине искал про-
сроченные продукты и просил сотрудников изъять их 
из продажи. Как рассказал «РГ» Михаил Лапин, отец 
«ревизора», о том, что так можно, дети узнали в од-
ном из видеоблогов. Сначала персонал, которого воз-
мутил детский контроль, выдворил мальчишек из ма-
газина. Но девятилетний правозащитник вскоре вер-
нулся. И заявил одной из сотрудниц магазина, что по 
закону любой может потребовать убрать с прилавков 
товар с истекшим сроком годности. Выслушав, женщи-
на кому-то позвонила. Затем в торговом зале появился 
высокий мужчина, который затащил Петю на склад и 
запер в холодильнике. Мальчик не растерялся — прямо 
из «темницы» позвонил в полицию. Между тем руко-
водство магазина утверждает, что дети пытались вы-
нести из супермаркета неоплаченный товар. Директор 
написал заявление в полицию. Категорически не согла-
сен с «магазинной» версией отец ребенка. «После того, 
как ребят выгнали, сын сам вернулся в магазин, он 
нигде не прятался», — говорит Михаил Лапин. Что же 
произошло на самом деле? Будут разбираться следова-
тели. Возбуждено дело о незаконном лишении свобо-
ды ребенка (статья 127 УК РФ). На контроле его держит 
прокуратура.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Более 100 
задержанных и десятки 
арестованных — итог 
автопробега по Москве 
на очень дорогих машинах

Богатых 
с успехом 
прокатили

Владимир Баршев

Более 100 граждан были задержаны, из них десятки 
получили в качестве наказания административный 
арест. Таков итог неудавшегося автопробега под назва-
нием «Богатые и успешные».  

Намечавшийся в Москве автопробег владельцев 
очень дорогих машин был пресечен в зародыше. Его 
организаторам, которые утверждают, что послали все 
документы на согласование акции, был дан категори-
ческий запрет на проведение этого мероприятия. Од-
нако организаторы — братья Хитровы — не предупре-
дили участников мероприятия об этом. Вероятно, рас-
считывали на то, что должное количество денег решит 
все проблемы. Тем более что и участие в пробеге было 
не дешевым: от 40 до 300 тысяч рублей в зависимости 
от дальнейшей программы. Сразу оговоримся, что бра-
тья Хитровы получили по 15 суток ареста за организа-
цию массового пребывания граждан в общественных 
местах без согласования с органами власти. 

Таганский суд Москвы вынес решения об аресте в 
отношении 20 участников этого мероприятия. В том 
числе в отношении бывшего мэра Архангельска Алек-
сандра Донского. Хотя он не согласился ни с предъяв-
ленным обвинением, ни с решением суда, а его адвока-
ты обжаловали вердикт суда. По словам экс-мэра, он 
вообще вышел из кафе в ожидании такси, которое ра-
нее заказал. Однако ранее в соцсетях он активно под-
держивал проведение такого пробега. Но была ли его 
элитная машина на стоянке делового центра Москвы, 
пока неизвестно.

А именно на этой стоянке начали задерживать при-
частных к мажорному пробегу автовладельцев, а так-
же их машины. Машины проверят на предмет законно-
го внесения изменений в конструкцию. Если их нет 
— автомобили вернут. Если есть, то владельцам машин 
придется либо узаконить изменения, либо устранить, 
либо лишиться регистрации. 

Во время операции по прекращению автопробега 
штрафстоянки пополнились огромным количеством 
элитных машин. Это Lamborghini, Ferrari,  Porsche, 
McLaren, Mercedes и BMW. Каждый из которых стоит 
более десятка миллионов рублей. Общая стоимость 
задержанных транспортных средств по данным «Рен 
ТВ» превышает 3 миллиарда рублей. Очевидно, что 
большинство из этих машин буквально завтра, после 
освобождения из-под ареста, вернут владельцам. Ну 
кто из них додумается портить Ferrari или McLaren 
внесением изменения в конструкцию? Эти машин пол-
ноценны в том виде, в котором вышли с завода. 

Однако возникает другой вопрос. А что хотели ор-
ганизаторы и участники? Поставить всю Москву в из-
нурительные пробки? Показать, кто тут главный на 
дорогах? Очевидно, что любой пробег требует в луч-
шем случае ограничения движения по дорогам обще-
го пользования. В худшем — его перекрытия. К тому же 
необходимо сопровождение, как со стороны ГИБДД, 
так и скорых, а также пожарных. С какой бы скоростью 
ни передвигались эти машины в общем потоке, их уча-
стие несовместимо с безопасностью. 

Кроме того, Москва прекрасно помнит детей-ма-
жоров, которые на родительских машинах, наплевав 
на все Правила дорожного движения, передвигаются 
по городу. Но если внимательно читать законы, то про-
тив лихачей у нас нет законов. Если автовладелец не 
платит штрафов, за ним будут внимательно следить 
и строго наказывать. А если он их платит, то полицию 
он не интересует. Сколько бы штрафов на него не было 
оформлено.  

СЛУХИ 
НАКАЗУЕМЫ

«В течение двух по-
следних лет одна из 
жительниц многоквар-

тирного дома регулярно и си-
стематически ведет беседы с 
другими соседями, беспочвен-
но обвиняя омичку в несоот-
ветствующих действительно-
сти фактах хищения, присвое-
ния ею денежных средств, не-
лицеприятно и оскорбительно 
высказываясь в ее адрес, тем 
самым причиняя моральные 
и нравственные страдания», — 
пересказывают слова истицы в 
Федеральной службе судебных 
приставов.

Суд, изучив дело, пришел к 
выводу, что ответчица своими 
высказываниями фактически 
обвинила гражданку в совер-
шении преступления, не предо-
ставив никаких доказательств. 
Это можно назвать клеветой, 
можно слухами. Но факт оста-
ется фактом — лгать на ушко со-
седу стало делом наказуемым.

Как сообщили судебные 
приставы, суд частично удовле-
творил иск и обязал опроверг-
нуть не соответствующую дей-
ствительности информацию 
путем размещения опровер-
жения на информационных 
стендах дома. Весь дом должен 
узнать, что его  совет возглав-
ляет честный человек.

Поначалу ответчица не хо-
тела исполнять судебное реше-
ние. Легко нашептывать гадо-
сти другим, но признавать, что 
ты именно тот человек, кто на-
шептывал гадости, — всегда тя-
жело и неприятно. Поэтому су-
дебным приставам пришлось 
несколько раз предупреждать 
должницу, что просто так это 
дело не оставят.

В частности, даме объяс-
нили, что за неисполнение ре-
шения суда ей может грозить 
штраф до 20 тысяч рублей, 
административный арест до 10 
суток или обязательные рабо-
ты до 120 часов. Такие санкции 
предусматривает соответству-
ющая статья КоАП.

«Аргументы должностного 
лица подействовали — ответчи-
ца разместила опровержение, 
что подтвердила проведенная 
сотрудником ведомства про-
верка», — рассказали в пресс-
службе управления ФССП Рос-
сии по Омской области.

Важное понимать: наказать 
за клевету можно двумя спосо-
бами. Первый: подать иск о за-
щите чести и достоинства. В 
таком случае достаточно до-
казать, что гражданин распро-
странял порочащие кого-то 
сведения. Он мог даже в них ве-
рить, но раз это ложь, он дол-
жен ответить. Второй: возбу-
дить уголовное дело. Но тогда 
нужно будет обязательно до-
казать, что человек заведомо 
знал, что сообщает неправду.

В большинстве случаев люди 
идут первым путем. Он проще. 
Теоретически на женщину, рас-
пускавшую слухи среди сосе-
дей, можно было бы возбудить 
и уголовное дело. Если бы уда-
лось доказать, что она созна-
тельно распространяла неправ-
ду, то могла бы получить и су-
димость. Однако доказать этот 
факт достаточно  трудно. Кле-
ветники любят делать круглые 
глаза и говорить, что искрен-
не верили своим словам и что 
страдают за правду. Недоказан-
ную, не соответствующую ис-
тине, но все-таки (в их глазах) 
правду.

Кстати, недавно Верховный 
суд России в ходе рассмотре-
ния конкретного дела сделал 
принципиальное разъясне-
ние: официально направлен-
ные в государственные инстан-
ции жалобы нельзя считать 
клеветой, даже если факты не 
подтвердились. Жаловаться 
властям — это способ защиты 
своих прав.

Если бы та же жительница 
Омска, за что-то невзлюбившая 
председателя совета, рассыла-
ла бы жалобы во все инстанции, 
то к ней бы претензий не воз-
никло. Но как только жалобы 
превращаются в слухи и кто-то 
идет разносить их по дому, они 
тут же превращаются в клевету.

Также в службу судебных 
приставов нередко поступают 
дела, когда граждан обязыва-
ют выступить с опровержени-
ем той или иной информации в 
своих блогах. Каждый человек 
сегодня должен понимать: за 
слова надо отвечать. Каждый 
имеет право на собственное 
мнение. 

Но никто не имеет права на 
оскорбления и бездоказатель-
ные обвинения. Разницу надо 
чувствовать.  

Даму,  распускав-
шую слухи, заста-
вили опровергнуть 
их в специальных 
объявлениях в 
подъезде 
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Алексей Хитров получил 15 суток ареста. Но вернет ли он 
деньги за это несостоявшееся мероприятие — неизвестно.

Станционные 
смотрители

В Москве рассчитыва-
ют, что эксперты не до-
пустят «политической 

окраски» итогов своей работы. 
Как заявила официальный пред-
ставитель МИД Мария Захарова, 
выводы МАГАТЭ должны быть 
объективными и основываться 
на профессионализме инспек-
торов. 

Что ждут атомщики 
от миссии МАГАТЭ

Александр Емельяненков

Обеспечение безаварийной ра-
боты Запорожской АЭС, всех 
шести ее атомных энергоблоков 
и других находящихся на тер-
ритории станции ядерных и ра-
диационно опасных объектов 
— в приоритете. Об этом недву-
смысленно и твердо заявляли и 
заявляют официальные пред-
ставители России в ООН и МА-
ГАТЭ с того самого момента, как 
эта крупнейшая в Европе атом-
ная электростанция была взята 
под охрану российскими воен-
ными. 

С той же целью в Энергода-
ре и на самой станции находит-
ся ограниченная группа специ-
алистов-атомщиков, команди-
рованных с аналогичных АЭС в 
России для оказания консульта-
ционной и технической помо-
щи коллегам при возникнове-
нии непредвиденных, сложных 
и особо опасных ситуаций, вы-
званных случайными обстре-
лами и преднамеренными ата-
ками объектов Запорожской 
атомной станции с позиций 
ВСУ.  Тот же императив — без-
опасность превыше всего — под-

твердил и глава «Росатома» 
Алексей Лихачев во время не-
давней встречи в Стамбуле с 
гендиректором Международно-
го агентства по атомной энер-
гии Рафаэлем Гросси, когда со-
гласовывались сроки, цель и 
условия прибытия миссии МА-
ГАТЭ на Запорожскую АЭС.       

Физическая защита, профес-
сиональная и психологическая 
поддержка для обслуживающе-
го персонала ЗАЭС на должном 
уровне обеспечена и сейчас. А 
вот увидеть, показать и донести 
до мировой общественности, 
что остаются беззащитными и 
несут в себе колоссальные рис-
ки те ядерные объекты на тер-
ритории Запорожской станции, 
рядом с которыми рвутся снаря-
ды и куда нацеливают ударные 
беспилотники, — право и долг 
инспекторов МАГАТЭ. 

Напомним: в составе Запо-
рожской АЭС шесть энергобло-
ков с водо-водяными (корпус-
ными) реакторами российского 
(еще советского) проекта ВВЭР-
1000, которые были изготовле-
ны на «Ижорских заводах» в Ле-
нинграде. Вводились в эксплуа-
тацию энергоблоки ЗАЭС после-
довательно: в 1985, 1986, 1987, 
1988, 1989 и 1996 годах. Реак-
тор, парогенераторы и другое 
оборудование первого контура, 
находящееся под высоким дав-
лением, располагается в защит-
ной железобетонной оболочке. 

А вот рядом с ними на Запо-
рожской АЭС с 2001 года эксплу-
атируется сухое хранилище от-
работанного ядерного топлива. 
Такая технология предусматри-
вает хранение облученных в ре-
акторе топливных сборок в вен-
тилируемых бетонных контей-

нерах, которые расположены на 
открытой площадке в пределах 
атомной станции. Кроме внеш-
него ограждения по периметру 
никакими другими физически-
ми барьерами площадка СХОЯТ 
не защищена. Проектный объем 
хранилища на Запорожской АЭС 
— 380 контейнеров. По данным 
украинского «Энергоатома», к 
этому дню на площадке разме-
щено 174 контейнера, в каждом 
из которых по 24 сборки с облу-
ченным ядерным топливом… 

Те, кто раз за разом нацелива-
ет орудия и направляет боевые 
дроны в сторону Запорожской 
АЭС, конечно, знают об этой 
уязвимой и чрезвычайно опас-
ной мишени. Знают и, как безум-
цы, играют с огнем у бочек с по-
рохом…

Тот факт, что в состав чрез-
вычайной миссии введены пред-
ставители более десяти стран, 
включая Китай и Сербию по 
предложению России, а также 
эксперты из Польши и Литвы, на 
чем настаивали в Киеве, созда-
ет предпосылки и рождает на-
дежду, что миссия со своей зада-
чей справится. А профессиона-
лы-атомщики и мы все получим 
объективную и внятную карти-
ну происходящего на Запорож-
ской АЭС, в Энергодаре и приле-
гающим к ним территориям, где 
проложены линии электропере-
дачи, соединяющие эту станцию 
с потребителями электроэнер-
гии в Запорожской, Николаев-
ской, Херсонской и Одесской 
областях.  

— Запорожская 
атомная электростанция: 
фотогалерея на сайте 
rg.ru/art/2379948
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БЕЗОПАСНОСТЬ

Украинская артиллерия в очередной раз обстреляла 

хранилища с ядерным топливом Запорожской атом-

ной электростанции. Удары также наносились по 

окрестностям ЗАЭС. 

Обстрелы из дальнобойных гаубиц иностранного 

производства были произведены вчера рано утром.  

Как сообщил член Главного совета Военно-гра-

жданской администрации Запорожской области 

Владимир Рогов, под обстрел попала как территория 

Запорожской АЭС, так и береговая линия города 

Энергодар.

Целью ВСУ опять стали хранилища с ядерным топли-

вом. На этот раз было зафиксировано два разрыва у 

бункеров, где хранится отработанное топливо.

В понедельник Владимир Рогов также сообщал о 

масштабном обстреле Запорожской атомной элек-

тростанции и прилегающих к ней районов. Тогда, в 

результате прямого попадания артиллерийского 

155-мм снаряда, выпущенного из американской гау-

бицы М777 была повреждена крыша корпуса, в ко-

тором хранится свежее топливо для реакторов стан-

ции. Кроме того, сообщалось об атаке на станцию 

украинских ударных беспилотников. 

Один из них был сбит и упал на крышу здания спец-

корпуса № 1, в котором хранится ядерное топливо 

американского производства и твердые радиоак-

тивные отходы. 

В администрации Энергодара сообщили, что ВСУ 

также применяли осветительные мины для создания 

пожарной опасности на территории вблизи Запо-

рожской атомной электростанции. По прибрежной 

территории станции было выпущено пять освети-

тельных мин. Украинские военные пытались под-

жечь сухой тростник на прибрежной территории, 

прилегающей к станции. Таким образом они плани-

ровали создать пожар и повышенное задымление, 

чтобы, прикрываясь дымом, использовать дроны-ка-

микадзе.

Подготовил Александр Степанов

С работой крупнейшей в Европе АЭС связана жизнь более 50 тысяч жителей Энергодара. 

Гендиректор МАГАТЭ Рафаэль Гросси (на фото справа) тщательно подходил к отбору экспертов для миссии на Запорожскую АЭС.

А К Ц Е Н Т

Те, кто нацеливает орудия
и направляет боевые дроны
в сторону Запорожской АЭС, знают
об уязвимых мишенях и как безумцы 
играют с огнем среди пороха
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Во Франции дефицит учителей восполнят кандидатами с улицы

Мы вас научим
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Т
акого во Франции еще 
не было. Из-за нехватки 
учителей в этом учебном 

году власти были вынуждены 
привлечь к преподаванию лю-
дей, у которых нет профильно-
го образования и опыта рабо-
ты. К примеру, в ряде началь-
ных школ департамента Сен-
Сен-Дени, что примыкает к Па-
рижу с востока, на работу при-
няли 150 человек, у которых не 
было специального сертифи-
ката CAPES, свидетельствую-
щего о профессиональной пе-
дагогической подготовке. Для 
того чтобы быть зачисленны-
ми в штат, им было достаточно 
предъявить справку об оконча-
нии трех курсов того или иного 
вуза, а также пройти короткий 
инструктаж. По словам одного 
новоиспеченного преподава-
теля, вся процедура принятия 
на работу заняла у него полча-
са. Затем в течение несколь-
ких дней ему и другим «счаст-
ливцам» объясняли, что такое 
педагогика, а заодно проверя-
ли знание того или иного пред-
мета, который им предстоит 
вкладывать в головы школяров. 
«Конечно, без стресса не обо-
шлось, ведь раньше мне никогда 
не приходилось иметь дело со 

школьниками», — сознался но-
воиспеченный педагог.

Всего же по стране в этом 
го д у  и з - за  б е с п р е ц е д е н т-
но напряженной ситуации с 
наймом педагогического пер-
сонала были наняты три тыся-

чи так называемых контракт-
ных работников. В министер-
стве национального образо-
вания Франции не скрывают 
остроты ситуации. Месье Пап 
Ндиай, недавно назначенный 
на пост главы этой структуры, 

во время посещения центра 
по набору учителей в местеч-
ке Кретей, где недосчитались 
около 800 педагогов, признал-

ся, что без этой чрезвычайной 
меры не обойтись. Озабоче-
ны ситуацией и в Елисейском 
дворце. Эмманюэль Макрон, 
выступив на днях в Сорбонне, 
заявил, что «нынешняя шко-
ла оказалась не на высоте», а 
вся система «плохо организо-
вана».

Еще более критично ситу-
ацию оценивают профсоюзы. 
Так, президент профсоюза учи-
телей Жан-Реми Жирар считает, 
что некогда престижная профес-
сия «утратила ценность в гла-
зах общественности, ибо плохо 
оплачивается». И действитель-
но, многих выпускников фран-
цузских вузов все меньше при-
влекает карьера школьного учи-
теля именно по этой причине. 
Это, в частности, касается тех, 
кто, получив университетский 
диплом в области математики, 
не идет преподавать в школу, 
а отдает предпочтение финан-
совому сектору, области высо-
ких технологий, где зарплаты 
для такого рода специалистов 
на порядок выше. Ну а родите-
ли? Они разводят руками. Их 
мнение выразил Лорен Замец-
ковски из федерации, объеди-
няющей на национальном уров-
не семьи школьников: «Все, что 
мы требуем, это качественный 
уровень преподавания, а этому 
надо учиться».  

КРИЗИС

США поставят 
Тайваню новые 
вооружения

ВСЛЕД 
ЗА НЭНСИ — 
МИЛЛИАРД
Игорь Дунаевский

Администрация США запро-
сит у конгресса разрешение на 
продажу вооружений Тайваню 
на сумму около 1,1 миллиарда 
долларов. Планируемая постав-
ка, по данным газеты Politico, 
включает в себя 60 противо-
корабельных ракет AGM-84L 
Harpoon (355 миллионов дол-
ларов), а также около 100 ра-
кет AIM-9X Block II Sidewinder 
класса воздух-воздух (85 мил-
лионов) для истребителей F-16. 
Остальная сумма предназначе-
на на продление контракта по 
радиолокационным системам. 
Как отмечает издание, суще-
ственного сопротивления сдел-
ке среди конгрессменов не ожи-
дается.

Новая продажа вооружений 
планируется на фоне и без того 
напряженной обстановки во-
круг Тайваня, которая обостри-
лась из-за визита спикера пала-
ты представителей США Нэнси 
Пелоси в Тайбэй. Несмотря на 
многочисленные предостереже-
ния Пекина, Вашингтон продол-
жает последовательно дразнить 
КНР. На днях в Тайбэй прибыла 
сенатор-республиканец Марша 
Блэкберн — это уже четвертый 
визит американских полити-
ков на остров за месяц. Кроме 
того, на выходных два корабля 
ВМС США демонстративно про-
шли через воды Тайваньского 
пролива.

Власти КНР сделали преду-
преждение руководству Тайва-
ня, указав, что несанкциониро-
ванные визиты американских 
политиков нарушают прин-
цип «одного Китая» и являются 
вмешательством во внутрики-
тайские дела.

Пресс-секретарь посольства 
КНР в США Лю Пэнъюй, ком-
ментируя грядущую поставку, 
потребовал от Вашингтона пре-
кратить продажу вооружений 
Тайваню и военные контакты с 
ним. Дипломат, которого цити-
рует агентство ТАСС, призвал 
американцев следовать соб-
ственным заявлениям о том, что 
они не поддерживают независи-
мость острова.

Народно-освободительная 
армия Китая (НОАК) отреаги-
ровала на участившиеся визи-
ты американцев наращиванием 
военных маневров силами авиа-
ции и флота вокруг Тайваня. 
Официальный представитель 
МИД КНР Чжао Лицзянь заявил, 
что если США действительно за-
интересованы в стабилизации 
ситуации и снижении актив-
ности китайской армии, то они 
«должны прекратить посылать 
неверные сигналы сторонникам 
так называемой независимости 
Тайваня».

Но, судя по слухам о новой 
поставке вооружений, в Ва-
шингтоне собираются и далее 
демонстративно заступать за 
«красные линии» Пекина, кото-
рый американцы подозревают 
в планах использовать военную 
силу против Тайваня. Координа-
тор по стратегическим комму-
никациям в Совете националь-
ной безопасности Белого дома 
Джон Кирби заявил, что КНР 
пытается сделать повышенную 
активность своих сил у Тайваня 
«новой нормой», поэтому Ва-
шингтон продолжит оказывать 
военную помощь острову. Это 
и поставки вооружений, и ма-
невры ВС США в Азиатско-Тихо-
океанском регионе.

Глава администрации Тайва-
ня Цай Инвэнь со своей сторо-
ны сообщила, что визиты аме-
риканских делегаций укрепили 
решимость острова к усилению 
своей обороны. Военные Тайва-
ня давно получают современ-
ные вооружения от США и дру-
гих стран Запада. С 2017 года 
американцы одобрили его про-
дажи Тайваню на сумму более 
18 миллиардов долларов.  

РЕЗОНАНС В Праге проходят неформальные консультации 
министров иностранных дел и обороны стран ЕС

Визы и танки
Евгений Шестаков

Г
лавам дипломатиче-
ских и военных ве-
домств Евросоюза, ко-
торые во вторник со-
брались на неформаль-
ные консультации в 
Праге, предстояло дать 
заключение по двум 
ключевым вопросам. 

Первый, не вызывающий раз-
ногласий, касался планов стран 
ЕС создать тренировочную мис-
сию для украинских военнослу-
жащих. Эта идея, подброшен-
ная восточно-европейскими го-
сударствами и с восторгом про-
двигаемая Украиной, с самого 
начала не вызывала возраже-
ний. Правда, на одном из эта-
пов обсуждения Киев объявил, 
что европейская военная мис-
сия разместится на украинской 
территории. Однако последо-
вавшая волна опровержений 
похоронила эту инициативу. А 
заявление статс-секретаря ми-
нобороны ФРГ Зимтье Меллер, 
которое она сделала, прибыв 
в Прагу, расставило все точки 
над «I». По ее словам, Берлин 
исключает возможность пере-
броски военнослужащих стран 
ЕС на Украину. Таким образом, 
вопрос о миссии, который об-
суждался европейскими глава-
ми минобороны еще в январе, 
можно считать решенным — эта 
структура разместится в од-
ной из близлежащих к Украине 
европейских стран, чтобы избе-
жать потерь от ударов Россий-
ских вооруженных сил. Желаю-
щих подзаработать на этой про-
грамме оказалось множество 
— от Польши и Чехии до Слова-
кии и Франции. При этом актив-
но продвигающий идею миссии 
глава дипломатии Евросоюза 
Жозеп Боррель перед встречей 
в Праге успокаивал журнали-
стов: Москва не сочтет появле-
ние такой структуры эскалаци-
ей конфликта. «Конечно, Россия 
не будет довольна, но мы предо-
ставляем огромный объем во-
енной помощи Украине. Как 
можно поставлять вооруже-
ния и не обеспечивать подго-
товку?» — размышлял вслух чи-
новник. Одновременно мини-
стры обороны обсудят укрепле-
ние оборонно-промышленного 
комплекса Евросоюза и нара-
щивание совместных закупок, 
поскольку, как объяснил тот же 
Боррель, вооружения членов 
сообщества сокращаются. 

Но если с военной состав-
ляющей пражской встречи с 
самого ее начала не ожидалось 
сюрпризов, то дискуссия по во-
просу выдавать ли россиянам 
шенгенские визы обещала стать 
более ожесточенной. Впрочем, 
и здесь позиции сторон  и воз-
можные компромиссы были за-
ранее известны. Так что при об-
суждении в Праге разговор, ско-
рее, шел о нюансах и исключе-
ниях, чем о глобальных, разру-
шительных для единства Евро-
пы разногласиях. Наиболее 
вероятным эксперты называ-
ли вариант, при котором стра-
ны ЕС согласятся консенсусом 
отменить действие упрощен-
ного визового режима с Моск-
вой.  Германия, не дожидаясь 
завершения пражской встре-

чи,  уже заявила, что приоста-
навливает это соглашение. То 
есть формально полного запре-
та на выдачу виз россиянам на 
общеевропейском уровне не 
будет, но процедура подорожа-
ет и усложнится. При этом ни-
каких порицаний для наиболее 
агрессивных в отношении Рос-
сии стран единой Европы также 
не прозвучит — каждое государ-
ство ЕС на уровне националь-
ного законодательства получит 
право самостоятельно устанав-
ливать процедуру выдачи шен-
гена жителям РФ и категории 
граждан, которые смогут его по-
лучить. «Не думаю, что разрыв 
отношений с российским гра-
жданским населением будет по-
лезен, и не думаю, что эта идея 
получит единодушное одобре-
ние», — заметил Боррель в эфи-
ре австрийского телевидения. 
Однако следует понимать, что 
нежелание части европейских 
элит полностью задраивать две-
ри в Шенгенскую зону для жи-
телей РФ вовсе не связано с гу-
манизмом, тем более симпати-
ями к нашим соотечественни-
кам. Тот же Боррель высказался 
за избирательный, выборочный 
подход в визовом вопросе, ко-
торый можно сформулировать 
примерно так: визы получат 
те слои населения, которых на 
Западе считают потенциально 
оппозиционными Кремлю. То 
есть не связанными с властями 
России. 

Поскольку относящиеся к 
визовому вопросу детали мини-
стры иностранных дел стран ЕС 
с высокой вероятностью пере-
дадут на национальный уро-
вень, то решать его в каждом 
европейском государстве будут 
по собственному разумению. 
В одних странах, по словам ис-
точника ТАСС в Брюсселе, огра-
ничения могут коснуться толь-
ко конкретных категорий гра-
ждан, в других — будут выдавать 
россиянам лишь ограниченное 
число туристических виз в год. 
В-третьих, из-под любых визо-
вых ограничений полностью ис-
ключат молодых россиян.  

Отказ Евросоюза от упро-
щенного визового режима с 
Россией потянет за собой такие 
неприятные последствия для 
выезжающих в Старый Свет, 
как рост стоимости визы с 35 
до 80 евро, увеличение паке-
та документов, необходимого 
для получения шенгена, уве-
личение сроков рассмотрения 
заявлений. При этом формаль-
но визовые правила Евросоюза 
нарушены не будут. Что каса-
ется дополнительных ограни-
чений и запретов в отдельных 
странах — государствах Бал-
тии, Польше, Чехии или Фин-
ляндии, то они в своих действи-
ях ссылаются на национальные 
интересы, что также соответ-
ствует подходам европейского 
законодательства. Так что по-
явление в скором времени «же-

лезного занавеса» для россиян 
на региональном прибалтий-
ско-польском уровне исклю-
чать нельзя. 

«Полный запрет на выдачу 
виз приведет к тому, что рос-
сияне отвернутся от Европы, 
в то время как ЕС должен ве-
сти «стратегическую борьбу» 
за сердца и умы населения Рос-
сии, по крайней мере тех его ча-
стей, кто не отвернется от Запа-
да окончательно», — объясняют 
«либерализм» в визовом вопро-
се дипломатические источники 
в Париже и Берлине.

По словам пресс-секретаря 
российского президента Дмит-

рия Пескова, «набор иррацио-
нальностей, граничащих с без-
умием, конечно, к сожалению, 
допускает возможность того, 
что подобные решения (отмена 
туристических виз для россиян) 
могут обсуждаться». И  Москва, 
исходя из принципа взаимно-
сти, не оставит без ответа этот 
враждебный шаг.   

Наиболее вероятным эксперты называют вариант, при котором процедура получения европейских виз для россиян станет сложнее и дороже.

А К Ц Е Н Т

Появление в скором времени
 «железного занавеса» для россиян
на региональном прибалтийско-
польском уровне исключать нельзя

Новая поставка 
оружия Тайваню 
подтверждает, 
что США и далее 
будут провоциро-
вать Китай

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

КОГДА ПРЕДОХРАНИТЕЛЬ 
СТАНОВИТСЯ ЗАПАЛОМ
В Нью-Йорке завершилась на днях десятая Обзорная 
конференция по Договору о нераспространении ядер-
ного оружия. Итог нерадостный — финального доку-
мента принять не удалось, как и семь лет назад на пре-
дыдущем форуме. Тогда всё застопорилось из-за не 
самой, казалось бы, главной темы — о безъядерной зоне 
на Ближнем Востоке. Ряд стран региона, прежде всего 
Египет, добивались проведения соответствующей спе-
циальной конференции, дабы поставить вопрос об 
Израиле. США, Великобритания и Канада отклонили 
идею, консенсуса не наступило.

Уже тогда многие комментаторы сетовали: относи-
тельно частный вопрос не позволил продвинуться по 
пути укрепления основополагающего международно-
го явления. Между тем, уже к тому моменту будущее 
нераспространения вызывало тревогу, и демонстра-
ция поддержки 
самому принципу 
считалась необхо-
димой.

В этот раз всё на-
много беспокойнее. 
В мире — острейший 
военно-политиче-
ский кризис, кото-
рый затрагивает 
интересы ядерных 
держав. Когда речь 
идет о выживании 
основополагающих 
институтов, а сей-
час международная 
система пребыва-
ет именно в такой 
фазе, кажется бо-
лее чем целесооб-
разным сосредото-
читься на самом главном — подтверждении всеми клю-
чевыми игроками базовых принципов безопасности. 
Система правил в сфере ядерного оружия к таковым, 
без сомнения, относится. Конечно, и это не абсолют-
ная (и даже не относительная) гарантия, но хотя бы 
еще одно публичное признание их важности. Тем более 
что происходит такое раз в пять лет. Попытка заодно 
обслужить текущую повестку, откликнуться на то, что 
происходит именно сейчас, повлиять на ситуацию и 
заклеймить виновных заведомо лишает возможности 
упрочить фундамент.

Камнем преткновения послужило положение дел 
вокруг Запорожской АЭС. Случай, конечно, экстра-
ординарный, создающий прецедент. В истории еще не 
было примеров активных боевых действий вокруг вы-
сокотехнологического объекта настолько повышен-
ной опасности. Равно как и перехода АЭС из одной го-
сударственной юрисдикции в другую в ходе вооружен-
ного конфликта. Всё это требует очень серьезного от-
ношения, а именно: срочной разработки принципов 
поддержания надежности и безопасности подобных 
объектов в условиях нарастающей и, вероятнее всего, 
теперь долгосрочной мировой нестабильности.

Иными словами, после времени надежд, что регу-
лирование конфликтов будет происходить посред-
ством международных институтов, войны вернулись 
как способ разрешения межгосударственных проти-
воречий самого высокого уровня. В предыдущий пе-
риод, когда мировая политика развивалась по анало-
гичным законам (в первой половине ХХ века, до появ-
ления разветвленной системы международных инсти-
тутов), атомных электростанций еще не было. Так что 
опыт придется обретать и обсуждать теперь. Но такие 
вещи, если нужен результат, а не сиюминутный про-
пагандистский эффект, делаются в других форматах и 
желательно с солидной непубличной подготовкой. Вы-
несение остро конфликтных и чувствительных тем на 
открытое политизированное обсуждение гарантирует 
отсутствие результата. Причем как по данной конкрет-
ной проблеме, так и по общему вопросу ДНЯО. Что и 
наблюдалось в Нью-Йорке на прошлой неделе.

Особенность 
(и преимущество) 
институционально-
го подхода к регули-
рованию междуна-
родных отношений 
заключается в том, 
что институты вы-
полняют функцию 
предохранителя. Не 
универсального, но 
все-таки. Догово-
рившись об опре-
деленных нормах, 
государства наделя-
ют некую структу-
ру правом следить 
за их выполнением. Тем самым ответственность стано-
вится более коллективной, что дает дополнительные 
возможности. В сферах, которые принадлежат к ка-
тегории общего блага, это необходимо. Безопасность 
объектов атомной энергетики относится к таковой. 

Впрочем, эффективность международных институ-
тов напрямую зависит от состояния международной 
среды. Институциональный расцвет второй половины 
ХХ века был связан с высокой степенью упорядочен-
ности процессов. А она, в свою очередь, определялась 
уникальным по меркам истории равновесия сил, кото-
рый установился между сверхдержавами и их сфера-
ми влияния. После окончания военно-идеологической 
конфронтации институты остались, а баланс исчез. 
Теоретически эффективность структур международ-
ного управления могла сохраниться в условиях доми-
нирования одной сверхдержавы, но тогда оно должно 
было быть абсолютным. Однако с этим не сложилось, 
и институты начали довольно быстро терять работо-
способность.

Отсутствие предохранителей требует от участни-
ков международных отношений, то есть государств, 
особенно крупных, куда большей осмотрительности. 
Вся ответственность лежит на них, всё зависит от по-
стоянно меняющихся договоренностей, которые они 
смогут или нет заключить друг с другом. Возвращаясь 
к Обзорной конференции, можно констатировать, что 
осознания этой новой ситуации не заметно. Как и на 
прежнем форуме, тактические проблемы вытеснили 
стратегические, в итоге не решены никакие. 

Риски нового мира (а он уже наступил хотя бы про-
сто потому, что старый закончился) в том, что инсти-
туты, существующие по инерции, из предохранителей 
превратятся в запалы. В некоторых сферах это непри-
ятно, но скорее безвредно. Но с ядерным направлени-
ем это не так, поэтому перестраиваться надо поско-
рее.  

В истории еще 
не было примеров 
активных боевых 
действий вокруг 
высокотехнологи-
ческого объекта 
(ЗАЭС) настолько 
повышенной 
опасности 

В мире — 
острейший воен-
но-политический 
кризис, который 
затрагивает 
интересы ядерных 
держав

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

— Читайте также: Стоимость 
шенгенской визы для россиян 
может вырасти до 80 евро
rg.ru/art/2379016

Выпускников французских вузов 
не привлекает карьера школьного 
учителя из-за низкой оплаты труда.
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Статс-секретарь минобороны ФРГ 
Зимтье Мёллер и Жозеп Боррель 
на встрече глав минобороны стран ЕС.

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Департамент таможенного контроля Финляндии подтвердил, что росси-

янам запрещено вывозить из страны наличные евро из-за санкций Евро-

союза. В частности, запрещено «продавать, поставлять, переводить или 

экспортировать банкноты, номинированные в любой официальной ва-

люте государства-члена [Евросоюза], в Россию или любому физическо-

му или юридическому лицу, организации или органу в России, включая 

правительство и Центральный банк России, или для использования в 

России». Однако эти правила не касаются тех граждан Евросоюза, кото-

рые едут в Россию и провозят валюту для личного использования, а так-

же дипломатических представительств, консульских учреждений или 

международных организаций в России, обладающих иммунитетом в со-

ответствии с международным правом.
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Между тем

Военные Тайваня накануне впер-

вые открыли огонь боевыми па-

тронами по дрону НОАК в воздуш-

ном пространстве над архипела-

гом Цзиньмэнь. Как сообщили 

тайваньские СМИ, после обстрела 

БПЛА покинули указанный район.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Народный артист СССР считает роль Владимира Арсеньева 
(который родился 150 лет назад) в фильме «Дерсу Узала» главной в свой творческой судьбе

Юрий Соломин. Корень жизни
Владимир Нордвик

Н
а столе у худрука 
Государственно-
го академического 
Малого театра Рос-
сии, народного ар-
тиста СССР Юрия 
Соломина лежал 
шеститомник Вла-
димира Арсенье-

ва. Мелькнула мысль: неужели 
«рояль в кустах» — домашняя 
заготовка хозяина кабинета? 
Ведь Юрий Мефодьевич знал, 
разговор планируется о филь-
ме «Дерсу Узала» легендарно-
го японского режиссера Акиры 
Куросавы, в котором Соломин 
сыграл роль «таежного клас-
сика». 

Всё оказалось глубже: произ-
ведения дальневосточника 
Арсеньева сопровождали за-
байкальца Соломина с детства...

О кастинге и Куросаве
Не могу отказать себе в удо-
вольствии начать с вопроса: 
«Павел Андреевич, вы шпион?» 

— А я, значит, должен ответить 
репликой капитана Кольцова? 
Хорошо, пусть будет так. «Ви-
дишь ли, Юра…»

Кстати, в сценарии сериала 
адресованный мне вопрос из-
начально звучал иначе: «Павел 
Андреевич, вы разведчик?» Но 
мне показалось, что в устах две-
надцатилетнего мальчика слово 
«шпион» будет выглядеть орга-
ничнее, о чем сказал режиссеру 
Евгению Ташкову, и он со мной 
согласился…

Вот вы как бы в шутку вспо-
мнили крылатую фразу из 
«Адъютанта его превосходи-
тельства», а между тем без 
этой роли, возможно, не случи-
лось бы и мое участие в фильме 
«Дерсу Узала».

Куросава увидел меня в 
«Адъютанте» и без проб по-
звал играть Арсеньева. В мо-
мент, когда проводился кастинг, 
меня не было в Москве. Я лежал 
в больнице в Киеве.

А что случилось?
— Это отдельная история. Летом 
1973 года Малый театр приехал 
на гастроли в Киев. В первый 
вечер мы должны были играть 
«Пучину» Островского. У меня 
— главная роль. На дневном про-
гоне почувствовал себя неваж-
но: дико заболел желудок, при-
шлось вызвать скорую. В боль-
нице сделали капельницу, и я 
отпросился в гостиницу. Думал, 
отлежусь в номере, а вечером 
выйду на сцену.

Приехал в театр, загримиро-
вался, перед третьим звонком 
пошел в туалет и буквально рух-
нул в коридоре на пол, потерял 
сознание. Оля, жена, в тех га-
стролях не была занята и соби-
ралась поехать к своей матери 
во Львов, куда уже отправила 
нашу дочку Дашу, но что-то та-
кое почувствовала и сошла в Ки-
еве с поезда, решив побыть пару 
дней со мной. Женская интуи-
ция… А я, помню, еще сердился: 
«Ну что ты опекаешь меня как 
маленького?»

Оля и оказалась рядом, когда 
я упал без сознания. Очнулся в 
больничной палате… Гнойный 
перитонит плюс сердечный 
приступ. Такой вот гремучий 
коктейль. Врачи спасли чудом…

Гастроли закончились, род-
ной театр вернулся в Москву, а я 
продолжал лечиться, выписался 
лишь через месяц. Там же, в Ки-
еве, узнал, что знаменитый япо-
нец Куросава, незадолго до это-
го получивший «Золотого льва» 
в Венеции и «Оскара» в Голли-
вуде, собрался экранизировать 
книгу Арсеньева с советскими 
актерами. Помню, подумал: вот 
ведь повезло кому-то!

Мунзуке и Пашенной
Не допускали мысли, что ока-
жетесь на месте счастливчи-
ка, Юрий Мефодьевич?

— Даже в голове не держал!

Я долго восстанавливался 
после больницы, долечивался, 
ездил на реабилитацию в сана-
торий, поэтому раздавшийся в 
январе 1974 года звонок Воло-
ди Васильева, второго режис-
сера на «Дерсу Узала», застал 
меня врасплох: «Юр, с тобой 
Куросава хочет встретиться. 
Он утвердил тебя на роль Арсе-
ньева…»

Оказывается, Акира продол-
жал искать нужного ему актера 
и по совету старейшего гриме-
ра «Мосфильма» Сергея Васи-
льевича Калинина взял кассе-
ту с первыми двумя сериями 
«Адъютанта его превосходи-
тельства». В итоге посмотрел 
все пять. Чем-то запал японцу в 
душу русский капитан Кольцов. 
Ведь Арсеньев тоже был в этом 
звании…

Честно говоря, я не мог пове-
рить, что меня возьмут в карти-
ну без предварительного отбо-
ра, думал, так не бывает. Но вот 
случилось же!

Исполнителя роли Узала Ку-
росава выбрал при мне. Тоже 
многих перепробовали, вклю-
чая популярного эстрадного 
певца Кола Бельды, чей шлягер 
«Увезу тебя я в тундру» гремел 
тогда по Советскому Союзу. Но 
Бельды показался режиссеру 
слишком интеллигентным. А по-
том из Тывы вызвали Максима 
Мунзука, который до этого сы-
грал охотника-проводника в де-
тективе «Пропажа свидетеля».

Мы сидели в кабинете Ку-
росавы на «Мосфильме», когда 
дверь приоткрылась, и в щел-
ку просунулась чья-то круглая 
рожа: «Здравствуйте, я — Мун-
зук, приехал сниматься». Все 

моментально упали от хохота. 
Акира прокричал: «Дерсу! Дер-
су!» Вопрос решился за секунду.

Вас легко отпустили из теат-
ра на съемки?

— Директору Малого театра Ца-
реву позвонил с «Мосфильма» 
его коллега Сизов. Михаил Ива-
нович не слишком обрадовался 
просьбе разрешить артисту Со-
ломину уехать в киноэкспеди-
цию на Дальний Восток. «Как?! 
Юрий играет Кисельникова в 
«Пучине», Хлестакова в «Реви-
зоре», мы ждали, пока он попра-
вится и вернется в строй, а вы 
хотите забрать его на несколь-
ко месяцев! Ну и пусть Куроса-
ва приглашает, театр должен ду-
мать о своем репертуаре!»

Но в итоге Михаил Иванович 
все-таки разрешил мне уехать 
на съемки.

Видите, над рабочим столом 
висят фотографии Царева и Па-
шенной, моего мастер курса из 
Щепкинского училища? Это 
мои иконы…

Обязан сказать несколько 
слов о Вере Николаевне, ее роль 
очень важна в моей жизни.

На вступительных экзаме-
нах Пашенная первым делом 
обратила внимание на свежий 
шрам под левым глазом. Не про-
пускала никаких мелочей! Я 
объяснил, что врачи пообеща-
ли: потом видно не будет.

Спросила, откуда приехал. 
Ответил, что из Читы. Пашен-
ная сказала, что бывала в За-
байкалье: «Там столько лаге-
рей!» Она подразумевала ГУ-
ЛАГ, а я по наивности решил, 
будто речь о пионерских, и воз-
разил: «Нет, Вера Николаевна, 

у нас только два — Кокуй, Да-
расун».

Рассмеялась вся приемная 
комиссия, громче других — Па-
шенная.

Зато сразу выделились среди 
абитуриентов.
— Это правда! Вечно буду 

благодарен Вере Николаевне за 
все, что сделала для меня…

Долго продолжалась экспе-
диция?

— Полгода, даже больше. Ни до, 
ни после не уезжал на столь 
длительный срок из Москвы, 
не оставлял дома одну Олю с 
дочкой.

Улетели мы во Владивосток в 
мае 1974-го, а вернулись лишь к 
Новому году. Но перед поездкой 
Куросава месяц репетировал со 
мной и Мунзуком на «Мосфиль-
ме», каждый день занимался в 
павильоне. Акира постоянно 
что-то объяснял, но я долго не 

мог взять в толк, чего именно от 
нас хотят. И Максим жаловался: 
«Ни черта не пойму, что он тре-
бует». Я отвечал: «Слушай, мол-
чи и кивай».

Куросава продумывал каж-
дую сцену внутри себя, а потом 
уже выстраивал ее наяву. Слов-
но дорогу по дремучей тайге 
прокладывал. Требовалось вре-
мя, чтобы уловить ход мысли 
режиссера.

О портрете и живом тигре
Где проходили съемки?

— Разумеется, в окрестностях 
Арсеньева. Тут, как говорится, 
без вариантов. Долетели до Вла-
дивостока, на машинах доехали 
до места. Городок небольшой, 
но симпатичный. Вокруг — соп-
ки, сопки, сопки… Предгорья 
Сихотэ-Алиня. На возвышен-
ности — памятник Владимиру 
Клавдиевичу.

Поселили нас в гостинице 
«Таежная», условия создали 

вполне приличные. Там, кстати, 
и мой день рождения отметили. 
Тридцать девятый по счету.

Первый съемочный день у 
нас был 28 мая. 18 июня тоже 
планировали снимать по гра-
фику, но утром за завтраком ко 
мне неожиданно подошла по-
мощница режиссера и сообщи-
ла, что сегодня работать не бу-
дем: «Всё, Юра, отдыхаем». Я 
спросил: «Что случилось?» Но-
гами-сан ответила, мол, так ре-
шил Куросава. Отменил без объ-
яснений. Поздравила с днем ро-
ждения и ушла. Я сказал, что 
закажу ужин в ресторане для 
съемочной группы, и буду рад 
видеть членов японской деле-
гации.

Собралось человек, навер-
ное, пятьдесят. Артистов было 
не так много, в основном техни-
ческий персонал — осветители, 
звукооператоры, ассистенты, 
помощники. Куросава долго не 
появлялся, я уже решил, что не 

придет, а потом он спустился из 
своего номера. С картиной в ру-
ках. Оказывается, целый день 
рисовал мой портрет.

В виде головы тигра?
— Да, очень необычная работа.

Я ее сберег. Там есть надпись 
на русском и японском языках, 
сделанная рукой Акиры.

Мы и потом продолжали 
переписываться. До смерти Ку-
росавы в 1998 году. Он всегда 
поздравлял меня с днем рожде-
ния, присылал открытки, кото-
рые сам рисовал. Храню дома 
коробку с фотографиями, дру-
гими материалами, посвящен-
ными съемкам «Дерсу Узала» и 
нашему общению с Акирой.

Съемки были физически тя-
желыми?

— Временами даже чересчур. 
Взять эпизод, когда мы с Мунзу-
ком плыли на плоту по бурной 
горной реке. Никаких дубле-
ров или помощников — со всем 
управлялись сами. По сцена-
рию, Дерсу сначала сбрасывает 
Арсеньева в воду, потом прыга-
ет следом и цепляется за коря-
гу. Максим так толкнул меня, 
что я едва ноги не переломал 
об подводные камни. И Мун-
зук чудом не утонул. Он толком 
не умел плавать, а течение бы-
строе, и его как понесло! Хоро-
шо, к берегу прибило. Не глубо-
кая река, но очень сильная, с по-
рогами.

Куросава ведь предлагал кас-
кадеров. Вы отказались.

— Ну да, хотелось попробовать 
самим. И в сцене с тигром мы 
тоже снимались без подмены.

Предварительно соорудили 
огромный вольер, огородив ме-
таллическими прутьями пло-
щадку в несколько гектаров. 
Помог директор оборонного за-
вода из Арсеньева, выделил ма-
териал.

Внутрь запустили молодого 
тигра. Не больше года от роду, 
но уже внушительных разме-
ров. Его привезли загодя, мы с 
Мунзуком пробовали приучать 
полосатого,  подкармлива-
ли. Дрессировкой занимался 
Вальтер Запашный. Зверь вроде 
попривык к нам, однако, сами 
понимаете, хищник всегда оста-
ется хищником. Что ему в голо-
ву могло взбрести?

Съемочная группа попрята-
лась в заранее заготовленные 
места, операторы залезли на де-
ревья, Куросава сидел на спе-
циальной площадке. Я с Макси-
мом шел по одному берегу реки, 
а тигр должен был появиться 
на другом. За деревьями стоя-
ли охотники с ружьями наизго-
товку. Так сказать, на всякий 
случай. В общем, все подготови-
ли, но тигр упорно не хотел по-
падать с нами в один кадр, а без 
этого сцена теряла смысл.

Долго бились, от первона-
чального плана пришлось в ито-
ге отказаться, но все же сняли 
эпизод, как хотел Куросава-сан. 
Он даже с тигром умел догово-
риться.

О тройке и женьшене
В Арсеньеве вы еще бывали?

— Ну, конечно. Фильм привози-
ли туда, нас с Мунзуком сделали 
почетными гражданами города.

Потом Малый театр гастро-
лировал во Владивостоке, и я 
специально договорился о вы-
ступлении перед жителями Ар-
сеньева, которых с 1974 года 
считаю земляками. Там был хо-
роший зал. Не столичный и даже 
не краевой, но все же.

Вы много ездили с фильмом 
по миру?

— Куросава приглашал на пре-
мьеру в Японию. Как-то позва-
ли в Париж на Дни советского 
кино. Иду по бульварам и вижу 
огромную афишу со смутно зна-
комыми лицами. Подхожу по-
ближе: ну, точно — Дерсу и Ар-
сеньев!

Но, конечно, больше и чаще 
картину представлял Мак-
сим Мунзук. Я в то время был 
очень занят в театре, отраба-
тывал долгую отлучку на съем-
ки. К слову, Елена Николаевна 
Гоголева, игравшая мою мать в 
спектакле «Пучина», ежемесяч-
но писала мне в Арсеньев. Каж-
дое письмо начиналось слова-
ми: «Дорогой сынок!».

Вот такие люди были. И ак-
триса прекрасная, и добрейшей 
души человек.

Вас наверняка спрашивали об 
этом мои коллеги, Юрий Ме-
фодьевич, просили назвать 
тройку или пятерку люби-
мых фильмов со своим уча-
стием.

— Конечно, «Дерсу». Всё со-
шлось — работа с легендарным 
Куросавой, возможность сы-
грать Арсеньева, прикоснуться 
к такой глыбе.

От капитана Кольцова из 
«Адъютанта его превосходи-
тельства» мне тоже никуда не 
деться.

В сериале «ТАСС уполномо-
чен заявить» меня повысили до 
полковника КГБ.

В «Инспекторе уголовного 
розыска» был майором мили-
ции, в фильме «Родина ждет» — 
генерал-лейтенантом, началь-
ником управления Службы 
внешней разведки России. Иг-
рал и прокуроров, и царей, и ви-
це-канцлеров Российской им-
перии, и следователей, и отстав-
ных адмиралов…

Трудно сказать, какие роли 
не люблю. Часть из них осталась 
в памяти у зрителей, некото-
рые даже сам не вспомню. Филь-
мов-то было много.

И «Хождение по мукам», и 
«Московская сага», и «Красная 
палатка»… Она, «Палатка», кста-
ти, тоже яркие воспоминания 
оставила. Это была советско-и-
тальянская картина, в которой 
снимались мировые звезды Шон 
Коннери и Клаудия Кардинале. С 
нашей стороны участвовали До-
натас Банионис, Эдик Марцевич, 
Юра Визбор, Боря Хмельницкий. 
Хорошая компания подобралась. 
Более месяца съемки проходили 
в Арктике, на Земле Франца-Ио-
сифа. Жили мы на дизель-элек-
троходе «Обь». По вечерам со-
бирались в кают-компании, Юра 
Визбор брал гитару, пел…

Или возьмите «Даурию», 
эпопею о забайкальских ка-
заках. Это уже малая родина. 
Съемки шли в Чите. Мы игра-
ли вместе с братом Виталькой, 
у него была главная роль, мне 
опять достался разведчик. Еще 
снимались Василий Шукшин, 
Ефим Копелян.

Пересматриваете свои 
фильмы?

— Специально — нет. Если толь-
ко случайно наткнусь, когда в 
телевизоре каналами щелкаю. 
«Дерсу» давно не повторяли, 
хотя таких добрых кинолент у 
нас мало.

Люблю старые картины. И 
вовсе необязательно с моим 
участием. Может, технически 
они выглядят не столь совер-
шенно, нет спецэффектов и про-
чих наворотов, зато в них есть 
какая-то человечность, что ли...

Хотя, не исключаю, попро-
сту брюзжу по-стариковски. У 
новых поколений свои кумиры. 
Мне их не понять.

В школе первым делом учат 
читать, складывать буквы в сло-
ва, а мне кажется, что гораздо 
важнее объяснить, как самосто-
ятельно думать, чувствовать, 
переживать.

Об этом, кстати, Арсеньев 
тоже постоянно писал и гово-
рил. Здесь настоящий корень 
жизни, а не только в женьшене, 
который ему Дерсу перед смер-
тью завещал…  

В полном объеме материал 
читайте в сентябрьском номере 
«Родины».

Юрий Соломин с дорогим подарком — картиной, написанной Акирой Куросавой.

А К Ц Е Н Т

Честно говоря, я не мог поверить, 
что меня возьмут в картину 
без предварительного отбора, думал, 
так не бывает. Но вот случилось  же!

На съемках все работали самозабвенно, не думая, что в конце долгого маршрута картину ждет «Оскар». Московская премьера. Кинотеатр «Октябрь». 5 января 1976 года.
Юрий Соломин и Максим Мунзук. 
Прогулка по Арсеньеву. 1974 год.
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Есть что вспомнить... Юрий Соломин, Акира Курасава, Максим Мунзук.
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РАКУРС В Москве 
предложили заменить 
неудобные туалеты 

Есть нужда

Сергей Буланов

В Москве может появиться городской стандарт уличных 
туалетов. Как рассказал «РГ» столичный предпринима-
тель, владелец портала «Туалет.ру» Владимир Приоров, 
недавнее исследование выявило ряд недостатков в ка-
бинках, которые давно стоят на улицах города. На уни-
тазы не получается нормально присесть, а, пардон, у 
писсуаров мужчины упираются локтями друг в друга. 

По мнению Владимира Приорова, туалеты, не со-
ответствующие нормативам, находятся, например, 
в Бутове. Внешне они чистые, к уборке и санитарному 
состоянию нет никаких вопросов. Однако пользовать-
ся кабинками крайне затруднительно. В одной из них 
оказалось слишком тесно. Ноги во время посадки на 
унитаз деть некуда, поэтому в крайнем случае придет-
ся ходить по нужде с приоткрытой дверью. Та же самая 
история и с писсуарами. Перегородки между ними не 
позволяют мужчинам полноценно встать. Владимир 
Приоров видит выход в создании единого стандарта 
для московских туалетов. Тогда проектировщики полу-
чат четкое техническое задание и смогут делать убор-
ные более удобными для москвичей. 

Еще одна проблема — туалеты на природных терри-
ториях. В том же Бутовском лесопарке при общей про-
тяженности дорожек в 30 километров не удалось встре-
тить ни одной уборной. Да и в Ботаническом саду в лес-
ной части никаких кабинок нет. По оценкам Владимира 
Приорова, это связано со сложностью обслуживания 
уборных. Но и эта проблема решаема. На протяженных 
территориях собеседник «РГ» предложил поставить 
кассетные туалеты. От привычных нам общественных 
уборных эти туалеты отличает автономный бак — кас-
сета. В среднем такие кассеты вмещают до 25 литров. 
Как только бак заполнится, соответствующий индика-
тор сообщит об этом. В дальнейшем можно будет про-
сто привезти новую кассету на велосипеде, а старую за-
брать. По мнению Владимира Приорова, такие туалеты 
можно будет поставить в местах отдыха на природе, где 
обслуживать обычные уборные затруднительно. Сей-
час проект кассетных туалетов для парков разрабаты-
вается. Как только он будет окончательно сформиро-
ван, идею обсудят с городскими властями.  

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК 
Рафик Загрутдинов: 
Северный участок 
МСД почти готов

Дорога 
на старте

Любовь Проценко

Конец лета и осень — горячая пора у строителей, бли-
зится завершение многих проектов. Какими ново-
стройками порадуют жителей? Об этом шел разговор 
вчера на «Деловом завтраке» в редакции «РГ» с руко-
водителем департамента строительства Москвы Рафи-
ком Загрутдиновым.

Рафик Равилович, власти обещали, что северный уча-
сток Московского скоростного диаметра будет введен 
в строй к Дню города. Получается?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Такую задачу мэр Сергей Собянин по-
ставил в начале года и мы прилагаем все усилия, чтобы 
ее выполнить. Северная часть самая тяжелая. Строить 
пришлось, не останавливая движение на крупных ма-
гистралях и в «окна» на железной дороге. Переложили 
огромное количество коммуникаций. Работы идут по 
плану. Завершаем сооружение эстакады, которая прой-
дет от Алтуфьевского до Дмитровского шоссе. Длиной 
она 2,4 километра, а вместе с боковыми проездами — 8 
километров. Места-
ми эстакада про-
ходит на высоте 21 
метра. На МСД про-
тяженностью 68 ки-
лометров будет 136 
искусственных со-
оружений — по-дру-
гому в Москве по-
строить бессвето-
форную магистраль 
невозможно.

Какова сейчас готовность МСД?
РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Северный участок приближается к 
100 процентам. Остались детали — наносится размет-
ка, идут пуско-наладочные работы по освещению, ав-
томатизации и диспетчеризации. Параллельно гото-
вим документацию для ввода первой части. К Дню го-
рода запустим движение. Южный участок построен на 
48 процентов. Полностью по всей трассе поедем в 2023 
году.

Когда дорогу только начинали строить, жители опа-
сались, что поток машин осложнит их жизнь. Что 
сделано, чтобы этого не случилось?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Большая часть трассы идет вдоль же-
лезных дорог и по промзонам. Там, где магистраль при-
ближается к домам, выполнили все требования для 
снижения шумового воздействия. Одних шумозащит-
ных экранов установили 27 километров. В квартирах, 
которые оказались в ближней зоне к дороге, поменяли 
окна на шумозащитные Наибольший шум и вредные 
выхлопы бывают в пробках, на бессветофорной трассе 
они минимальные. Эффект трассы трудно переоценить. 
С севера на юг столицы можно будет проехать за 40 ми-
нут. Улучшение почувствуют жители 44 районов.  

МЕДИЦИНА Валерий Вечорко: Филатовская больница готовится работать по новым стандартам 
оказания экстренной помощи

Красный, желтый, зеленый
Любовь Проценко

Т
акого в Москве еще не 
было — в городских боль-
ницах готовятся к вво-

ду  шесть  скоропомощных 
комплексов: при НИИ СП име-
ни Н.В. Склифосовского и ГКБ 
имени В.В. Вересаева — в янва-
ре 2023 года; ГКБ имени С.П. 
Боткина и ГКБ № 15 имени О.М. 
Филатова — в первом полуго-
дии 2023 года; ГКБ имени В.М. 
Буянова и ГКБ № 1 имени Н.И. 
Пирогова — втором полугодии 
2023 года. Это не только новые 
стены. Новое оборудование, 
новые стандарты оказания экс-
тренной помощи. Как готовится 
работать в новых условиях го-
родская клиническая больни-
ца № 15 имени О.М. Филатова, 
корреспонденту «РГ» расска-
зал ее главный врач Валерий Ве-
чорко.

Валерий Иванович! В Соколь-
никах, на базе одного из зданий 
ковидного госпиталя, создан 
тренировочный полигон для 
подготовки медицинского пер-
сонала в новом корпусе. Недав-
но вместе с другими главны-
ми врачами вы осмотрели его. 
Что скажете? Поможет он 
лучше подготовиться к рабо-
те по новым стандартам?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Я этот полигон 
не просто посмотрел. Вместе с 
командой наших врачей и мед-
сестер мы участвовали в его со-
здании. Надеюсь, сделали все 
для того, чтобы медперсонал от-
точил навыки, которые потре-
буются в скоропомощном ста-
ционаре. Там нужно будет с пер-
вых минут оказывать пациен-
там экстренную помощь.

Учебный полигон представ-
ляет собой модель приемного 
отделения, работающего по 
принципу триаж: красная 
зона для тяжелых больных, 
нуждающихся в немедленной 
помощи, желтая — для паци-
ентов средней тяжести, зе-
леная — для легких. Но по та-
кому принципу Филатовская 
больница в числе нескольких 
других в городе уже работает. 
Что для вас изменится с вво-
дом нового корпуса?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Наша больни-
ца, хотя и считается одной из 
самых молодых в Москве, по-
строена в 80-е годы прошло-
го века. Скромные площади ее 
приемного отделения преду-
сматривали совсем другие 
условия для больных. Поступая 
на лечение, человек шел сна-
чала к терапевту, тот направ-
лял его к узкому специалисту. 

До койки он добирался, отси-
дев несколько часов в очере-
дях. В последние годы мы дей-
ствительно отказались от это-
го и переделали свое приемное 
отделение под смотровые. Па-
циент поступает в них сразу на 
диагностическую койку, на ко-
торой и проводится все необхо-
димое обследование. Лаборант 
подходит, чтобы взять кровь, 
медсестра — снять кардиограм-
му, врач сделает УЗИ на мобиль-
ном аппарате и т.д. Чтобы это 
стало возможным, пришлось 
сделать перепланировку. Ведь 
как театр начинается с вешал-
ки, так больница начинается с 
приемного отделения. Но обо-
рудовать его по современным 
требованиям возможностей не 
было. В новом корпусе они бу-
дут. В красной зоне для боль-
ных, у которых есть угроза для 
жизни, в новом скоропомощ-
ном комплексе появится шоко-
вая реанимация, где пациенту 
окажут первую помощь и отку-
да при необходимости переве-
дут в операционную. Как это 
будет выглядеть, можно видеть 
в учебном полигоне. Мы участ-
вовали там в создании зеленой 
зоны для легких пациентов.

И что же для таких больных 
может быть в этой зоне?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Кровати, чтобы 
человек мог отдохнуть — ведь 
больница для большинства все-
гда стресс. Есть гипсовая, что-
бы сразу можно было зафик-
сировать перелом. Необходи-
мое оборудование — аппараты 
УЗИ, мобильный рентген, ЭКГ. 
Словом, если нужно, тут же, на 
месте, проводится любое обсле-
дование, можно даже созвать 
междисциплинарный консили-
ум врачей. Здесь человек дол-
жен провести не более двух ча-
сов. За это время врач понима-
ет, можно ли человека отпра-
вить домой на амбулаторное ле-
чение или, если что-то остается 
еще неясным, лучше оставить 
его на сутки для наблюдения. 
Для этого будет оборудовано 
специальное диагностическое 
отделение.

В красной зоне оборудова-
ния, естественно, больше, вклю-
чая КТ, МРТ, ангиографы, рент-
ген-установки.

И все настоящее, не макеты? 
Полигон-то учебный?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Самое настоя-
щее. Ведь тренируем мы реаль-
ных врачей к реальной работе. 
Учиться никогда не поздно, тем 
более в медицине.

Новые алгоритмы в скоропо-
мощных корпусах разработа-
ны уже для 87 клинических 
случаев. Филатовская готова 
работать по ним?

В А Л Е Р И Й  В Е Ч О Р К О : Мы работаем 
практически по всем из них. У 
нас большой сосудистый центр, 
лечим  пациентов с инсульта-
ми и инфарктами, оперируем 
больных с кишечной непрохо-
димостью, острыми аппенди-
цитами, острыми холецистита-
ми, панкреатитами, травмами, 
проблемами в гинекологии… 
Всех направлений не пере-
числить.

Когда  ожидается пуск нового 
корпуса?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Сейчас его го-
товность оценивается на 66 
процентов. Работы ведутся хо-
рошими темпами, в помещени-
ях уже идет отделка. В будущем 
году, надеюсь, примем в скоро-
помощном корпусе первых па-
циентов.

Количество пациентов, кото-
рым вы оказываете экстрен-
ную помощь, с его открытием 
увеличится?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Безусловно. Раза 
в два — вместо нынешних 150 че-
ловек в среднем сможем прини-
мать до 300 в сутки.

Что еще изменится для паци-
ентов, нуждающихся в сроч-
ной помощи?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: С ними будут ра-
ботать социальные координа-
торы — первый небольшой опыт 
у нас уже есть. Ведь к нам часто 

поступают люди в бессозна-
тельном состоянии. Пока врачи 
их спасают, социальные коор-
динаторы делают все для того, 
чтобы узнать, кто они и откуда, 
проинформировать о случив-
шемся родственников, а в буду-
щем, если потребуется, оказать 
им помощь в восстановлении 
документов, доехать после вы-
писки до дома, помочь в первое 
время после операции.

А для медицинского персона-
ла в новом корпусе что преду-
смотрено?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Будут оборудо-
ваны душевые и комнаты для 
переодевания сотрудников. По-
явятся комнаты психологиче-
ской разгрузки. Передохнуть 
можно будет и на летней веран-
де, посидеть, выпить кофе.

В обучении врачей и медперсо-
нала к запуску сети скоропо-
мощных стационаров акцент 
делается на командную рабо-
ту. Почему?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Больной в экс-
тренном состоянии, как пра-
вило, нуждается в помощи не 
одного врача. В его спасении 
чаще всего задействованы хи-
рурги, нейрохирурги, травма-
тологи, кардиологи… Это толь-
ко врачебный состав. А еще ме-
дицинские сестры, лаборан-
ты. В условиях, когда на сче-
ту каждая минута, особенно 
важна слаженность во взаимо-
действии всех служб и отдель-
но взятых специалистов. Я бы 
сравнил ее с механизмом в ча-
сах. Когда все стрелочки-ше-
стеренки в нем двигаются, часы 
работают. Если какой-нибудь 
рычажок даст сбой, они встанут. 
У нас этот сбой просто недопу-
стим. Вот почему и создан  учеб-
ный полигон, чтобы мы могли 
отработать четкое взаимодей-
ствие с первых минут поступле-
ния пациента в скоропомощной 
стационар уже сейчас, когда он 
еще не открылся. В ходе трени-
ровок, как спортсмены, кото-
рые никогда не возьмут золота 
на Олимпийских играх, если не 
будут готовиться к ним. Толь-
ко у нас ставка еще дороже зо-
лота — бесценные человеческие 
жизни.  

ОБРАЗОВАНИЕ Сергей Собянин: Поменьше формализма в школьной жизни

Обойдемся 
без репетиторов
Любовь Пятилетова

Б
олее 1,6 миллиона де-
тей отправятся в шко-
лы и детские сады в 
столице с 1 сентября. 
Это на полмиллио-
на больше, чем было 
в 2010 году.  «Целая 
страна — система мо-
сковского образо-

вания», — сказал, приведя эти 
цифры, мэр Сергей Собянин на 
Открытом августовском пед-
совете, прошедшем в Москве 
в преддверии нового учебного 
года.

Город построил для жителей 
этой страны к Дню знаний 28 
новостроек: 10 зданий школ,17 
детсадов и школу с дошкольным 
отделением. Все существующие 
1200 учебных корпусов за лето 
отремонтированы, у 200 — зано-
во благоустроены территории. 
Теперь дело — за знаниями и вос-
питанием школьников. По мне-
нию мэра, одним из самых важ-
ных вопросов является усиле-
ние подготовки к Единому госу-
дарственному экзамену, от ре-
зультатов которого «во многом 
зависит будущее, судьба и 
благосостояние выпускников».

Если судить по статистике, 
ситуация с ЕГЭ в столице впол-
не благополучная. В частности, 
выпускников с высокими ре-
зультатами по ЕГЭ в минувшем 
учебном году стало в три раза 
больше — из 69 тысяч 36,7 про-
цента набрали по трем предме-
там более 220 баллов. Троечни-
ков же, в свою очередь, стало за-
метно меньше. Но главу города 
волнует: почему дети, отучив-
шись день в школе, затем сде-
лав домашнее задание, для того, 
чтобы сдать Единый государ-
ственный экзамен, в массовом 
порядке занимаются еще и с ре-
петиторами? «Это ненормаль-
ная история. Мы в каждой шко-
ле должны переосмыслить эту 
ситуацию. Полноценные знания 
ребята должны получать в рам-
ках учебного процесса, допол-
нительных учебных планов. Но 
уж точно не бегать по репетито-
рам», — сказал он.

На педсовете отмечалось, 
что на улучшение знаний детей 
направлено дальнейшее разви-
тие проекта по независимым 
диагностикам в основной шко-
ле. Впервые москвичи опробо-
вали его в 2021 году в шестых 
классах, а в 2022-м — уже во всех 
классах с пятого по восьмой. 
Проходят независимые диагно-
стики в присутствии наблюда-
телей, с применением видеона-
блюдения, что обеспечивает 
объективность. Затраты для их 
проведения в виде тестов тре-
буются минимальные, а польза 
большая, так как в их основе — 

не дополнительный контроль, а 
инструмент помощи, возмож-
ность видеть более точно кар-
тину в каждой школе, динамику 
развития каждого ученика. 

Город со своей стороны, по 
словам мэра, всячески продол-

жит развивать Московскую 
электронную школу, которая 
в этом году будет основывать-
ся уже на отечественном ПО, 
независимом от иностранных 
компонентов. «С этого года мы 
охватили Wi-Fi все образова-

тельные учреждения, включая 
начальные школы, чего раньше 
не было, — рассказал мэр. — Пол-
ностью обновим и ноутбуки для 
учителей, которые уже мораль-
но устарели, и в плановом поряд-
ке будем обновлять моноблоки».

Говоря о вопросах воспита-
ния, Собянин напомнил:  «От 
того, как мы с вами справимся 
с этой одной из самых главных 
задач нашей образовательной 
системы, во многом будет зави-
сеть и безопасность, и будущее 
нашей с вами страны. Это со-
вершенно неформальная исто-
рия, которой нужно занимать-

ся, конечно, в первую очередь 
классным руководителям, учи-
телям истории, литературы, об-
ществознания. Каждый на сво-
ем уроке может внести свою 
лепту в воспитание ребенка».

Поздравив участников авгу-
стовского педсовета с наступа-
ющим Днем знаний, Собянин 
выразил уверенность, что мо-
сковская школа будет лучшей 
во всем, и пообещал, что пра-
вительство Москвы сделает для 
этого все необходимое.  

Сергей Собянин: Новая система 
московского образования — это 
целая страна!

В новых корпусах экстренной помощи созданы все условия, чтобы больному как можно скорее поставили диагноз.

А К Ц Е Н Т

Город построил к Дню знаний 28 ново-
строек: 10 зданий школ, 17 детсадов 
и школу с дошкольным отделением

Рафик Загрутдинов: Московский скоростной диаметр создаст 
новую транспортную реальность для миллионов людей.

С севера на юг 
столицы можно 
будет проехать, 
минуя центр, 
за 40 минут

А К Ц Е Н Т

Как театр начинается с вешалки, 
так больница начинается 
с приемного отделения
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ЗАНЯТОСТЬ Что происходит с российским рынком труда

Рабочие моменты

 К росту заболеваемости коронавирусом стоит относиться 

крайне серьезно. 

Если у компании или предприятия есть возможность вве-

сти у себя удаленный режим работы, то им определенно 

стоит это сделать. Этот шаг наиболее целесообразен с 

точки зрения сохранения производительности труда в 

компании. 

Можно вводить удаленный режим на несколько недель, 

месяц, несколько месяцев до стабилизации ситуации. 

К тому же у глав регионов, местных управлений Роспо-

требнадзора есть право рекомендовать введение тех или 

иных ограничительных мер. 

Так, сегодня в ряде регионов вводится масочный режим. 

Не повсеместно, выборочно. Для предприятий торговли, 

услуг. 

Массовые антиковидные меры — прерогатива федераль-

ных властей и Роспотребнадзора. Следим за их решения-

ми. 

Всем же нам всем стоит не забывать про меры защиты — 

не игнорировать вакцинацию, укреплять собственный им-

мунитет, соблюдать меры личной гигиены, в периоды 

подъема заболеваемости минимизировать личные кон-

такты.  

Ярослав Нилов, 
председатель Комитета Государственной Думы  

по труду, социальной политике 

и делам ветеранов
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Массово вводить удаленку не стоит. Если только очень 

взвешенно и точечно. 

Этот формат работы, может, и удобен для некоторых от-

раслей, но прежде всего для тех, где есть четкий перечень 

задач, даже если это и творческие профессии. 

Все-таки и отечественные, и иностранные работодатели в 

большинстве отраслей отмечают негативное влияние уда-

ленки на качество работы.

Главные минусы — раскоординированность качества вы-

полнения работ, ухудшение навыков командной работы, 

затягивание сроков . 

Самим руководителям часто не хватает опыта в управле-

нии и организации деятельности удаленных сотрудников. 

Сервисы для общения, вроде Zoom, не смогли заменить 

прямого общения. 

Непонятно, что человек думает, как реагирует. Ведь мно-

гие стеснялись включить камеру (не хотели, например, по 

каким-то причинам демонстрировать домашнюю обста-

новку) и общались, как говорится, за кадром. Заставить же 

их выходить «в эфир» работодатель не может.  

К тому же если дом превращается в рабочее про-

странство, то может очень быстро начаться профессио-

нальное выгорание.  

Михаил Перельман, 
доцент факультета экономики 

и менеджмента Московского областного 

филиала РАНХиГС, 

кандидат экономических наук
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НУЖНО ЛИ СНОВА ВВОДИТЬ УДАЛЕНКУ
Число заболевших коронавирусом снова растет. По оперативным данным, за сутки выявляется около 40 тысяч новых заболевших. 
И хотя вирус стал менее агрессивным, работники все равно вынуждены находиться на больничном. В связи с этим увеличивается и коли-
чество компаний, практикующих удаленку, — сегодня дистанционные работники есть в каждой седьмой организации, говорится в опросе 
сервиса «Суперджоб». «В целом для отдельных видов деятельности такой формат работы показал свою эффективность. Так, перевод 
на удаленную работу наиболее распространен среди образовательных организаций и компаний, предоставляющих финансовые услуги. 
Также применяется в сфере телекоммуникаций, научных исследований и разработок программного обеспечения», — отмечает директор 
Центра изучения трудовых отношений и рынка труда ВНИИ труда Ирина Омельченко. Может, стоит заново вернуться к такому формату? 
Хотя бы до Нового года?

Ольга Игнатова

К
аждый четвертый 
россиянин уверен, 
ч т о  л е г к о  м о ж е т 
найти новую работу, 
так как рынок труда 
расширяется, пока-
зали данные Инсти-
тута социального 
анализа и прогнози-

рования (ИСАП) РАНХиГС.
Как показал мониторинг со-

циального положения и поведе-
ния населения, летом характер 
работы практически не изме-
нился — 90% россиян продолжи-
ли работать, как обычно, и даже 
почувствовали рост заработ-
ной платы. Вопреки опасениям 
существенного влияния санк-
ции на рынок труда не оказали. 
«Значительная часть населения 
продолжает работать в том же 
режиме и с тем же уровнем за-
работных плат. Хотя часть зару-
бежных компаний была выну-
ждена приостановить свою дея-
тельность в России, они состав-
ляли относительно небольшую 
долю отечественного рын-
ка труда», — говорит эксперт 
ИСАП РАНХиГС Виктор Ляшок. 
Риски потери работы или дохо-
дов как население, так и экспер-
ты оценивают, как низкие.

Минтруд прогнозирует сме-
щение пика роста напряжен-
ности на рынке труда на конец 
2022-го — начало 2023 года. В 
минэкономразвития в 2022 году 
прогнозируют прошлогодний 
уровень безработицы — 4,8%, в 
2023-м — 5,2%.

По данным Росстата, по ито-
гам июня в России было 3 млн 
безработных, что на 17,5% мень-
ше, чем год назад. Число зареги-
стрированных на бирже труда 
сократилось до 700 тысяч чело-
век, это 57,9% к уровню прошло-
го года. «И это несмотря на алар-
мистские заявления о грядущей 
волне безработицы, которые мы 
слышали после начала специаль-
ной военной операции», — отме-
чает директор Института соци-
ально-экономических исследо-
ваний Финансового универси-
тета при правительстве РФ Алек-
сей Зубец. Он напомнил, что «нас 
пугали примитивизацией и ар-

хаизацией экономики, которые 
неизбежно наступят при ухо-
де технологических западных 
компаний с российского рынка 
и которые будут для экономики 
большим злом». Однако в итоге 
подтвердилось очевидное: лю-
бое производство товаров на 
месте требует гораздо больше-
го числа рабочих рук, чем завоз 
готовой продукции из-за грани-
цы и ее распределение по торго-
вым точкам. «Массовый исход 
западных компаний из России 
— инструмент, при помощи ко-
торого западные правительства 
попытались обескровить потре-
бительский рынок в нашей стра-
не, привел к росту востребован-
ности рабочих рук и к оживле-
нию национальной экономики», 
— подчеркивает Зубец. 

По исследованиям Финансо-
вого университета число росси-
ян, заявивших о расторжении 
трудового договора с ними, упа-

ло на 10% по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого 
года. На 12% упало число тех, 
кто жалуется на увольнения, 
произошедшие в компании, где 
они работают. Зато на 12% вы-
росло число компаний, занятых 
набором персонала.

«К тому же зарплатные ожи-
дания населения растут: чис-
ло тех, кто готов работать за не-
большие деньги, сокращается. 
Рассчитываем, что эти тенден-
ции просуществуют на рынке 
труда минимум до конца года, 
что поддержит его и защитит от 
роста безработицы», — поясня-
ет Зубец.

Наталья Локтюхина из Цен-
тра финансов социальной сфе-

ры Научного-исследователь-
ского финансового института 
полагает, что ситуация может 
измениться к концу года, когда 
компании оптимизируют чис-
ленность. В то же время идет ак-
тивная работа по импортозаме-
щению, а это в перспективе но-
вые рабочие места.

Основные тренды покажет 
уже сентябрь. С приходом высо-
кого делового сезона во многих 
отраслях рынок оживится, мож-
но ожидать роста числа вакан-
сий и числа соискателей. «На-
нимать сотрудников будут ор-
ганизации из госсектора, тради-
ционно в начале учебного года 
будет всплеск в области науки и 
образования. Если не будет но-

вых серьезных эпидемиологи-
ческих ограничений, продолжат 
восстанавливаться сфера вну-
треннего туризма, гостиницы и 
рестораны. Банки и лизинг так-
же могут показать положитель-
ную динамику к концу года», — 
считает генеральный директор 
агентства КРОС Екатерина Мо-
всесян.

В аутсайдерах могут оказать-
ся логистика, автомобильный 
бизнес, маркетинг, искусство 
и массмедиа, которые пока ра-
ботают в режиме экономии и 
не готовы наращивать расходы 
на фонд оплаты труда. Однако 
отдельные компании могут про-
водить индексацию для удержа-
ния ценных сотрудников.  

А К Ц Е Н Т

Зарплатные ожидания населения
растут: число тех, кто готов работать
за небольшие деньги, сокращается

ТЕХНОЛОГИИ

В десяти регионах услуги центров занятости будут 

доступны через портал «Работа России». Об этом 

«РГ» сообщили в Роструде. Эксперимент пройдет во 

Владимирской, Самарской, Саратовской, Мо-

сковской, Ленинградской, Кемеровской, Калужской 

областях, Республике Татарстан, Краснодарском и 

Ставропольском краях.

Как пояснил замглавы Роструда Денис Васильев, в 

числе таких услуг — организация профессионально-

го обучения, содействие безработным в переезде, 

профориентация и др.

Планируется, что с начала 2023 года все регионы бу-

дут оказывать общефедеральные услуги в области 

содействия занятости в электроном виде. При этом 

возможность личного посещения службы занятости 

и получения услуг в очном формате сохранится, 

уточнил Васильев.

Основные услуги центров занятости — содействие в 

поиске работы для граждан и в подборе персонала 

для работодателей — уже доступны в электронном 

виде. Кроме того, работодатель через портал «Рабо-

та России» может направить сведения в органы 

службы занятости о том, что у него открыты новые 

вакансии, а также подать заявку на участие в про-

грамме субсидирования найма молодых сотрудни-

ков.

ПРОЕКТ Права и обязанности 
самозанятых пропишут 
в новом законе о занятости

Сам себе 
начальник 

Ольга Игнатова

В Госдуме разрабатывает-
ся новый закон о занятости. 
Отдельная глава будет посвя-
щена самозанятым гражда-
нам. Об этом «Российской газе-
те» рассказал замруководите-
ля фракции «Единая Россия» в 
Госдуме Андрей Исаев. 

«Самозанятые будут в но-
вом законе о занятости, кото-
рый мы сейчас пишем с минтру-
дом и соцпартнерами. Отдель-
ная глава им будет посвящена», 
— уточнил Исаев. И добавил, что 
законопроект может быть при-
нят в осеннюю сессию. 

Самозанятость сегодня ста-
новится самостоятельным эле-
ментом рынка труда. По дан-
ным Федеральной налоговой 
службы, число самозанятых 
превысило 5,5 млн человек. В 
2021 году самозанятые зарабо-
тали более 800 млрд рублей, в 
2022 году эта цифра будет зна-
чительно больше.

Больше других зарабаты-
вают самозанятые специали-
сты сферы высоких техноло-
гий, проектировщики, юристы. 
Основные направления их дея-
тельности — услуги такси, а так-
же сфера ремонта, службы мар-
кетинга, доставки товаров и 
аренды квартир. Наиболее вы-
сокооплачиваемые профессии 
самозанятых — консультант, 
проектировщик, специалист 
в IT-сфере, юрист, адвокат. У 
них доходы могут превышать и 
200—300 тысяч рублей в месяц.

Число самозанятых рас-
тет, но их права нигде не учте-
ны. Да, они имеют право де-
лать добровольные отчисления 
на пенсию. Но вот брать опла-
чиваемый отпуск и уходить 

на больничный не могут. Мин-
труд обещает осенью предста-
вить платформу для отчисле-
ния самозанятыми взносов в 
Фонд социального страхова-
ния. Именно там аккумулиру-
ются взносы работодателей, из 
которых  потом оплачиваются 
больничные. 

Что еще необходимо вклю-
чить в закон о занятости? Как 
считает ведущий научный со-
трудник Центра финансов со-
циальной сферы Научно-ис-
следовательского финансового 
института Наталья Локтюхина, 
необходимо закрыть вопрос за-
щиты самозанятого от безра-
ботицы, государственной под-
держки развития самозанято-
сти, выплаты пособий по без-
работице для самозанятых в 
случае потери дохода. 

А  д о ц е н т  ка ф е д р ы  г р а-
жданско-правовых дисциплин 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Ната-
лья Свечникова добавляет, что 
обязательно нужно учитывать 
стаж самозанятых. Она отмеча-
ет, что если в законе закрепить 
право самозанятых водителей 
на получение разрешения, то 
им не придется регистриро-
вать ИП. То же самое касается 
самозанятых, которые шьют 
одежду: они не могут оформить 
на нее сертификат или деклара-
цию соответствия для работы в 
пределах Таможенного союза. 
Дело в том, что подать заявле-
ние на выдачу такого докумен-
та может только юридическое 
лицо или ИП. Самозанятые как 
заявители не значатся в техре-
гламентах Таможенного союза. 
Соответственно, назрела необ-
ходимость согласовать россий-
ские законы и техрегламенты 
Таможенного союза.  

СИТУАЦИЯ Почему 
экологические волонтеры 
оказались вне закона 

Критерии 
чистоты

Светлана Задера 

Волонтерская деятельность, связанная с уборкой 
территории, частично оказалась за пределами зако-
на. Ведь даже для уборки мусора нужно подготовить 
большой объем документов, который растянет этот 
процесс на годы. Об этом рассказал член федерального 
штаба проекта «Чистая Арктика» Андрей Нагибин.  

«Когда мы начинаем убирать что-то из воды, мы 
нарушаем действующее законодательство. Для того 
чтобы вытащить железяку из воды, необходимо прой-
ти государственную экологическую экспертизу, сде-
лать расчет по объему тех биоресурсов, жизнь кото-
рых мы можем нарушить. Когда мы вытаскиваем это 
на берег, мы начинаем работать в водоохранной зоне. 
Мы уже должны выйти с проектно-сметной докумен-
тацией на конкурс, чтобы это собрать», — сообщил 
Нагибин. 

По его словам, когда волонтеры собирают мусор со 
всего побережья, то тем самым инициируют несанк-
ционированную 
свалку, потому что 
должна быть созда-
на площадка вре-
менного хранения. 

«У железа есть 
собственник. И соб-
ственник, между 
прочим, имеет пра-
во подать на нас в 
суд. Если мы у ми-
нобороны «дер-
нем» что-то, то мы 
можем попасть под уголовное дело. Если мы работа-
ем на какой-то земле, то земля кому-то принадлежит, 
мы должны получить разрешение и договориться с 
собственником этой земли. Вопросов очень много. 
Мы практически все время что-то нарушаем», — отме-
тил он. 

Представитель проекта добавил, что с этим вопро-
сом уже обращались в Совет Федерации и в Государ-
ственную Думу, а также к главе Росприроднадзора 
Светлане Радионовой. 

«Мы убирали в Дудинке. Подъезжают ребята на 
джипах: «Вы в курсе, что это наша земля?». Я в таких 
случаях говорю: «Прекрасно, что вы нашлись. Вам 
необходимо ответить, почему ваша земля так захлам-
лена. Вас ждет природоохранная прокуратура, Рос-
природнадзор и все остальные. Вы должны будете от-
ветить нам за то, что вы сделали со своей территори-
ей». И все, они уходят. Если мы будем соблюдать все 
существующие законы, мы 80 лет туда все завозили, 
еще 80 лет убирать будем. Поэтому необходимо про-
вести законодательную амнистию», — отметил На-
гибин. 

Глава Проектного офиса развития Арктики Нико-
лай Доронин подтвердил, что проблема с деятельно-
стью волонтеров действительно есть. «Если вы скла-
дируете собранный мусор, вы организуете новую 
свалку. И вы попадаете под действие законодатель-
ства, вы уже нарушитель. Но, я уверен, в рамках Рос-
природнадзора эти моменты поднимаются и будут 
учтены. Нужно просто внести определенные измене-
ния в законодательство, для того, чтобы волонтеры не 
были нарушителями», — добавил Доронин. 

Несмотря на это, волонтерская деятельность ста-
новится все более популярной, такой работой хотят 
заниматься и люди старшего возраста. «Так называе-
мые серебряные волонтеры говорят: «Слушайте, да-
вайте мы за все сами заплатим и тоже поедем с вами в 
Арктику убираться. Мы с собой и продукты возьмем и 
все остальное. Для них это просто поход, романтика. 
Это то, что не состоялось раньше. У нас раньше были 
студенческие отряды, мы каждое лето куда-то уезжа-
ли. Это, видимо то, что мы не успели прихватить где-то 
в юности», — рассказал Нагибин.  

Для эффективной очистки Арктики от мусора, 
оставшегося с советских времен, нужно принять еще 
несколько решений. По словам представителя проекта 
«Чистая Арктика», необходима помощь государства 
в организации обратного фрахта для вывоза мусора с 
отдаленных территорий, поскольку сейчас из-за высо-
кой стоимости этой услуги арктический мусор факти-
чески становится «золотым».

«Мы уже обратились в Совет Федерации и в Коми-
тет Государственной Думы по экологии с просьбой ка-
ким-то образом решить вопрос обратного фрахта. Нам 
необходимо стимулировать пароходство, потому что 
и судовладельцу, и тем, кто арендует суда, невыгодно 
везти мусор, в том числе металл, обратно. И здесь, без-
условно, без поддержки государства, без каких-то сти-
мулов нам не обойтись», — подчеркнул Нагибин.

Некоторые поселки и населенные пункты даже не 
включены в территориальные схемы по обращению 
с отходами, потому что для регионального оператора 
это дорого, отметил он. 

«Чистая Арктика» — это масштабный проект по 
очистке арктической территории от накопленных с 
советских времен отходов. Идея принадлежит капита-
ну атомного ледокола «50 лет Победы» Дмитрию Ло-
бусову Геннадию Антохину. В этом году одним из са-
мых ярких проектов было очищение добровольцами 
горы Лёквож в Ямало-Ненецком автономном округе. 
Две недели волонтеры убирали мусор с территории 
заброшенной станции связи, расположенной на вы-
соте более 1100 метров над уровнем моря. Ежеднев-
но участники экспедиции поднимались в гору около 
8 км. За время экспедиции десять волонтеров в слож-
ных климатических условиях смогли собрать и подго-
товить к утилизации более 11 тонн отходов: 10 тонн 
металла и 1,4 тонны бытового мусора — пластика, 
стекла и т.д.  

Все больше людей 
старшего возраста 
хотят быть 
экологическими 
волонтерами

Волонтерам нужна помощь государства в организации обрат-
ного фрахта для вывоза мусора с отдаленных территорий.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Татьяна Москалькова: Государство держится на тех, кто учит, лечит и защищает

Право знать
Елена Яковлева 

К
ак будут учиться 
школьники из ДНР, 
ЛНР и освобожден-
ных территорий? По 
каким учебникам им 
будут преподавать 
историю? Знают ли 
они русский язык и 
могут ли учить укра-

инский? Как им собрать порт-
фели и купить школьную фор-
му? Как помочь финским сту-
дентам, которых травят за изу-
чение русского языка? Как 
вернуть учителю чувство соб-
ственного достоинства и на-
ладить охрану школ? Почему 
нельзя учиться только на уда-
ленке? — на эти вопросы РГ от-
вечает Уполномоченный по 
правам человека в РФ Татьяна 
Москалькова.

Как учить детей из ДНР 
и ЛНР?

Татьяна Николаевна, насту-
пает новый учебный год . Кро-
ме российских школьников и 
студентов начать его долж-
ны десятки тысяч ребят в 
Донбассе и на освобожденных 
территориях Украины. Ты-
сячи эвакуированных детей 
начнут учиться в российских 
школах по месту пребывания. 
Насколько они готовы к но-
вым условиям и насколько го-
товы к ним мы?

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Как только в 
Россию начали прибывать пер-
вые эвакуированные с детьми, а 
это было 18 февраля, институт 
Уполномоченных по правам че-
ловека подключился к решению 
сложных вопросов, связанных с 
образованием. Сегодня одна из 
главных проблем  — это отсут-
ствие документов. Люди в экс-
тренном порядке покидали род-
ные места. Документы у некото-
рых были утеряны или уничто-
жены в результате обстрелов и 
пожаров. Многие вынуждены 
были бежать из-за откровен-
ной русофобии, которую киев-
ский режим возвел в ранг го-
сударственной политики. Они 
не виноваты в том, что лише-
ны возможности предоставить 
нам справки и аттестаты, за-
четные книжки или свидетель-
ства о рождении и медкарты. 
Поэтому мы совместно с ФМС 
России и администрациями му-
ниципальных образований вы-
ходим на директоров школ, ру-
ководство институтов и роно с 
просьбами о содействии этим 
людям. И большую часть детей 
и молодых людей почти сразу 
нам удалось устроить в школы, 
колледжи и вузы. За лето также 
была проделана работа в Рос-
сии, в Донбассе, на Луганщи-
не, в освобожденных областях 
Украины. И там, где не стреля-
ют, где контролируют безопас-
ность мирного населения, рабо-
та школ и вузов будет проходить 
в штатном режиме. 

Сколько будет школьников в 
ДНР и ЛНР и как они будут 
учиться?

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Ожидается, 
что День знаний охватит почти 
160 тысяч школьников в ДНР 
и 105 тысяч ребят из ЛНР. Но в 
какой-то части школ из-за мер 
безопасности обучение пока 
будет дистанционным. Ребя-
та, оказавшиеся в России, тоже 
начнут обучение. К примеру, в 
Ростовской области сядут за 
парты почти 3 тысячи детей 
Донбасса. Они уже стали здесь 
своими. Я знаю, что в некото-
рых школах Ростова-на-Дону 
родительские комитеты еще в 
марте—апреле организовывали 
добровольный сбор средств и 
закупили все необходимое для 
новых одноклассников. 

Отдельная благодарность 
руководителям регионов и 
муниципальных образова-
ний: к новому учебному году 
детям купили школьную фор-
му, подарили комплекты кан-
целярских принадлежностей, 
тетради и учебники. Решают-
ся вопросы прохождения мед-
комиссий (это важно для вы-
явления ограничений по здо-
ровью). 

Нужны ли нам языковые 
омбудсмены

В последние годы на Украи-
не грубейшим образом попи-
рались права русскоязычно-
го населения и украинские 
школьники учились только 
на украинском языке. Как они 
поймут новых учителей, ведь 

дети, родившиеся после 2014 
года, почти не знают рус-
ского?

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Да, эти дети 
и их родители пережили колос-
сальный стресс. Ультранацио-
налистическая политика, про-
водимая на Украине в послед-
ние годы, привела к тому, что 
все общечеловеческие ценно-
сти были перевернуты и извра-
щены. Я уже неоднократно вы-
сказывалась по поводу «запре-
тов» на Украине Пушкина и Тол-
стого и нарушений прав гра-
ждан говорить и учиться на рус-
ском языке. Но самое страшное, 
что в юные, несформировавши-
еся умы вкачивалась дезинфор-
мация и откровенное истори-
ческое вранье. Это касалось и 
истории украинского народа, и 
истории России, СССР, Великой 
Отечественной войны, собы-
тий последнего двадцатилетия. 
Этим детям будет очень сложно 
перестроиться. 

Но не так давно министр про-
свещения РФ Сергей Кравцов 
рассказывал о том, что в сроч-
ном порядке разрабатывают-
ся специальные программы и 
методические рекомендации 
для преподавания гуманитар-
ных дисциплин на освобожден-
ных территориях, а также в рос-
сийских классах, где появились 
эвакуированные дети. Надеюсь, 
1 сентября учителя будут опи-
раться не только на собствен-
ное понимание ситуации, но и 
на эти методические пособия. 

Что же касается языка, то 
знаете, все же русские и укра-
инцы — один большой славян-
ский народ, и в подавляющем 
большинстве украинских семей 
русский язык считался и счита-
ется родным, его невозможно 
«отменить». Особенно если мы 
говорим о детях Донбасса, где 
в каждом доме слышна русская 
речь. Поэтому не думаю, что 
языковые барьеры будут суще-

ственной преградой для получе-
ния образования. Тем не менее 
мы, конечно же, должны обес-
печить право учащихся укра-
инцев изучать родной язык. По 
всей видимости, легче всего это 
сейчас сделать на освобожден-
ных от нацистов территориях, в 
ДНР и ЛНР, где есть соответству-
ющие специалисты. Но думаю, 
что преподавание украинского 
языка и в некоторых российских 
школах вполне осуществимая 
задача. Будет ли он преподавать-
ся в рамках основной програм-
мы или факультативно, решение 
примут в школах, а координиро-
вать этот процесс будет мин-
просвещения. Подход простой: 
украинский ничем не хуже ан-
глийского или немецкого, и если 
есть желающие изучать его, 
нужно обеспечить им это пра-
во. Это, кстати, станет очень по-
учительным примером для тех, 
кто подвергает дискриминации 
русский язык. Украина в этом 
вопросе сейчас «впереди плане-
ты всей», там даже есть как бы 
мой «коллега» — языковой ом-
будсмен, который якобы защи-
щает «мову», а по факту уничто-
жает все, что связано с русским 
языком и русской литературой.

Травля за любовь к России
После 24 февраля по многим 
европейским странам про-
катилась волна русофобии 
по отношению к нашим сту-
дентам. 

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Да, такие 
случаи, к сожалению, были. 
И продолжаются.  Букваль-
но на днях подверглись травле 
финские студенты, изучающие 
русский язык. Они становятся 
жертвами упреков и нападок за 
то, что хотят лучше узнать нашу 
культуру.

Мы, естественно, эти ситуа-
ции мониторим и, взаимодей-
ствуя с дипломатами и Россо-
трудничеством, пытаемся раз-
решить проблемы. Если напря-
женность не снимается, то юно-
шам и девушкам предостав-
ляется возможность беспрепят-
ственно перевестись в любой 
российский вуз. Точно так же 
мы устраивали и студентов из 
ДНР и ЛНР. 

Ко мне за помощью обра-
тился молодой человек, кото-
рый вынужденно покинул тер-
риторию Украины и переехал 
в Россию. Являясь студентом, 
он не хотел прерывать обуче-
ние. Мы направили обращение 
в Министерство науки и выс-
шего образования РФ и вско-
ре получили ответ: молодому 
человеку было предложено по-
ступить на 1-й курс Пензен-
ского государственного уни-
верситета по правительствен-
ной квоте на образование ино-
странных граждан и лиц без 
гражданства.

Такие вопросы находятся 
на постоянном контроле у ми-
нобрнауки. В новом учебном 
году выделено около 5 тысяч 
бюджетных мест для студентов 
из ДНР и ЛНР, а также для тех, 
кто не имеет возможности про-
должить обучение за границей. 
Эти меры ни в коем случае не 
должны ущемлять интересы на-
шей молодежи, но мы не можем 
оставить в беде тех, кто стал 
жертвой украинского геноцида, 
вынужденно покинул родной 
дом из-за смертельной опасно-
сти или пострадал от оголтелой 
русофобии.

В этой связи минпросвеще-
ния недавно выступило с важ-
ной инициативой: сдача ЕГЭ для 
школьников Донбасса будет до-
бровольной в течение пяти лет. 
Это даст ребятам возможность 
полностью адаптироваться.

Учитель и удаленка
Как в России соблюдается 
право на образование — хвата-
ет ли школ, учебного оборудо-
вания? 

ТАТ Ь Я Н А  М О С К А Л Ь К О В А :  Россия — 
одна из немногих стран мира, 
которая на деле гарантирует 
право граждан на образование. 
В последние годы из бюджета 
выделяются немалые суммы на 
техническое оснащение школ, 
колледжей, техникумов и уни-
верситетов. В крупных россий-
ских городах этот вопрос, в об-
щем, решен — строятся новые 
школьные здания, в классах по-
являются электронные доски, 
компьютеры, проекторы. Но 
в малых городах и селах люди 
жалуются на нехватку школ, а 
бюджеты регионов не всегда ре-
шают вопросы их оснащения. 
Есть районы, где школы нахо-
дятся в аварийном состоянии, 

в ряде отдаленных мест отсут-
ствует доступ в интернет. Когда 
ко мне приходят письма с тако-
го рода печальными историями, 
мы проверяем каждый случай и 
вместе с компетентными ор-
ганами принимаем меры к ис-
правлению ситуации. 

С какими трудностями 
сталкиваются сейчас пе-
дагоги?

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Государство 
держится на тех, кто лечит, учит 
и защищает. И мне кажется, что 
по-прежнему главное — чтобы 
учитель был личностью. При-
мером.

Но, увы, у современных пе-
дагогов в последние годы на-
рос огромный ком «обязанно-
стей», которые ставят под удар 
его основную миссию — учить. 
Куча отчетности, бумаг, планов 
и журналов, которые надо за-
полнить, сдать, утвердить. Ду-
маю, что это не должно мешать 
главной обязанности учителя. 
Как это сделать, пусть решат 
специалисты. Как юрист, я гото-
ва принять участие в обсужде-
нии этого. 

Люди только-только стали 
оправляться от пандемии ко-
вида. Но эта напасть, похоже, 
становится периодичной. Го-
това ли наша система образо-
вания к новой удаленке?

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Я считаю, 
что каждый ученик, студент, жи-
тель России имеет право на пол-
ноценное очное образование. 
Полностью заменять его дистан-
ционным неразумно и незакон-
но. И думаю, никто и не собира-
ется принимать такие решения. 
Но могут быть временные огра-
ничения из-за эпидемиологиче-
ской обстановки.  

В части школ Донбасса и освобо-
жденных районов Украины обуче-
ние детей будет дистанционным. 

А К Ц Е Н Т

Русские и украинцы — один большой
славянский народ, и в большинстве 
украинских семей русский язык
считался и считается родным,
его невозможно «отменить»
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ИНИЦИАТИВА В преддверии нового учебного года в Луганск привезли учебники, созданные по материалам журнала «Родина» 

Уроки Родины
Анна Ковалева,
Владимир Ладный,
«Российская газета», Луганск

В 
Луганске прошла презен-
тация спецвыпуска жур-
нала «Родина» «Донбасс 

— сердце России», посвященная 
началу учебного года. Сотни но-
вых учебников и журналов «РГ» 
передала в луганские школы.

Каким будет новый учебный 
год в Донецке и Луганске? Будут 
ли работать школы, если тут не 
стихает грохот канонады? Смо-
гут ли наладить дистанционное 
обучение, если с интернетом 
большие проблемы? Да что там 
интернет — вода бывает раз в 
несколько дней. 

По правильным
учебникам

Пока сложно ответить на 
эти вопросы. Но точно мы зна-
ем главное: дети Донбасса на-
конец-то будут учиться по пра-
вильным учебникам. 

Позаботился об этом и кол-
лектив журнала «Родина»: вме-
сте с партией «Справедливая 
Россия – Патриоты – За правду» 
они издали учебное пособие 
для средней и высшей школы 
Донецкой и Луганской народ-
ных республик. Выпуск назы-
вается «Донбасс — сердце Рос-
сии». Эта фраза была написа-
на на плакатах, которые висе-
ли здесь, в Донбассе, ровно сто 
лет назад. Эта фраза актуальна 
и сегодня. 

Журналисты «Российской 
газеты» не понаслышке знают о 
тех ужасах, которые приходит-

ся переживать жителям Донбас-
са все эти годы. На прошлой не-
деле два автомобиля «РГ» уни-
чтожены, превращены в реше-
то украинскими снарядами. Но 
журналисты работают тут по-
сменно, а дончане в этой обста-
новке живут. 

Поэтому так охотно собра-
лись они со всего Луганска в 
государственный университет 
имени Даля на презентацию 
спецвыпуска «Родины». Учите-
ля приехали сюда за сотни ки-
лометров из разных городов Лу-

ганской Народной Республики, 
чтобы пообщаться с авторами и 
создателями журнала. 

Очень символичным можно 
считать выбор места встречи — 
этот университет: ведь Влади-
мир Иванович Даль, родивший-
ся именно тут, в Луганске, как 
никто много сделал для разви-
тия русского языка. На состав-
ление знаменитого «Толкового 
словаря живого великорусско-
го языка» у него ушло 53 года. 

«Не может русский человек 
быть счастлив в одиночку, — пи-

сал Даль. — Ему нужно участие 
окружающих, а без этого он не 
будет счастлив». 

Не этим ли объясняется то 
великое единение, которое про-
являют сегодня народы России 
и Донбасса. 

Открыл встречу шеф-ре-
дактор журнала «Родина» 
Игорь Коц:

— Сегодня мы проводим, 
можно сказать, открытый урок, 
ведь наш спецвыпуск сделан в 
форме учебного пособия. ВА-
Ковский статус журнала пред-

полагает безукоризненную 
точность фактов, а формат 
научно-популярного издания 
— яркие краски исполнения. 
Герои публикаций «Родины», 
даже ушедшие триста лет назад, 
должны приходить к читателю 
живыми. 

Там, где больно
Выступивший перед луган-

чанами соорганизатор выпус-
ка председатель социалисти-
ческой партии «Справедливая 
Россия – Патриоты – За правду» 
Сергей Миронов все эти годы ча-
стенько бывал в Донбассе: по-
могали всем, чем могли, приво-
зили гуманитарную помощь. А с 
первых дней специальной воен-
ной операции эта помощь уси-
лилась многократно: партия 
наладила регулярную поставку 
гуманитарных грузов. Помога-
ет и российским военным — от-
правляет каски, бронежилеты, 
беспилотники. «Острейший во-
прос, который уже 1 сентября 
встанет перед здешними школь-
ными учителями: как рассказы-
вать детям о далекой и недавней 
истории взаимоотношений Рос-
сии и Украины, — пишет Сергей 

Михайлович в спецвыпуске. — 
Как опровергать бесчисленные 
фейки и фальсификации укра-
инских историков? Какими ме-
тодическими и учебными посо-
биями пользоваться и главное — 
каким из них доверять? Да, учеб-
ники истории для Донбасса еще 
не созданы. Но это не значит, что 
надо ждать их появления. Вот по-
чему мы безоговорочно поддер-
жали проект профессионально-
го исторического журнала «Ро-
дина», входящего в перечень 
ВАКа, и «Российской газеты». 

— Говорят, сердце России — 
Москва. Но любая мать знает: 
сердце там, где больно, — сказал 
Сергей Михайлович. — Поэтому 
сегодня как никогда актуален 
лозунг «Донбасс — сердце Рос-
сии». Здесь сегодня решает-
ся судьба не только России, но 
и всего человечества. Потому 
что здесь, на фронтах Украины, 
идет освобождение от нациз-
ма. Я благодарен всем авторам 
журнала «Родина», потому что в 
нем — правда. Поэтому это мощ-
ное оружие, учебник правды и 
справедливости. Я уверен, что 
мы распространим его на всех 
освобожденных территориях. А 

сейчас нам всем нужна победа — 
одна на всех.

Земля героев
— Сейчас мы начинаем учеб-

ный год по российским учеб-
но-образовательным програм-
мам, — рассказывает заммини-
стра образования и науки ЛНР 
Петр Ишков. — Журнал станет 
огромным подспорьем в нашей 
работе, потому что поможет 
вплести историю нашей малой 
родины в историю страны. Ведь 
Луганск — российский город, и 
роль луганчан в истории России 
огромна. 

— Донбасс всегда был цен-
тром, базой промышленности 
России, — поддержал его ректор 
Луганского университета Вик-
тор Рябичев. — Донбасс всегда 
был родиной героев. Поэтому 
он и встал на границе защиты 
Русского мира. На протяжении 
8 лет наш лозунг — победа или 
смерть, и эта позиция никогда 
не поменяется. И города наши, 
специально разрушенные вра-
гами, восстановятся. Ваш при-
езд подчеркивает, что мы — одна 
семья, мы — Русский мир. 

Выступивший на презента-
ции председатель Комитета Го-
сударственной Думы по науке 
и высшему образованию про-
фессор Сергей Кабышев под-
черкнул, что важная функция 
средней и высшей школы — фор-
мирование личности. Нерав-
нодушной, ибо толерантность 
иногда — это разрушающее без-
различие. Журнал помогает 
формировать неравнодушных и 
честных людей. 

— Наблюдается тенденция к 
политизации истории, — ска-
зал научный руководитель 
Института всеобщей истории 
РАН академик Александр Чуба-
рьян. — Среди украинских уче-
ных немало таких, кто пытает-
ся переписать историю. В этом 
плане журнал «Родина» неве-
роятно важен, и я хочу обра-
титься к его сотрудникам и к 
сотрудникам «Российской га-
зеты»: пусть такие выпуски вы-
ходят еще.

«Родину» представили на 
презентации и ее активные ав-
торы. С нами — известный во-
енкор Евгений Поддубный. Он, 
можно сказать, из боевой дина-
стии: его дед Петр Григорьевич 
в войну был командиром танка 
Т-34, освобождал Польшу, был 
там ранен. Евгений — тоже один 
из авторов спецвыпуска «Роди-
ны». Вот что он сказал:

— Мы наблюдаем попытку 
реванша поверженных врагов 
— врагов страшных и маниа-
кально жестоких. Западное об-
щество настолько оболванено, 
что будто и не замечает страш-
ных преступлений. Нужно обо-
ронять умы молодых людей. 
Мой дед украинец и всю жизнь 
этим гордился. Сейчас, навер-
ное, в гробу переворачивается 
от происходящего: у нас пыта-
ются украсть победу наших де-
дов. И хотя в зоне боевых дей-
ствий мы наступаем — на самом 
деле мы обороняемся, мы защи-
щаем себя. Свою Родину.  

Слева направо: депутат Госдумы Яна Лантратова, шеф-редактор журнала «Родина» Игорь Коц, председатель партии 
«Справедливая Россия — За правду» Сергей Миронов, военкор Евгений Поддубный.

А К Ц Е Н Т

Выпуск называется «Донбасс — сердце 
России». Эта фраза была написана 
на плакатах, которые висели здесь, 
в  Донбассе, ровно сто лет назад

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Ключевые вопросы

Какие школьные проблемы решает омбудсмен?
ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: За шесть месяцев 2022 года количество обраще-

ний по вопросам получения образования, по сравнению с аналогичным 

периодом 2020 года, уменьшилось более чем в два раза! Поступающие 

к нам жалобы в основном касаются вопросов приема детей в школы, 

безопасных условий обучения (в том числе санитарно-эпидемиологи-

ческих), проведения промежуточных и итоговых аттестаций обучаю-

щихся и конфликтных ситуаций с администрацией школ или между обу-

чающимися. Мы также помогаем разрешить вопросы открытия или за-

крытия школ. 

Нужна ли учебному процессу идеология?
ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: На фоне тревожной ситуации в мире и  серьёзной 

перестройки образования в нашей стране, мне кажется, настало время 

пересмотреть саму идеологию учебного процесса. Её главный тезис: у 

России собственный путь развития. Я знаю, что этой позиции придер-

живаются многие директора школ и ректоры вузов. А то, что годами 

внедрялось в наше сознание, все эти призывы интегрироваться в так 

называемые «мировые стандарты», как правило, не шло нам на пользу. 

У нас свои, прекрасные и даже не десятилетиями, а столетиями прове-

ренные традиции обучения и воспитания. 

Что дает школьникам и студентам правовая грамотность?
ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Уже более 5 лет во всех школах мы проводим Все-

российский единый урок «Права человека». В 2021 году в нем приняли 

участие более 5 млн человек. 

С 2017 года в 372 российских вузах реализована дисциплина «Права че-

ловека» уровня бакалавриата и специалитета. Это важно для противо-

действия информационно-правовой агрессии и навязыванию нам чуж-

дых ценностей. Попытки изменить матрицу российского цивилизаци-

онного правового пространства должны терпеть неудачу.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МУЗЫКА В России 
создана Федерация 
мужских хоров 
и ансамблей

Басы и теноры

Ольга Штраус

Федерация такого профиля — мужские хоры и ансам-
бли — создана в России впервые. Ее основателем стал 
художественный руководитель Праздничного муж-
ского хора Московского Данилова монастыря Геор-
гий Сафонов. Первым шагом новой организации 
станет Фестиваль мужских хоров в Красноярске (31 
августа — 3 сентября). Участие в нем примут 20 хо-
ров из России, Австралии, США, Беларуси, Китая и 
Сербии. 

Георгий, почему только мужчины и зачем нужно это 
объединение мужских голосов?

ГЕОРГИЙ САФОНОВ: Традиция русского исконного пе-
ния берет начало от былинных и обрядовых песен, 
церковных распевов и напевов монастырей, которые 
исполнялись в основном мужскими голосами. Жен-
ские появились в церквях только в ХIХ веке. Сегодня 
традиция фестива-
лей мужских, юно-
шеских хоров и хо-
ров мальчиков в 
России, увы, сошла 
на нет. И это обид-
но: я воспитывался 
в хоре мальчиков 
и помню фестива-
ли советских вре-
мен: мы ездили в 
Горький, Киев, Ле-
нинград, Литву, 
Латвию, Эстонию, Германию, Польшу… Такие фести-
вали сохранились во многих странах. Певческое ис-
кусство мальчиков очень отличается от иных хоров. 
Мальчики поют звонко, с блестящим металлическим 
призвуком — как колокольчики. У девочек пение бо-
лее матовое. Мужской хор поет более низко. А когда 
он при глубоких басах начинает петь теноровые пар-
тии, возникает несравнимое звучание, сопрано так 
не споют. 

На ваш взгляд, такая пропаганда маскулинности сего-
дня актуальна?

ГЕОРГИЙ САФОНОВ: На Руси, помимо монастырского пе-
ния, где в основном пели мужчины, было еще и быто-
вое пение. Женщины пели обрядовые песни, хоровод-
ные, колыбельные. Хотя колыбельные в исполнении 
мужских голосов звучат весьма выразительно. Под 
звуки мужского голоса ребенок засыпает быстрее — 
проверено! Я заметил: на наших концертах зал под-
певает — чувство сопричастности чему-то большому 
и мощному очень важно. Композитор Георгий Струве 
говорил: «Хор — это прообраз идеального общества».

Федерация мужских хоров и ансамблей будет вклю-
чать не только российские хоры? 

ГЕОРГИЙ САФОНОВ: Федерация должна обрастать мона-
стырскими, военными, любительскими, ветерански-
ми, юношескими хорами. Главное условие — чтобы 
хор был мужским. Все это будет провозглашено на 
съезде, который пройдет после нашего фестиваля. 
Примечательно, что к нам уже попросились белору-
сы, сербы. Русские хоры Австралии, Америки про-
явили интерес. Поэтому мы не стали обозначать 
свою организацию географическим термином: про-
сто Федерация мужских хоров и ансамблей. 

Расскажите о предстоящем фестивале. Почему он 
пройдет в Красноярске?

ГЕОРГИЙ САФОНОВ: Потому что его поддержал губернатор 
Красноярского края Александр Усс. По его инициати-
ве там создан Сибирский мужской хор в Успенском 
культурно-историческом центре. Аналогов нашему 
фестивалю нет. В нем примут участие не только пра-
вославные хоры, но и католики, мусульмане, будди-
сты, иудеи, атеисты. Это будет фестиваль межнацио-
нальный и межконфессиональный. Его слоган: «Тер-
ритория музыки — территория мира».

Что вам важнее представить на этом празднике голо-
сов: современный хоровой репертуар или особенности 
разных коллективов? 

ГЕОРГИЙ САФОНОВ: Важно и то и другое. Композитор Ан-
тон Висков, например, специально для этого события 
написал кантату «Господи, я верую» на стихи Сергея 
Есенина, на фестивале пройдет ее мировая премьера. 
Чеченская капелла «Илли» будет петь национальную 
музыку. Иудеи исполнят традиционные молитвы. Бу-
дет грузинское многоголосие. Австралийцы споют 
национальный гимн, американцы — спиричуэлс, ки-
тайцы — народную песню. Многочисленные право-
славные хоры покажут стилевое многообразие рос-
сийской музыкальной культуры. На сцену выйдут 
14 профессиональных мужских хоров, 6 хоров при-
мут участие онлайн. Практически все произведения 
будут звучать a capella. А на закрытии мы исполним 
«Славься» Глинки так, как о том мечтал сам автор, — 
под звуки колоколов и пушечных салютов. К слову, 
если в день открытия на сцене будет хор из 200 голо-
сов, то на гала-концерт закрытия мы привлечем око-
ло 600 певцов.  

ПРЕМЬЕРА В прокате — «Календарь ма(й)я» по повести Виктории Ледерман

Куда пропали шестиклассники 
Анастасия Скорондаева 

Ф
ильм «Календарь ма(й)
я» по бестселлеру Викто-
рии Ледерман выходит в 

прокат 1 сентября. Повесть Вик-
тории, вышедшая в издательстве 
«КомпасГид», завоевала любовь 
читателей (шутка ли — 8 переиз-
даний) и спецприз премии им. В. 
Крапивина. 

Шестиклассник Глеб Елиза-
ров нацарапал на археологи-
ческой находке, якобы относя-
щейся к цивилизации майя, дату 
«23.05.2013» — и на следующий 
день отправился с нескольки-
ми одноклассниками сначала в 
22 мая, а затем в 21-е, 20-е, 19-
е… И теперь у Глеба Елизарова и 
его приятелей, казалось бы, есть 
шанс исправить ошибки про-

шлого. Но можно ли переиграть 
судьбу, а главное — вернуться в 
настоящее, если надпись на сте-
не осталась в будущем?

Историю шестиклассников 
на язык кино переложила ре-
жиссер Виктория Фанасютина 
вместе с юными актерами Дани-
лой Уютовым, Миланой Копни-
чевой, Русланом Паньшиным.  В 
фильме снялись и звезды нашего 
кино Федор Добронравов, Раиса 
Рязанова, Юрий Батурин и Рав-
шана Куркова. «Календарь ма(й)
я» — редкое сегодня кино для се-
мейного просмотра, снятое по 
популярной книге наших дней. 
Без заигрывания с современны-
ми технологиями и вложением 
колоссального бюджета. Пожа-
луй, фильму не хватает яркого, 
запоминающегося саундтрека. 

Но обратить посмотреть фильм 
— стоит. 

У Виктории Ледерман вышла 
не одна книга. После «Календаря 
ма(й)я» были повести «Уроков 
не будет!» и «Всего одиннадцать! 
или Шуры-муры в пятом «Д». В 
этом году ее «Сенька и море» — 
в длинном списке претендентов 
на премию имени Корнея Чу-
ковского. Нужны ли современ-
ным детям школьные повести? 
Об этом мы и поговорили с Вик-
торией Ледерман. 

Не страшно было смотреть 
фильм — мало ли каких ху-
дожеств там «дописал» ре-
жиссер? 

В И К ТО Р И Я  Л Е Д Е Р М А Н :  Скажу ко-
ротко — автор доволен. Режис-
сер, она же сценарист, Виктория 

Фанасютина довольно бережно 
обошлась с текстом, оставив 
главную сюжетную линию и все 
ключевые моменты. К тому же 
в фильме просто фантастиче-
ский актерский состав. Когда я 
увидела своих оживших героев, 
у меня был радостный шок — 
они те самые, какие изначально 
были у меня в голове.

Думаете, интересно школь-
никам такое кино? Им ведь 
нужен экшн, спецэффекты. А 
фильм в таких классических, 
скажем, традициях — детей 
заинтересует ли? 

ВИКТОРИЯ ЛЕДЕРМАН: Фильм при-
ключенческий, с фантастиче-
ским элементом, к тому же до-
брый, семейный, то веселый, то 
грустный. Мне кажется, юные 
зрители не заскучают. Вряд ли 
дети изменились настолько, 
что их не заинтересуют веч-
ные темы — добро и зло, жизнь и 
смерть, дружба, любовь. Просто 
инструменты общения с внеш-
ним миром у них другие.

Время повести братьев Стру-
гацких «Понедельник начина-
ется в субботу» тоже двига-
лось в обратном направлении 
— это называлось контрамо-
ция. Не они навеяли вам та-
кой сюжет?

ВИКТОРИЯ ЛЕДЕРМАН: Со Стругац-
кими у меня не сложилось еще 
с детства. Я уважаю их как клас-
сиков советской фантастики, но 
читать их книги никогда не мог-
ла. Поэтому я ничего не знала о 
контрамоции. Когда текст «Ка-
лендаря ма(й)я» был готов и от-
правлен на премию Крапивина, 
мои знакомые сказали про ассо-
циации со Стругацкими. С пере-
пугу я прочитала «Понедельник 
начинается в субботу» до кон-
ца — и успокоилась: у нас сюже-

ты совершенно разные. Потом 
даже испытала гордость: ока-
залась на одной волне с клас-
сиками.

Сейчас модно говорить с 
детьми о темах, которые 
раньше в литературе откры-
то не поднимались: буллинг, 
отношения, которые не впи-
сываются в нормы, развод ро-
дителей… Стоит касаться 
таких болезненных вопросов?

ВИКТОРИЯ ЛЕДЕРМАН: Одни хотят 
читать серьезные книги, как 
раз про такие «болезненные» 
темы. Другим подавай волшеб-
ство, фантастику и приклю-
чения. Все мы разные, и книги 
нам нужны разные, и это здо-
рово, когда современные дет-
ские и подростковые писате-
ли могут удовлетворить любой 
спрос своими текстами. Пусть 
каждый найдет то, что ему по 
душе, пусть каждый «нечитаю-
щий» ребенок встретится, на-
конец, со «своей» книгой, кото-
рая откроет ему огромный и пе-
стрый мир литературных все-
ленных.

Вспомните самый необыч-
ный вопрос, который услыша-
ли от читателей?  

В И К ТО Р И Я  Л Е Д Е Р М А Н : Самый ин-
тересный и неожиданный во-
прос был — «А читали ли вы свои 
книги?» Кстати, серьезный во-
прос, если задуматься. 

Вы нашли что ответить? 
ВИКТОРИЯ ЛЕДЕРМАН: Я сказала, что 
всегда прочитываю, когда полу-
чаю новую книгу. А мне в ответ: 
«Ну и как, нравится?» Тут все 
засмеялась, и отвечать мне не 
пришлось.  

КИНО Фильм «Огород»: есть ли жизнь после семидесяти?

Санаторный роман

Валерий Кичин

Р
ежиссер Лариса Сади-
лова верна своей лю-
бви к «малой родине» 
— крошечным русским 
городкам, утонувшим 
или в снегах, или в ого-
родах. К «глубинке» с ее 
непосредственностью,  
свадьбами, массовика-

ми-затейниками, гармошкой, за-
валинками… Она все это снима-
ет практически документально 
— реальные праздники, беззубые 
улыбки, притопы и прихлопы. 
Неактерские лица и натружен-
ные руки с черными ободками 
ногтей — настоящие, гример бы 
тут или перестарался, или недо-
старался. Все — подлинное, так 
было в фильме «Однажды в Труб-
чевске», так теперь в драме «Ого-
род», прошедшей в конкурсе Мо-
сковского фестиваля. 

Здесь все — отличное от того, 
что нам показывают в кино. Лица 
другие, ритм жизни, пластика и 
колоритность персонажей, го-
вор, способ шутить и собачить-
ся. Садилова этот мир знает, чув-
ствует его особенность и снима-
ет в основном местных актеров. 
Даже полнозвучная Хабанера 
из «Кармен» здесь звучит не в 
шикарной записи Ла Скала, а в 
трактовке Ростовского музы-
кального театра. Из столичных 
— только Валентина Теличкина 

в роли Зои из Брянска и Ольга 
Лапшина в роли ее сестры Эллы 
(здесь даже имена другие — вы 
часто встречали на экранах Элл 
и Зой?). На роль артиста мест-
ной филармонии Валеры из Кур-
ска приглашен артист местной 
филармонии Юрий Кутафин. 
Главным героям за семьдесят — 
считается, что все в жизни поза-
ди. Седина в голове лишает пер-
спектив, но бес целит в ребро в 
любые годы. И вот в заснеженном 
санатории (алюминиевые чай-
ники, солевые процедуры, про-
гулки на морозе) встретились 
Зоя и Валера. Ездят они сюда еже-
годно и встречаются третий год 
подряд. И что-то их влечет друг к 
другу. Зоя убеждена, что ей, кро-
ме огорода с огурцами, уже ни-
чего не светит, поэтому воспри-
нимает эту напасть как диковин-
ку, свет отлетевших звезд. Валера 
как артист и конферансье скло-
нен к романтике и поэзии, он мо-
жет и цветочки принести.

Это любовь типа шуры-му-
ры? Это куда больше: люди чув-

ствуют внутреннюю близость, 
им хочется прислониться друг 
к другу. Да, в теплом месте к теп-
лой стенке — разве плохо? Но 
страшно признаться в этом са-
мим себе. И есть еще одна засада: 
в таком возрасте страшно что-то 
менять в жизни. Страшно Зое с 
ее огородом, соленьями и раз-
валившейся «дачей», где сквозь 
потолок видно звездное небо над 
головой. Да еще нужно помидо-
ры закрутить и послать банки 
сыновьям в Москву — они там го-
лодают среди небоскребов. Ка-
кая тут любовь! Очень страшно 
и сестре Элле: что ж, ей остать-
ся совсем одной? Чудесна сце-
на ее бунта: надев невиданный 
прикид и шляпку с цветником, 
она вызывающе идет пройтись, 
и ее, понятно, зовут на первую 
же встреченную свадьбу выпить 
за молодых, а там частушки, тан-
цы — жизнь! Менее всего страш-
но Валере, но мужчины прими-
тивней, им все повороты дают-
ся легче. С женой он подзалетел: 
она сурова и мужа регулирует, 

от такой уйти трудно, но нужно. 
И по контрасту рассудительная 
Зоя кажется подарком судьбы.

На роли сестер нужны были 
сильные актрисы, чтобы жили на 
экране, и чтобы их простые дей-
ствия — собирают грибы, закру-
чивают банки, смотрят сериал 
по телику — чтобы все это, рутин-
ное, тем и было интересно. Оль-
га Лапшина органична всегда: 
она может просто стоять — будет 
интересно. Валентине Телички-
ной выпала задача масштабней 
— сыграть, как сквозь наросшую 
броню рутины пробивается не-
что ее пугающее, но неодолимое. 
Актриса задачу выполняет без-
упречно, но актерскими привыч-
ными средствами. И порой воз-
никает эффект, описанный Ста-
ниславским: в каком-то спекта-
кле МХТ он выпустил на сцену 
настоящую, из деревни, старуху. 
Она просто прошла из кулисы в 
кулису — и великого спектакля 
не стало: театральные приемы 
не выдержали состязания с на-
туральной жизнью и сразу стали 
заметны.

Как всегда у Садиловой, са-
мая впечатляющая сторона ее 
кино не сюжет — внятный и тро-
гательный. Впечатляет редкий в 
кино эффект той старухи, когда с 
экрана дохнула реальная жизнь. 
Герои много перемещаются из 
Курска в Смоленск, из Смолен-
ска в Брянск, едут в плацкарт-

ном вагоне, слушают рассказы 
попутчиков. И это цепь микро-
новелл, рассказанных с разной 
степенью колоритности, но ин-
тересных мелодикой речи и го-
рестными интонациями, так гар-
монирующими с серо-черным 
зимним пейзажем и вросшими 
в землю избами, плывущими за 
окном. Страна смотрит сери-
ал «Зрячая» о вещей старухе, у 
которой на все случаи один ре-
цепт: «Иди на север!» (Садилова 
закручивает пародию на наше 
ТВ настолько похожую, что ее 
сначала принимаешь всерьез). 
Эту Россию пугают егеря не-
понятным словом «лицензия», 
хотя она отродясь привыкла со-
бирать грибы просто так, без ли-
цензий, потому что они ничьи. 
И она как от века плакала над 
пахмутовской «Нежностью», 
так и плачет. Чтобы, всласть по-
плакав, летящей походкой вый-
ти из мая.

Опять хороший фильм сняла 
Лариса Садилова. Не на всякого 
зрителя, конечно, но кто жил та-
кой жизнью, тот его полюбит. А 
это, наверное, добрых пол-Рос-
сии.  

Любви все возрасты покорны — счи-
тал Пушкин. Герои следуют всегда 
актуальным заветам классика.

Фильм «Календарь ма(й)я» обещает историю о том, как трудно переделать себя и выбраться из прошлого.

А К Ц Е Н Т

Лариса Садилова сняла хороший фильм. 
Не на всякого зрителя, но кто жил такой 
жизнью, тот его полюбит

АКТУАЛЬНО 

Кто поступил 
в творческие 
вузы

НЕ БЕЗ 
РОМАНТИКОВ
Инга Бугулова 

Иностранных студентов в 
этом году набралось едва ли 
не больше, чем обычно. Ректо-
ры ведущих творческих вузов 
рассказали, кто приехал учить-
ся в Россию и какие специаль-
ности популярнее всего.

Первое, на что обратили 
внимание: вопреки страхам и 
опасениям и с пандемией, и с 
пресловутой «отменой культу-
ры» удалось справиться. «Глав-
ная победа года — мы нако-
нец-то проводили вступитель-
ные испытания без ограниче-
ний и дистанционки, в очном 
формате», — уверен ректор Выс-
шего театрального училища им. 
Щепкина Борис Любимов.

Еще одна примета нынеш-
ней приемной кампании — вы-
сокий интерес студентов из 
других стран. «К нам приехали 
абитуриенты и из Финляндии, 
и из Японии. Очень интересное 
направление — Монголия. Так 
что для абитуриентов никакой 
отмены России не случилось, — 
отмечает ректор ГИТИСа Гри-
горий Заславский. — Зато, как 
ни странно, все семь китайских 
абитуриентов отказались при-
езжать в Москву».

Всего в ГИТИС поступили 25 
иностранцев. А «Щепка» в этом 
году набрала целый националь-
ный курс — из Абхазии. Он, уве-
рен Борис Любимов, станет 
украшением вуза. Среди сту-
дентов теперь и немцы. По уже 
доброй традиции — белорусы, 
киргизы. Приезжают также из 
Луганска и Донецка.

В ГИТИСе, как обычно, кон-
курс на актерский курс был 
430—450 человек на место. В 
Московском государственном 
институте культуры (МГИК) 
на факультет графического ди-
зайна — 31 человек на место, на 
эстрадно-джазовое пение — 24 

и на режиссуру кино и телеви-
дения — 22 человека на место. 
Всего, по словам ректора МГИК 
Екатерины Кудриной, на 500 
бюджетных мест было подано 
более 6000 заявлений. Еще 458 
ребят будут учиться на платной 
основе. Приняли почти тысячу 
первокурсников.

Приятное нововведение — 
впервые в России ГИТИС на-
брал курс по специальности 
«художник по гриму». Раньше 
у нас эта специальность была 
лишь в системе среднего об-
разования.

Сложность, с которой столк-
нулись все, — запущенный в 
июне сервис «Поступление в 
вуз онлайн». И в ГИТИСе, и в 
Щепкинском училище сходятся 
во мнении, что пока под твор-
ческие экзамены система во-
обще не заточена и становится 
«пыткой» и для поступающих, 
и для преподавателей. Но дора-
ботка программы продолжает-
ся, и Заславский надеется, что к 
следующему году она будет для 
творческих вузов пригодна.

Ректору ГИТИСа показа-
лось: новые студенты больше 
романтики, чем прежде. «В том, 
кто после двух лет пандемии не 
передумал стать актером и ре-
жиссером, определенно должна 
быть большая доля романтиз-
ма», — пошутил он.

А что с трудоустройством 
выпускников? Тут наметил-
ся новый вектор — выпускники 
понемногу переключают вни-
мание со столиц на регионы. 
«У нас одна выпускница уеха-
ла служить в труппу театра в 
Архангельск, — рассказал За-
славский. — Это революцион-
ная смена сознания и результат 
того, что многие региональные 
театры сегодня живут интерес-
нее, чем московские. И велика 
вероятность, что в том же Ар-
хангельске наш выпускник бу-
дет выходить на московскую 
сцену чаще, чем оставаясь в 
столице». С этим согласен и 
Борис Любимов: «Если в Ниж-
нем Новгороде, Калуге и Ново-
сибирске будет не хуже, чем в 
Москве, люди, конечно, поедут 
туда. Возможностей для новых 
талантов там стало больше».  

Выступление Праздничного мужского хора Московского 
Данилова монастыря. 

Борис Любимов: Наконец-то мы 
проводили вступительные испыта-
ния в очном формате.

Георгий Струве 
говорил, что хор — 
это прообраз 
идеального 
общества
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— Видео с премьеры фильма 
на ММКФ смотрите на сайте
rg.ru/art/2378661

— Смотрите трейлер на сайте
rg.ru/art/2348861

Кстати

В октябре Федерация намечает устроить концерт Ave 

Maria в Большом Кремлевском дворце, в котором про-

звучат варианты канонического текста в исполнении 

Праздничного мужского хора Данилова монастыря, Си-

бирского мужского хора, хора мальчиков Академии хо-

рового искусства имени В.С. Попова, солистов 

Большого театра России, театра «Новая опера», Музы-

кального театра имени Станиславского и Немирови-

ча-Данченко, российских эстрадных звезд. А в апреле 

2023 года пройдет музыкальный марафон в зале «Заря-

дье», посвященный 150-летнему юбилею Сергея Рахма-

нинова. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Объявление о приеме документов 
на соискание Государственной премии 

Российской Федерации 
в области науки и технологий

Совет при Президенте Российской Федерации по науке и образова-
нию начинает прием документов на соискание Государственной премии 
Российском Федерации в области науки и технологий за 2022 год.

Бумажные оригиналы представлений на соискателей Государ-
ственной премии Российской Федерации и области науки и технологий 
направляются в Совет при Президенте Российской Федерации по науке 
и образованию заказным почтовым отправлением (с описью вложения) 
по адресу: 103132, г. Москва, Старая площадь, д. 4, с пометкой: «В Управ-
ление Президента Российской Федерации по научно-образовательной 
политике. На соискание Государственной премии Российской Федерации 
в области науки и технологий за 2022 год». Телефоны: (495) 606-19-38, 
(495) 606-24-87, (903) 969-92-46, с понедельника по пятницу (включи-
тельно), с 9.30 до 17.30.

Передача бумажных оригиналов представлений возможна также 
через филиал отдела по обеспечению фельдъегерской связи Админи-
страции Президента Российской Федерации по адресу: г. Москва, Ста-
рая площадь, д. 2/14, подъезд 1А (окно «прием служебной корреспон-
денции»), с понедельника по пятницу (включительно), кроме празднич-
ных дней, с 9.00 до 17.00 (материалы передаются по реестру с круглой 
печатью организации, ее полным наименованием, адресом и контакт-
ными телефонами, с записью: «В Управление Президента Российской 
Федерации по научно-образовательной политике. На соискание Государ-
ственной премии Российской Федерации в области науки и технологий 
за 2022 год»).

Регистрация    не содержащих    информацию    ограниченного   досту-
па    представлений на соискателей Государственной премии Российской 
Федерации в области науки и технологий и прием прилагаемых к ним 
материалов в электронном виде производятся на сайте Российского 
научного фонда http://grant.rscf.ru/awards. Оформление представлений 
на соискателей Государственной премии Российской Федерации в обла-
сти науки и технологий, научные исследования и разработки которых 
содержат информацию ограниченного доступа, производится с учетом 
положений законодательства Российской Федерации, регулирующего 
порядок доступа к указанной информации. Такие представления достав-
ляются в установленном порядке либо через филиал отдела по обеспе-
чению фельдъегерской связи Администрации Президента Российской 
Федерации, без регистрации на сайте Российского научного фонда.

Срок приема документов: 15 сентября  — 15 декабря 2022 года.
Требования к оформлению документов и материалов, 

представляемых на соискание Государственной премии 
 Российской Федерации в области науки и технологий, 

публикуются на официальном сайте 
«Российской газеты»: www.rg.ru.

CЕНСАЦИЯ Созданы 
искусственные эмбрионы 
с сердцем и мозгом 

Жизнь 
из пробирки 

Сергей Деменко 

Исследователи из США создали из стволовых клеток мо-
дели мышиных эмбрионов. У них есть бьющееся серд-
це, а также основы для мозга и всех органов. Подробно 
итоги работы описаны в журнале Nature. В чем  суть про-
рывного открытия? Как известно, стволовые клетки мо-
гут на стадии эмбриона превращаться в любые клетки 
организма. Для этого необходим «диалог» между тканя-
ми, которые составят тело самого эмбриона, и тканями, 
которые соединят его с матерью. А чтобы работала эта 
удивительная природная машина, в организме имеет-
ся  сложнейшая система управления, которая дает ко-
манды, где и когда должен появиться тот или иной орган. 
Но это в естественных условиях. Наука пытается вос-
произвести такую природную технологию в пробирке, 
без яйцеклеток или сперматозоидов. 

Авторы исследования имитировали естественные 
процессы в лаборатории, создавая условия, при которых 
три типа стволовых клеток, присутствующих на раннем 
этапе развития млекопитающих, начинают взаимодей-
ствовать. В ходе экспериментов экстраэмбриональные 
клетки подавали эмбриональным клеткам химические 
и механические сигналы, контролируя  развитие эм-
бриона. 

Стволовые клетки самоорганизовались в структуры, 
которые прошли через все стадии развития, пока у ис-
кусственных эмбрионов не появилось бьющееся сердце 
и передняя часть мозга, а также желточный мешок. Они 
смогли прожить целых 8,5 дня. Это почти половина про-
должительности типичной беременности мыши. 

Сразу возникает вопрос: не поставят ли в будущем 
производство искусственных эмбрионов на поток с пер-
спективами, о которых даже не хочется фантазировать? 
Авторы работы успокаивают: искусственный эмбрион 
в принципе не мог развиться в полноценное животное. 
Полученные результаты помогут понять причины гибе-
ли эмбрионов в естественных условиях на ранних эта-
пах развития и найти метод предотвращения раннего 
прерывания беременности. А если эксперименты удаст-
ся повторить на человеческих стволовых клетках, это 
может открыть новые возможности для трансплантации 
искусственных  органов.  

Эксперименты с искусственными эмбрионами открывают 
самые неожиданные перспективы прежде всего в медицине. 

ЦИФРА Как 
финансируется 
наша наука  

ПОПАЛИ 
В ПЯТЕРКУ
Андрей Меркулов 

Картину финансирования в 
2021 году из госбюджета на-
шей гражданской науки пред-
ставил Институт статистиче-
ских исследований и экономи-
ки знаний (ИСИЭЗ) НИУ ВШЭ. 

Фактические расходы до-
стигли 626,6 млрд руб. По 
сравнению с 2010 г. их абсо-
лютная величина выросла на 
19,3% (в постоянных ценах), 
а доля в расходах федерально-
го бюджета — с 2,35 до 2,53%. 
В 2022—2024 гг. планируется 
выделять на гражданскую нау-
ку около 600 млрд руб. ежегод-
но (в действующих ценах), что 
составит примерно 2,8% рас-
ходов федерального бюджета.

Почти две трети средств 
(64,1%) были направлены на 
поддержку прикладных науч-
ных исследований, 35,9% — 
фундаментальных. Основная 
доля средств вложена в реали-
зацию государственных про-
грамм РФ, они составили 585 
млрд руб. (93,4% средств фе-
дерального бюджета). Из них 
75 процентов выделено на 
три госпрограммы: «Науч-
но-технологическое разви-
тие Российской Федерации» 
(267 млрд руб., 45,6%); «Кос-
мическая деятельность Рос-
сии» (120,7 млрд руб., 20,6%) 
и «Развитие авиационной про-
мышленности» (62,5 млрд 
руб.,10,7%).

По объему ассигнований 
на гражданскую науку из фе-
дерального бюджета Россия 
(23,8 млрд долл.) замыкает 
пятерку лидеров, впереди 
США (87,6 млрд долл.), Япо-
ния (83,4), Германия (51,2) и 
Республика Корея (24,5 млрд 
долл.).  

ТЕХНОЛОГИИ 
Связь 6G 
действовует  
на клетки мозга

КАК 
НА ДРОЖЖАХ
Аркадий Симонов 

О том, что терагерцовое излу-
чение, которое будет исполь-
зоваться в связи 6G, влияет 
на мозг, сообщили китайские 
ученые. Допустимые дозы из-
лучения ускоряли рост клеток 
головного мозга мышей в 2,5 
раза. 

Отметим, что споры о вреде 
для здоровья излучения совре-
менных сотовых телефонов и 
смартфонов идут давно, но ме-
дицина твердо стоит на своем: 
все исследования показали, что 
эта техника безопасна для че-
ловека. Однако стандарт свя-
зи 6G вызывает вопросы. Во 
всяком случае требует изуче-
ния, чем и занялись китайские 
ученые. 

В ходе эксперимента иссле-
дователи облучали нейроны 
мышей в чашке Петри терагер-
цовыми волнами мощностью 
100 микроватт. Оказалось, 
что даже трехминутное воз-
действие заставляет нейроны 
расти почти на 150% быстрее, 
чем обычно. Кроме того, об-
щая длина связей между ней-
ронами удваивается всего за 
три дня. 

Насколько это опасно? Пока 
трудно сказать. Во всяком слу-
чае молекулярный анализ не 
обнаружил в клетках никаких 
нездоровых отклонений. Сло-
вом, чтобы предупредить по-
тенциальную опасность, необ-
ходимо провести дополнитель-
ные исследования о воздей-
ствии 6G.  

РАКУРС Что ждать от Десятилетия науки и технологий

Годы открытий 
Юрий Медведев

П
равительство утвердило 
план Десятилетия науки и 
технологий (ДНТ). Основ-

ные задачи три. Первая — привле-
чение молодежи в науку. Сего-
дня заманить в лабораторию 
молодых, у которых множество 
вариантов выбора, очень слож-
но. Тем более что есть более лег-
кие и вполне успешные карьер-
ные пути. Президент РАН Алек-
сандр Сергеев подчеркивает: 
вовлекать в науку надо с млад-
ших классов, потом может быть 
поздно. Инициаторы ДНТ пошли 
дальше — начинают с дошкольни-
ков. Как это может выглядеть? 

Сегодня на детских площад-
ках во дворах и детских садах из 
научного можно увидеть разве 
что макет ракеты. А теперь пред-
ставьте, что там будет нечто, де-
монстрирующее в увлекатель-
ной форме научные законы, что 
заинтересует не только детей, 
но и родителей. Кто-то захочет 
разобраться, а в чем тут дело, за-
интересует этим ребенка. Пер-
вая российская научная площад-
ка будет показана в конце этого 

года на Конгрессе молодых уче-
ных в «Сириусе». 

Следующий вариант при-
влечения в науку — научное во-
лонтерство. Если совсем просто, 
то это участие любого человека, 
от школьника до пенсионера, в 
работе ученых. Причем в самых 
разных вариантах. Было бы же-
лание. Например, волонтеры мо-
гут по заданиям ученых прово-
дить наблюдения и собирать об-
разцы. Скажем, сейчас во всем 
мире острейшая проблема — по-
иск в природе источников но-
вых антибиотиков. Они могут 
оказаться в самой неожиданной 
точке планеты. И здесь помощь 
волонтеров может быть колос-
сальной. Но всю эту работу надо 
организовать. Навести мосты 
между учеными и будущими во-
лонтерами, установить между 
ними постоянные контакты. Ку-
ратором может стать Ассоциа-
ция волонтерских центров.

Вовлечением в науку займет-
ся и научно-популярный туризм. 
Точки притяжения могут самые 
разные — обсерватории, архео-
логические раскопки, карбоно-
вые полигоны. Список огром-

ный. Скажем, семья в Крыму мо-
жет не только отдохнуть, но и по-
сетить крупнейшую Крымскую 
обсерваторию. Или поездка на 
раскопки в Великий Новгород. 
А если желающие смогут сами 
принять участие в каких-то ра-
ботах, то впечатлений хватит на 
всю жизнь.

Больной вопрос — престиж 
профессии ученого. В СССР она 
была для молодежи одной из са-
мых заманчивых, а сейчас, судя 
по опросам, не слишком котиру-
ется. Понятно, что причин много. 
Но важно, чтобы сам образ уче-
ного и его работа стали привле-
кательными. Чтобы школьникам 
хотелось быть, как они. 

Одна из инициатив ДНТ — 
«Наука рядом» — предлагает, в 
частности, экскурсии в лабо-
ратории, где школьники увидят 
молодых ученых, которые нена-
много старше. Но они уже зани-
маются интереснейшими дела-
ми, печатаются в престижных 
журналах. Они расскажут не 
только о науке, но и о себе. Как и 
почему выбрали непростую, но 
такую увлекательную профес-
сию ученого.

Вторая цель ДНТ на первый 
взгляд звучит довольно стран-
но: вовлечение исследователей 
и разработчиков в решение за-
дач развития общества и страны. 
А чем же они сейчас занимают-
ся? Удовлетворением любопыт-

ства за государственные деньги, 
как пошутил однажды один ака-
демик. Но цель авторов плана 
понятна. Многие ученые, кото-
рые занимаются фундаменталь-
ной наукой, не думают, как свои 
разработки превратить в инно-
вации. Но сейчас ситуация экс-
траординарная, почти в одноча-
сье мы фактически оказались в 
другой стране. Технологический 
суверенитет стал одной из глав-
ных задач. Время требует ско-
рейшего внедрения, разработки 
надо превращать в «железо». Как 
говорится, пришло время науки. 

Конечно, «фундаменталка» 
останется одним из приорите-
тов, но к привлечение ученых к 
конкретным потребностям стра-
ны и общества, скажем, в сфере 
продовольственной безопасно-
сти, микроэлектроники и мно-
гих других крайне необходимо.

Фактически речь идет о со-
здании инновационной систе-
мы, которая уже более 30 лет так 
и остается для нас желанной це-
лью. Кстати, в США ее считают 
более выдающимся достижени-
ям XX века, чем даже полет на 
Луну. Сможет ли ДНТ наконец 
сдвинуть дело с мертвой точки? 
Инициаторы уверены, что смо-
жет. Ведь это инструмент, кото-
рый свяжет в единую цепочку 
разных участников, участвую-
щих в том или ином мероприя-
тии. Очевидно, что интерес к на-

шей науке у бизнеса появился. 
Сейчас им надо помочь найти 
друг друга и выстроить систему 
коммуникаций или, как сейчас 
говорят, «научное продюсиро-
вание». 

Сводить разных участников 
ДНТ будет и другая инициати-
ва «Тематические инициативы 
по приоритетам научно-техно-
логического развития РФ». Речь 
тоже идет об объединении сил, 
создании цепочек. В данном слу-
чае крупных компаний — «Роса-
тома», «Ростеха», «Сбера», РЖД 
и т.д., которые работают по при-
оритетам научно-технологиче-
ского развития страны. Сегодня 
у каждого своя «делянка». Задача 
оператора — найти точки пересе-
чения интересов каждого участ-
ника, а затем разработать и реа-
лизовать такие схемы их взаимо-
действия, которые дадут сиэнер-
гетический эффект.

Свою специфику имеет и тре-
тья цель ДНТ — популяризация 
науки. Цель не только повысить 
уровень знания общества о до-
стижениях ученых, но и сфор-
мировать запрос общества на 
отечественные высокотехноло-
гичные продукты и разработки, 
на изменение отношение к рос-
сийскому. Дело в том, что у нас 
есть конкурентоспособная про-
дукция, но о ней не знают, ее не 
покупают. Если нет спроса, то 
нет предложения. Словом, здесь 
огромное поле работы. 

Очевидно, что на все заявлен-
ные программы будут выделе-
ны серьезные деньги. Пока они 
не названы. Ведь работа только 
начинается. Сейчас определены 
основные направления, по сути, 
каркас, который, говоря образ-
но, будет обрастать плотью. Что-
то будет меняться, корректиро-
ваться, уточняться. Такой ана-
лиз намечено проводить в конце 
каждого года на Конгрессе моло-
дых ученых в «Сириусе».  

СИТУАЦИЯ В академии наук ждут одобрения кандидатур
для участия в выборах президента РАН

Дуэт? Трио? Квартет?

Александр Емельяненков

В
сего три недели оста-
ется до назначенных 
на 19—20 сентября 
2022 года выборов 
президента и всего 
высшего руководства 
Российской академии 
наук — вице-прези-
дентов и членов пре-

зидиума. А интрига в главном 
вопросе — кто из зарегистриро-
ванных кандидатов в президен-
ты РАН сможет претендовать на 
эту должность — сохранялась и 
на момент подписания этого но-
мера в печать.  

Напомним: еще в середине 
июля по итогам состоявшихся 
выдвижений управлением кад-
ров Российской академии наук 
были официально зарегистриро-
ваны четыре кандидата на долж-
ность президента РАН. Вот эти 
имена в алфавитном порядке. 

Академик-секретарь отде-
ления нанотехнологий и ин-
формационных технологий 
РАН Геннадий Красников — вы-
двинут решениями бюро шести 
отраслевых отделений, а так-
же президиумами Дальневос-
точного и Уральского регио-
нальных отделений РАН.

Директор Института тепло-
физики Сибирского отделения 
РАН Дмитрий Маркович — вы-
двинут президиумом Сибир-
ского отделения и 112 члена-
ми РАН.

Научный руководитель 
Института океанологии Роберт 
Нигматулин — выдвинут ре-
шением бюро отделения наук 
о Земле Российской академии 
наук. 

Действующий президент 
РАН Александр Сергеев — вы-
д в и н у т  р е ш е н и я м и  б ю р о 
четырех отраслевых отделений 
и 402 членами РАН.

Как заявил 19 июля на засе-
дании президиума РАН и.о. глав-
ного ученого секретаря Дмит-
рий Бисикало, все четверо дали 
письменное согласие баллоти-
роваться на выборах президен-
та академии. И тогда же, за два 
месяца до назначенной даты 

выборов, имена претендентов 
со всеми сопроводительными 
материалами были направле-
ны на согласование в прави-
тельство России (постановле-
ние президиума РАН № 168 от 
19.07.2022).  

По ныне действующему за-
кону правительство рассмат-
ривает представленные мате-
риалы и выносит решение, кто 
из претендентов допускается к 
участию в выборах президен-
та Российской академии наук. 
По опыту прошлых лет такое 
решение ожидали в течение ка-
лендарного месяца, чтобы еще 
месяц оставался у допущенных 
кандидатов на представление 
своих программ, встречи и дру-
гие публичные мероприятия с 
теми, кто 20 сентября будет го-
лосовать.

Решения по кандидатам еще 
нет, а их публичная активность 

набирает обороты. Академик 
Роберт Нигматулин 11 августа 
представил свою программу и 
встретился с коллегами в Доме 
ученых РАН в Москве. По его 
словам, «вера в академию наук 
и уважение со стороны власти 
и общества сильно подорваны. 
И только от президента РАН за-
висит будущее отечественных 
ученых и Российской академии 
наук». Программа этого канди-
дата доступна на официальном 
сайте РАН.

На портале «Научная Рос-
сия» транслировались и были 
доступны в записи заранее объ-
явленные встречи, что провел 
на выезде в Дальневосточном 
и Сибирском отделениях РАН 
академик Геннадий Красников. 
Главный рефрен его выступле-
ний — на фоне нынешних вызо-
вов у обновленной академии 
«появилось окно возможностей 
серьезно изменить ситуацию». 
По словам академика Крас-
никова, «обстановка требует 
большего влияния науки, пере-
довых разработок для исполь-
зования в нашей отечественной 
промышленности. Есть потреб-
ность в том, чтобы Академия за-
няла важное, лидирующее поло-
жение, как она делала всегда». 

Действующий президент 
РАН академик Александр Сер-
геев по приглашению коллег из 
Уральского отделения РАН по-
бывал недавно на КАМАЗе, где 
речь шла о реализации одного 
из 23 соглашений о сотрудниче-
стве, которые заключила Ака-
демия наук с ведущими россий-
скими корпорациями и объеди-
нениями «для решения перво-
очередных задач в критически 
важных отраслях научно-техно-
логической деятельности». 

До этого академик Серге-
ев участвовал в работе форума 
«Технопром-2022» в Новоси-
бирске, выступал перед участ-
никами круглого стола на тему 
«Роль фундаментальной науки 
в сохранении научно-техниче-
ского суверенитета страны». А 
29 августа принимал участие в 
заседании Комиссии по науч-
но-технологическому разви-
тию Российской Федерации, 
где выступил с докладом о реа-
лизации государственной науч-
но-технической политики и о 
важнейших научных достиже-
ниях, полученных российски-
ми учеными.  

Для участия в выборах президента 
РАН выдвинуты и зарегистрированы 
четыре академика-кандидата.

А К Ц Е Н Т

Решения правительства по кандидатам
в президенты РАН еще нет, а их публич-
ная активность набирает обороты

Решить стать ученым — очень непростой выбор, но зато есть шанс открыть 
то, что до вас еще никто не знает.  

А К Ц Е Н Т

Президент РАН Александр Сергеев посто-
янно подчеркивает: вовлекать в науку 
надо с младших классов, потом может 
быть поздно. Инициаторы ДНТ пошли 
дальше — начинают с дошкольников 
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Справка «РГ» 

В Китае и США ведется активная 

разработка терагерцовой связи 

новейшего поколения 6G, кото-

рая работает намного быстрее, 

чем сети 5G. Она будет достигать 

1 терабайта в секунду. Зачем нуж-

на такая скорость? Перспективы 

самые разные и неожиданные. 

Так, специалисты утверждают, 

что эра 6G предложит новые воз-

можности для создания интер-

фейсов мозг-компьютер. Пример 

— электронный чип для парализо-

ванных больных и людей с нару-

шениями ЦНС, который создает 

Илон Маск. Технологии 5G и 6G 

позволят беспилотным автомоби-

лям получать данные о ДТП в ту 

же секунду. Квадрокоптеры, ко-

торые используются для монито-

ринга лесных пожаров или поис-

ка пропавших людей, смогут со-

общать данные моментально. 

Сейчас они обычно записывают 

данные на карту памяти. 

Комментарий 

Ольга Щагина, ведущий научный сотрудник лабо-
ратории ДНК-диагностики Медико-генетического 
научного центра имени академика Н.П. Бочкова 
(МГНЦ): 
— Эти работы позволяют создать простую модель для изу-

чения работы генов и их продуктов, что важно для меди-

цинской генетики. С другой стороны, эксперименты пока-

зали, насколько мы пока далеки от искусственного выра-

щивания полноценного организма. Ученым не удалось по-

лучить эмбрион с полноценными структурами, особенно 

центральной нервной системы. Тем не менее понятно, что 

сделан серьезный первый шаг к получению организма без 

половых клеток. И сейчас надо обсуждать этические во-

просы работы с клетками человека, ввести новые правила, 

запреты и рекомендации, понять, насколько можно счи-

тать полученные структуры эмбрионами. Делать это надо 

срочно, до того, как научный мир будет поставлен перед 

фактом, что кому-то, несмотря на все сложности, удалось 

воплотить подобное.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ХОККЕЙ Питерский СКА 
набрал больше всех очков 
в «предсезонке»

Готовились 
на совесть

Сергей Сокольский

Клубы Континентальной хоккейной лиги закончи-
ли подготовку к новому сезону. Регулярный чемпи-
онат 2022/23 стартует уже завтра, а значит, можно 
подвести некоторые итоги завершившейся «предсе-
зонки».

Больше всех матчей провело московское «Дина-
мо» — 11. По десять игр еще у семи команд. Меньше 
всех в межсезонье игровой практики было у «Куньлу-
ня» — всего четыре матча. На один матч больше сыграл 
обладатель Кубка Гагарина-2022 ЦСКА. Интересно 
будет посмотреть, чья стратегия окажется более вы-
игрышной.

Понятно, что оценивать «предсезонку» по ре-
зультатам матчей нельзя. И тем не менее больше всех 
очков в сводной таблице клубов КХЛ набрал СКА — 
16, выиграв в основное время восемь встреч. На вто-
ром месте «Авангард» с 14 очками в 10 матчах. Хуже 
всех с этим дела у «Сочи» — всего четыре очка в десяти 
матчах.

Интересно, что именно форвард омичей Владимир 
Ткачев стал самым результативным игроком в меж-
сезонье — 13 (4 шайбы + 9 передач) баллов. Следом за 
ним — два форварда СКА Дамир Жафяров — 12 (4+8) оч-
ков и Марат Хайруллин — 10 (5+5) баллов. Посмотрим, 
как они покажут себя в бою.  

ФУТБОЛ В борьбу за Кубок 
России вступили клубы 
Премьер-лиги

У элиты — 
свой путь

Илья Соболев

В розыгрыш Кубка России-2022/23 вступили клубы 
отечественной Премьер-лиги (РПЛ). Вчера московский 
«Спартак» на своем поле одолел самарские «Крылья 
Советов» — 1:0. 

А сегодня с участием команд из элитного дивизиона 
пройдут еще семь встреч:  «Урал» — «Сочи», «Химки» 
— «Краснодар», «Торпедо» — ЦСКА, «Пари НН» — «Ло-
комотив», «Зенит» — «Факел», «Ахмат» — «Оренбург», 
«Ростов» — «Динамо».

Напомним, как устроен турнир в нынешнем сезо-
не. 87 командам из Первой и Второй лиг, а также лю-
бительским коллективам уготован «путь регионов». 
Некоторые из клубов уже вступили на него две недели 
назад . В частности, барьер первого раунда (1/256 фи-
нала) преодолели представители Медиалиги «Амкал» 
и «2DROTS», составленные преимущественно из бло-
геров-любителей. 

Любопытно, что на вчерашний матч 2DROTS про-
тив камышинского «Текстильщика» (1/128 финала) 
форварда медиаклуба Сергея Кутузова с основной 
работы официально отпрашивал Российский фут-
больный союз. Но блогерам это не помогло. Основ-
ное время матча закончилось со счетом 1:1, а в серии 
пенальти точнее оказались камышинцы — 5:3. «Ам-
кал» очередной свой матч проведет сегодня против 
«Твери».

Но вернемся к формату Кубка России. По «пути 
регионов» в четвертьфинал пробьются всего четыре 
клуба. И там их ждет встреча с командами из Премьер-
лиги. Объясняем, как это произойдет. У клубов РПЛ 
свой путь. 16 команд были поделены на четыре квар-
тета. По две лучшие из каждой группы выйдут в чет-
вертьфинал «пути РПЛ». А четыре команды, занявшие 
третьи места, «провалятся» в четвертьфинал «пути 
регионов». Более того, на каждой стадии «пути РПЛ» у 
клубов будет такая лазейка. Проиграл? Получи второй 
шанс, попытай счастье на «пути регионов». Такая си-
стема называется double elimination. В финале сыгра-
ют победители «пути регионов» и «пути РПЛ». Глав-
ный матч турнира пройдет 11 июня в столичных «Луж-
никах».

«Спартак» и «Крылья Советов» оказались в группе 
под литерой «В». В том же квартете «Зенит» и «Факел». 
Ни «красно-белые», ни самарцы не стали выставлять 
на кубковый матч всех сильнейших. Например, глав-
ный тренер москвичей Гильермо Абаскаль по сравне-
нию с недавним матчем против «Факела» (4:1) в РПЛ 
обновил состав наполовину. И в этом ничего удиви-
тельного, с учетом того, что уже в воскресенье «Спар-
таку» играть с «Зенитом» в чемпионате.

В первом тайме самый верный шанс открыть счет 
упустил Александр Соболев, не реализовавший пе-
нальти за снос Игнатова: удар спартаковца отразил 
голкипер волжан Богдан Овсянников. Зато «Спартак» 
забил практически сразу же после перерыва. Отличил-
ся 18-летний дебютант «красно-белых» Павел Меле-
шин, сын четырехкратного чемпиона страны в составе 
«Спартака» Алексея Мелешина.

Во втором тайме у москвичей на поле появились 
несколько игроков основы, в том числе Квинси Про-
мес. «Спартак» давил практически весь второй тайм, 
но счет на табло больше не менялся.  

СКЕЙТБОРДИНГ В Москве пройдет международный фестиваль Grand Skate Tour

Доска полета
Илья Трисвятский

С
о 2 по 12 сентября в Моск-
ве на ВДНХ пройдет Меж-
дународный фестиваль 

экстремальных видов спорта 
Grand Skate Tour, главным орга-
низатором которого выступает 
Федерация скейтбординга Рос-
сии (ФСР). Планируется, что в 
соревнованиях по программе 
фестиваля выступят спортсме-
ны порядка трех десятков стран 
мира. О предстоящем событии 
и недавно прошедших крупных 
стартах по виду спорта, дебюти-
ровавшему в олимпийской про-
грамме год назад в японском 
Токио, корреспонденту «РГ» 
рассказал президент ФСР Илья 
Вдовин.

Какие дисциплины вошли в 
программу масштабного фе-
стиваля?

ИЛЬЯ ВДОВИН: Это олимпийский 
вид скейтбординга street, то есть 
«улица», самокатный спорт — 
street и акробатический Big Air, 

роллер-спорт — фристайл, полу-
марафон и масс-старт, а также 
лонгбординг — «танцы».

Насколько для возглавляемой 
вами федерации важны эти 
соревнования в имиджевом 
плане?

ИЛЬЯ ВДОВИН: В нынешних усло-
виях давления на отечествен-
ный спорт реализация такого 
мультиспортивного меропри-
ятия в очередной раз проде-
монстрирует мировому спор-
тивному сообществу важную 
роль России как крупного цен-
тра экстремальных видов спор-
та. Плюс покажет высокие ор-
ганизационные возможности 
нашей страны и ее  открытость 
для атлетов со всего мира. Ду-
маю, что в Международной фе-
дерации  скейтбординга и рол-
лер-спорта World Skate по до-
стоинству оценят нашу работу, 
направленную на популяриза-
цию скейтбординга и других ви-
дов спорта, развиваемых World 
Skate.

Известно точное количество 
стран, делегирующих своих 
спортсменов на московский 
Grand Skate Tour? И насколько 
велик призовой фонд?

И Л Ь Я  В Д О В И Н : Пока подтверди-
ли свое участие 25 стран. Хотя 
у некоторых наверняка будут 
определенные сложности в ло-
гистике, придется добираться с 
четырьмя-пятью пересадками. 
Но все равно спортсмены пол-
ны решимости к нам приехать, 
несмотря ни на какие транс-
портные проблемы. Все же пре-
красно понимают, что Grand 
Skate Tour — это продукт миро-
вого класса. А мы, в свою оче-
редь, благодарны Министер-
ству спорта РФ, департаменту 
спорта и физической культу-
ры Москвы за то, что нам по-
дарили возможность провести 
фестиваль на принципиально 
новом уровне. Хочу подчерк-
нуть, что международное со-
общество представителей экс-
тремальных видов спорта — это 
дружественная «тусовка», неза-

висимо от того, кто какую стра-
ну представляет. «Экстремалы» 
точно вне политики, мы знаем 
этих спортсменов, наши ребята 
много лет катались с ними вме-
сте, мы делали большие проек-
ты и сейчас остаемся друзья-
ми. Что касается премиально-
го фонда, то он составляет 1,2 
миллиона рублей. Но призовые 
в нашем фестивале не главное, 
важнее всего возможность со-
ревноваться, общаться, обме-
ниваться опытом и какими-то 
чисто спортивными новинками.

Фестиваль Grand Skate Tour 
— довольно продолжительное 
по времени мероприятие. Как 
будет выстроено расписание?

ИЛЬЯ ВДОВИН: По хронологии пла-
нируем так: сначала соревно-
вания по роллер-спорту, само-
каты, лонгборды, потом фести-
валь олимпийских видов спор-
та. А во время празднования 
Дня города 10—11 сентября, 
когда столица будет отмечать 
875-летие своего основания — 
непосредственно скейтбординг 
с участием мировых звезд. В по-
недельник, 12 сентября — день 
отъезда участников.

Недавно прошли старты по 
программе Спартакиады. 
Чем они запомнились?

ИЛЬЯ ВДОВИН: В Москве были ра-
зыграны награды в олимпий-
ской дисциплине «парк». Рань-
ше в этом виде в России было 
безоговорочное лидерство на-
шего юного 13-летнего таланта 
Александра Гусева. Нелишне на-
помнить, что в прошлом году на 
летних Играх в японском Токио 
в «парке» на пьедестале почета 
стояли девчонки в возрасте 12, 
13 и 16 лет. Сейчас всех удивил 
наш русский американец Ивон 
Мартинес. Его даже не при-
шлось натурализовывать, он 
уже был обладателем паспорта 
гражданина Российской Феде-
рации. Его мама по националь-
ности — русская, Ивон сам нас 
нашел. Он написал, что рабо-
тает курьером в Сан-Францис-

ко, обожает скейтборд и хочет 
попытаться войти в сборную 
России. Причем он сообщил, 
что больше любит дисциплину 
«стрит», а на Спартакиаде по-
бедил в «парке», оставив Гусева 
на втором месте. Вот это и есть 
главная сенсация Спартакиады 
в скейтбординге.

Кстати, а не собирается ли 
World Skate вводить возраст-
ной ценз, как это сделали в фи-
гурном катании?

ИЛЬЯ ВДОВИН: Вопрос такой пока 
не стоит. Поскольку скейтбор-
динг как вид спорта еще не до 
конца структурирован, нет 
какого-то устоявшегося ре-
гламента. Выражаясь точнее, 
скейтбординг еще не институ-
ционализировался. На данный 
момент у World Skate есть куда 
более важные проблемы, чем 
ограничение нижнего порога 
возраста участников. Да и сто-
ит ли это делать?.. World Skate 
столкнулась с трудностями про-
ведения содержательной квали-
фикации к Олимпиаде-2024 в 
Париже. В России официальные 
старты по понятным причинам 
отменены, и календарь зачет-
ных отборочных соревнований, 
например, в «парке», сжался до 
неприличия.

Вы с прошлого года параллель-
но возглавляете еще и Федера-
цию серфинга России. Не слож-
но ли успевать сразу на двух 
направлениях?

ИЛЬЯ ВДОВИН: Серфинг в какой-то 
степени «родственник» скейт-
бординга. Только поверхность 
скольжения и движения дру-
гая — не твердая, а водная. Мне 
было бы тяжело успевать на 
двух фронтах, если бы не на-
личие высокопрофессиональ-
ной команды спортивных ме-
неджеров. В федерации серфин-
га большая нагрузка на нашем 
генеральном директоре Оль-
ге Зайцевой, она прекрасно со 
всем справляется. Ольга — побе-
дитель первых соревнований по 
серфингу в России в дисципли-

не «длинная доска» 2009 года, 
имеет судейскую категорию по 
серфингу, специалист в сфере 
интернет-маркетинга и связям 
с общественностью.

Расскажите о недавних круп-
ных соревнованиях во Влади-
востоке.  

ИЛЬЯ ВДОВИН: В рамках спортив-
ной программы Восточного эко-
номического форума прошел ор-
ганизованный нашей федераци-
ей первый этап международных 
соревнований Sup Surf League, 
которому был присвоен статус 
особо значимого спортивного 
мероприятия.  Эти соревнова-
ния поддержали Минспорт Рос-
сии, ОКР, администрация города 
и Федерация серфинга Примор-
ского края. В состязаниях при-
няли участие серферы из 9 стран 
— России, Республики Беларусь, 
Узбекистана, Малави, Кирги-
зии, Колумбии, Индии, Казах-
стана, Китая. Общее количе-
ство участников — 250 человек. 
Соревнования прошли по дис-
циплине «Доска с веслом, гон-
ки на время»  в разных катего-
риях: открытой, любительской, 
для детей старшего и младшего 
возраста. Несмотря на природ-
ные катаклизмы — шторм, холод 
и дождь — все получилось на вы-
соком уровне. И уже вскоре, 3—4 
сентября, в Московской области 
на территории комплекса Soho 
Country club состоятся между-
народные соревнования Ingrad 
Wakesurf Cup 2022 престижной 
категории Platinum и следом за 
ними чемпионат России в дисци-
плинах «вейксерфинг» и «вейк-
ским».  

Кого из зарубежных гостей 
ждете в Подмосковье?

ИЛЬЯ ВДОВИН: Американцев, ка-
надцев, японцев, наших соседей 
из Казахстана, представителей 
ряда других страны. С визитом 
приедет президент Междуна-
родной федерации вейксерфин-
га CWSA (Competitive Wake Surf 
Association) американец Джон 
Шилдс.  

ТЕННИС Даниил Медведев уверенно вышел во второй круг 
Открытого чемпионата США

Это было не «хард»
Артур Нанян 

П
ервая ракетка мира 
Даниил Медведев 
стартовал с уве-
ренной победы на 
О т к р ы т о м  ч е м -
пионате США (US 
Open) в Нью-Йорке. 
Россиянин обыграл 
в трех сетах пред-

ставителя Штатов Стефана Коз-
лова — 6:2, 6:4, 6:0. 

Нынешний US Open — вели-
колепный шанс для Медведева 
завоевать второй «Шлем» в ка-
рьере и защитить прошлогод-
ний титул. Мало того что сам 
Даниил в хорошей форме, так 
еще и конкурентов у него, мягко 
скажем, немного. Как известно, 
в Нью-Йорк не приехали Новак 
Джокович и Александр Зверев, 
а уже в первом круге из борьбы 
выбыл самый принципиальный 
соперник россиянина — Сте-
фанос Циципас. Грек сенсаци-
онно уступил эквадорцу Дани-
элю-Элаи Галану, занимающе-
му 94-е место в рейтинге — 0:6, 
1:6, 6:3, 5:7. Еще одна неожи-
данность — вылет десятого сея-
ного турнира Тейлора Фритца 
(США), которого одолел Брэн-
дон Холт — 7:6, 6:7, 3:6, 4:6.

— Просто нужно больше ра-
ботать с негативными мысля-
ми и не позволять им влиять 
на меня и забираться в голову. 
Я могу быть гораздо лучше, но 
сегодня Галан играл как тенни-
сист мирового уровня, а я как 
любитель, — откровенничал Ци-
ципас.

В  о тл и ч и е  о т  Ц и ц и п а -
са и Фритца, Медведев себе 
оплошностей не позволил и до-
статочно легко вышел в следу-
ющий круг, в котором проти-
востоять ему будет француз Ар-
тур Риндеркнеш. По словам Да-
ниила, он был рад победить Коз-
лова, поскольку по юниорам он 
ему постоянно проигрывал. 

— Были непростые условия 
— жарко и влажно, мы со Стефа-
ном оба много потели. По-мое-
му, по ходу встречи были непло-

хие розыгрыши. У меня присут-
ствовала стабильность, и, ко-
нечно, большую роль сыграла 
подача. В юниорах одолеть Коз-
лова было невозможно. Мы как-
то пересеклись на турнире U14, 
он тогда был на два года младше 
меня. Обычно это большая раз-
ница, но он меня уничтожил. Так 
что я рад, что взял реванш. У него 
немного необычный теннис, од-
нако мне удалось найти проти-
воядие, — отметил Медведев.

Также Даниил прокоммен-
тировал эпизод, когда Козлов 
пробил в него во время одно-
го из розыгрышей. После удара 
Стефан извинился, а россиянин 
протянул ему руку.

— Считаю, все зависит от 
того, с какой энергией ты это 
делаешь. Я как-то играл с Са-
шей Зверевым и пробил в него, 
довольно сильно через середи-
ну. Он взял очко, но был недово-
лен. Я сказал ему что-то в духе: 
«Извини, поздравляю». Другое 
дело, если кто-то бьет в тебя и 

потом отворачивается, идет с 
поднятой головой. Это немного 
неуважительно и отвратитель-
но. Стефан, по-моему, не хотел 
бить в меня. И он сразу принес 
извинения, так что все нормаль-
но, — сказал Медведев.

Если говорить о борьбе за 
сохранение лидерства в рейтин-
ге, то в случае завоевания титу-
ла Даниил, разумеется, останет-
ся на первой строчке. Сместить 
россиянина по итогам US Open 
могли пятеро, но Циципас уже 
выбыл из гонки. В конкурентах 
у Медведева остались испанцы 
Рафаэль Надаль и Карлос Аль-
карас, и норвежец Каспер Рууд.

Что касается турнирной сет-
ки, то со своим следующим оп-
понентом Риндеркнешем Да-
ниил еще ни разу не встречал-
ся. Еще одни плюс для росси-
янина — в первом же круге вы-
летел один из его самых неу-
добных соперников Роберто 
Баутиста-Агут, потерпевший 
поражение от американского 
обладателя уайлд-кард Джеф-
фри-Джона Вулфа — 4:6, 4:6, 
4:6. Сошел с дистанции и гру-
зин Николоз Басилашвили. Та-
ким образом, первый сеяный 
оппонент может попасть на Да-
ниила только в четвертом кру-
ге — австралиец Ник Кирьос.

Во второй раунд вместе с 
Медведевым вышел еще один 
россиянин — Карен Хачанов, 
обыгравший в четырех се-
тах американца Дениса Куд-
лу — 3:6, 6:1, 6:2, 6:2. За выход 
в третий круг Хачанов поспо-
рит сегодня с бразильцем Тьяго 
Монтейро. Ну а Андрей Рублев 
свой стартовый матч в Нью-Й-
орке провел накануне против 
серба Ласло Дьере (результат 
игры стал известен после под-
писания номера «РГ» в печать). 

В  ж е н с к о й  ч а ст и  с ет к и 
вновь порадовала Людмила 
Самсонова, в августе завое-
вавшая сразу два титула — в Ва-
шингтоне и Кливленде. В пер-
вом поединке на US Open Сам-
сонова одолела чешку Сару 
Бейлек — 6:3, 6:1, одержав 11-ю 
победу подряд. Во втором ра-
унде россиянка встретится с 
14-й сеяной Лейлой Фернандес 
(Канада). 

Одно из главных событий 
старта US Open — первый матч 

Серены Уильямс, которая чуть 
ранее признавалась, что после 
турнира в Нью-Йорке собира-
ется завершить карьеру. 

Поединок Уильямс против 
представительницы Черного-
рии Данки Ковинич (6:3, 6:3) 
посетили 29 400 зрителей — 
это один из рекордных пока-
зателей в истории Открытого 
чемпионата США. В следую-
щем круге Серена встретится 
со второй ракеткой мира Анетт 
Контавейт из Эстонии.

— Я довольно расплывчато 
говорила об уходе из спорта, 
не так ли? Я и впредь буду это-
го придерживаться. Ничего не-
льзя знать заранее. Когда я вы-
шла на корт, прием публики 
был ошеломляющим, неверо-
ятно громким. Безусловно, мне 
было очень приятно, и я рада, 
что не разочаровала фанатов, — 
сказала Уильямс.  

Медведев легко обыграл Стефана 
Козлова, но порой у Даниила совер-
шенно не шла подача.

А К Ц Е Н Т

В Нью-Йорке перед Медведевым стоит 
только одна задача: защитить титул 
и остаться первой ракеткой мира

Спартаковцы начали борьбу за Кубок России минимальной 
победой над «Крыльями Советов» — 1:0.
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Скейтбординг требует разумного риска при выполнении особенно сложных технических элементов.
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55
ПОБЕД

одержал Даниил Медведев 

на турнирах «Большого 

шлема».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Москва +16...+22, дождь

Санкт-Петербург +10...+9, дождь

Анадырь +7...+9, дождь

Архангельск +7...+12, облачно

Астрахань +20...+36, солнечно

Благовещенск  +11...+24, солнечно

Владивосток +16...+20, солнечно

Волгоград +21...+34, солнечно

Воронеж +16...+27, солнечно

Екатеринбург +18...+27, дождь

Иркутск +4...+22, солнечно

Казань +16...+32, дождь

Калининград +13...+19, дождь

Краснодар +23...+34, солнечно

Магнитогорск +16...+33, облачно

Мурманск +3...+9, дождь

Нижний Новгород +14...+29, облачно

Новосибирск +14...+27, облачно

Омск +16...+29, облачно

Орел +14...+21, облачно

Оренбург +21...+34, облачно

Пермь +15...+25, дождь

Ростов-на-Дону +24...+37, солнечно

Севастополь +20...+32, облачно

Симферополь +20...32, облачно

Сочи +21...+33, солнечно

Тамбов +17...+28, солнечно

Тюмень +17...+30, дождь

Уфа +16...+33, дождь

Хабаровск +13...+23, солнечно

Челябинск +17...+31, облачно

Чита +1...+16, облачно

Элиста +20...+36, облачно

Южно-Сахалинск +14...+23, облачно

Якутск +6...+12, облачно

Ярославль +11...+21, дождь

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

Безусловно, это хорошая но-
вость, что правительство воз-
местит расходы молочников на 
покупку оборудования для мар-
кировки молока («Российская 
газета» пишет об этом на 4-й 
полосе). У нас в стране есть тех-
нический регламент о безопас-
ности молока и молочной про-
дукции, который был принят 
еще в 2013 году. И как раз мар-
кировка — это тот самый компо-
нент, без которого контроль 
за безопасностью продукта не 
может осуществляться, на мой 
взгляд. Поэтому если промыш-
ленники попросили, а государ-
ство поддержало такую прось-
бу, вполне можно приветство-
вать их взаимодействие, ведь 
подобные меры не только улуч-
шат качество продукции, но и 
скажутся положительно на со-
стоянии здоровья нашего насе-
ления.

Вообще качество моло-
ка у нас проверяют такие ор-
ганизации, как Росконтроль, 
Роскачество. Но эти проверки 
все-таки эпизодически проис-
ходят, и они не могут охватить 
всех производителей, потому 
что страна велика, занимаю-
щихся молоком становится все 
больше, и сегодня вопросы мар-
кировки приобретают важное 
значение.

Речь идет не просто о марки-
ровке, как о какой-то бирке, а, 
как я понимаю, государство по-
ставило несколько лет назад та-
кую задачу: чтобы покупатель, 
подходя к какому-то продук-
ту, принимая решение о его по-
купке, имел возможность знать 
всю его историю. Где оно было 
произведено, когда, как долго 
везли. Как говорят: от поля до 
вилки. Покупателю все должно 
быть понятно, и тогда он будет 
решать, какое молоко выбрать, 
ведь цивилизованный рынок, к 
которому мы стремимся, — это 
прежде всего информирован-
ный потребитель.

Более того, когда ты пока-
зываешь, что твоя продукция 
промаркированная, то есть она 
прозрачная и гарантирован-
но качественная, ты получа-
ешь конкретное преимущество, 
твой товар будут покупать, а не 
у конкурентов, не предоставив-
ших доказательств качества и 
безопасности. 

Я полагаю, поддержка пра-
вительством молочников озна-
чает не только то, что будут 
выделяться средства на покуп-
ку оборудования для маркиро-
вок. Это значит, что у государ-
ства здесь появляется очень 
мощный рычаг контроля над 
тем, что происходит в этой от-
расли. 

Раньше же у нас к маркиров-
ке относились довольно легко, 
могли наклеить все, что угодно. 
И, взяв на полке какой-то то-
вар, где были указаны телефон 
и адрес производителя, вы мог-
ли по этому телефону просто 
не дозвониться. Да и сегодня 
по-прежнему среди производи-
телей есть жулики, которые с 
помощью специальных техно-
логий добавляют в состав мо-
лока растительные жиры. Но 
современные цифровые и ин-
формационные подходы позво-
ляют все видеть насквозь, и, ко-
нечно, эти прозрачные возмож-
ности надо использовать.

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
Утром небо будет 
затянуто тучами, 
но к обеду погода нала-
дится, выглянет солнце.

ЧЕТВЕРГ
Облачно с прояснения-
ми. Осадков не ожидает-
ся.

ПЯТНИЦА
Синоптики обещают 
пасмурный день, прой-
дет небольшой дождь.
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Задержаны более 100 
участников мажорного 
автопробега, который 
пресекла полиция 
в Москве
Баршев Владимир  •  rg.ru/art/2379884
К настоящему моменту более 100 человек задержаны 
из числа тех, кто собирался принимать участие в 
самом мажорном автопробеге по Москве. Многие из 
них получили реальное наказание в виде администра-
тивного ареста. Пробег должен был пройти на самых 
дорогих спорткарах, да еще и с вывеской «Богатые и 
успешные». А теперь еще и известные. Мне кажется, 
что они не очень переживают из-за задержания. Для 
таких людей тачкой больше, тачкой меньше — даже не 
почувствуют. Отбыв административный арест, они мо-
гут учудить что-нибудь еще. Жаль, что такие люди не 
считаются ни с законом, ни с обществом, в котором 
они устраивают такой беспредел. Им все равно, что о 
них говорят, думают.

Николай

DW: Германии 
не хватит запасов газа 
зимой без поставок 
по «Северному потоку»
Соб. инф.  •  rg.ru/art/2379903
К началу ноября запасы природного газа в Германии 
рискуют иссякнуть. На мой взгляд, газовой голодовки 
странам Евросоюза в наступающий отопительный се-
зон избежать не получится. Даже своевременное за-
полнение подземных хранилищ континента не окажет-
ся стопроцентной гарантией, что страны переживут 
зиму. Ведь заполнение европейских хранилищ позво-
ляет сгладить сезонную неравномерность потребле-
ния. А для обеспечения такого процесса сырье в Евро-
пу должно поступать бесперебойно. Введенные санк-
ции не позволяют «Газпрому» задействовать на пол-
ную мощность трубопровод «Северный поток». Чтобы 
избежать катастрофических последствий зимой, Евро-
пе нужно отменить санкции и содействовать запуску 
«Северного потока-2». Однако в Германии считают, 
что выдача разрешения на эксплуатацию этого марш-
рута только усилит зависимость Европы от российско-
го газа. Чиновники ЕС заняли принципиальную пози-
цию и не хотят признавать свои ошибки. Они считают, 
что лучше заморозить население и закрыть все заводы, 
чем разрешить газовый кризис.

Владислав А.

Названы самые 
популярные имена 
новорожденных 
в Москве
Сергей Буланов  •  rg.ru/art/2379944
В ЗАГС продолжают фиксировать необычные имена: 
например, Роберт, Марсель, Теодор, Луна, Ассоль. На 
мой взгляд, очень красивые имена. А те, кто говорит, 
что детей с такими именами будут дразнить, видимо, 
забыл детство. Дети дразнят других детей независимо 
от имени. Всегда можно придумать какую-то забавную 
рифму.

Арина

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ПРАЗДНИК Каким городам везет с погодой на День 
знаний
rg.ru/art/2379992

СОВЕТЫ Как справиться с утомляемостью осенью
rg.ru/art/2379935

ЗДОРОВЬЕ Чем опасно употребление орехов
rg.ru/art/2379204

НАУКА Ученые сконструировали двигатель, 
имитирующий движение пальцев
rg.ru/art/2378103

АВТО Названы автомобильные бренды с самыми 
надежными технологиями
rg.ru/art/2379961

ВИДЕО Редкое радужное облако сняли в Китае
rg.ru/art/2378644
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Перевозившее нефтепродукты судно OS 35 
(на фото) частично затонуло у берегов 
Гибралтара после столкновения с танкером-
газовозом Adam. Хранилища OS 35, направ-
лявшегося в Нидерданды, загружены 183 
тоннами нефти, 250 тоннами дизельного 
топлива и 27 тоннами смазочного масла.
Пока разлива нефтепродуктов не наблюда-
ется и полузатопленное судно с интересом 
осматривают местные отдыхающие. Но 
вокруг дежурят вспомогательные корабли с 

заграждениями на случай, если дойдет до 
утечки.
Как сообщили в администрации Гибралтара, 
OS 35 задел Adam, когда тот маневрировал 
для выхода из бухты. После контакта OS 35 
частично затонул, его нос упирается в мор-
ское дно на глубине около 17 метров. Крен 
судна на правый борт невелик — около 3 
градусов, ситуация оценивается как ста-
бильная. Экипаж из 24 человек остается на 
борту корабля, пострадавших нет.

Водолазы должны исследовать поврежде-
ния, после чего будут приняты решения о 
дальнейших действиях с OS 35.
Танкер-газовоз Adam, как заявили в ведаю-
щей им компании Oman Ship Management, 
получил повреждения носовой части, но в 
момент инцидента был пустым, поэтому 
угрозы загрязнения с него нет.
Из-за инцидента все операции в порту 
Гибралтара приостановили на четыре часа, 
позже он возобновил свою деятельность.

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Андрей Демин,
президент 
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